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Предисловие Первого начальника 31 курса – полковника  Синельникова Олега Ивановича. 

 

 

Уважаемый читатель. 

 Обращаюсь как к современному молодому поколению, так и к людям уже в зрелом 
возрасте, желающим воскресить в памяти свои более ранние годы. 

 Вашему вниманию предоставляются простые и правдивые описания особых 
моментов будней курсантской жизни в г. Ленинграде с 1981 по 1986 гг. Героями этих 
историй являются курсанты ЛВВИУС им. Ленсовета. 

 Эта элитная молодёжь с аналитическим складом ума, готовящаяся стать военными 
программистами, офицерами-интеллектуалами, которой доступно оказалось постичь 
изучаемые военные и инженерно-технические предметы, СУМЕЛА и в личной жизни, в 
кругу друзей ПРОЯВИТЬ СЕБЯ с жизнеутверждающей стороны. В тех или 
иных  ситуациях оставаясь радостной, бодрой, не знающей унынья! 

 Авторский коллектив начал формироваться на страницах сайта "BКонтакте" группы 
"ЛВВИУС-31". Эту кропотливую работу в 2008 г. организовал С.Образцов. 

 В дальнейшем подборка материалов переместилась на другие социальные сетевые 
платформы, в частности "WhatsApp(вацап)". Техническое и программное сопровождение 
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осуществил В.Авдейчик. В то время эти рассказы-воспоминания переносить в книжное 
оформление не предполагалось. 

  В преддверии 40 летней годовщины начала становления 31 курса нашлась 
инициативная группа в составе О.Лопато, В.Авдейчик, В.Кудлай, И.Дядюк. С.Самойлюк, 
Д.Пильщиков, А.Пышнов, С.Образцов, И.Засядьвовк, которая все написанные рассказы 
собрала воедино и опубликовала их. В книге нет ни вымышленных лиц, ни вымышленных 
событий. Люди и места названы их собственными именами. 

 Являясь своеобразным гарантом качества публикуемого, настоятельно рекомендую 
эту книгу для прочтения. Ожидаю положительной реакции на данное творчество авторов 
рассказов, описавших свои собственные воспоминания. 

 Спасибо Вам всем.                                              О.Синельников 

осень 2020 года 
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Вступление. 

Когда-то сорок лет назад Роман Банников (курсант 31 курса, музыкант, поэт, лидер 
группы «Мираж – РВБ», которая являлась кандидатом в члены Ленинградского рок-
клуба) потряс всех нас своей фразой: «Вот и сбылась наша Мечта – все мы стали 
курсантами ЛВВИУС». Он сказал её на митингах: впервые произнёс после объявления 
Приказа о зачислении и повторил после Присяги.  

Мы, стоявшие в одном строю, вчерашние школьники, студенты, солдаты, суворовцы 
в тот момент ещё не до конца могли осознать то своё Огромное Счастье, которое 
складывалось из двух составляющих: поступить в ЛВВИУС и учиться на 31 курсе! 

Поступив в Ленинградское высшее военное инженерное училище связи имени 
Ленсовета мы были очень горды обучаться в городе трёх революций, в училище, на 
здании которого висела мемориальная гранитная доска со словами: «В этих казармах 
утром 27 февраля 1917 года началось восстание запасных батальонов Волынского,  
Преображенского и Литовского гвардейских полков, первых поддержавших пролетариат 
Петрограда в Февральскую революцию». 

Все мы, родившиеся в СССР, знали только историю родного Училища, 
отпраздновавшего в 1981-м (наш год поступления) своё 40–летие. По рукам ходила 
фотография начала ХХ-века Главного корпуса Училища с выстроившимися рядом с ним 
офицерами и нам, не слишком акцентируя на этом внимание, старшие товарищи говорили 
о находившейся в своё время в нём Царской академии Генерального штаба.  

Только потом, с годами пришло ощущение «намоленного места», поскольку мы 
жили, учились и служили в благословенных стенах, в которых с 1804 года служили 
офицеры и солдаты Лейб-Гвардии Преображенского полка и с 1901 года генералы и 
офицеры Николаевской академии Генерального штаба. 

Суворовский проспект, музей А.В. Суворова, улицы Парадная, Чернышевского 
(ныне Кирочная), Таврический сад… как много всего памятного связано с ними. В 
Таврическом саду мы приняли Присягу (обычно она принималась на плацу Училища), 
здесь же мы бежали кросс 10 км с автоматами и противогазами. А в далеком 1981-м в 
противогазах оббежали его вдоль ограды, когда нас поднял по тревоге (учебной) наш 
второй начальник курса Валерий Павлович Светлов (Светлая ему Память). 

В 1981-м году мы жили в казарме по адресу Суворовский проспект, дом 32 АБ. Этот 
дом был построен в 1954 году на месте здания, принадлежавшего Императорской 
Николаевской военной академии. В Её Главном корпусе (Суворовский проспект, дом 32 
А) мы провели много учебных часов, занимаясь на профилирующих 31 и 32 кафедрах, 
неся службу в карауле у Боевого Знамени ЛВВИУС и нарядах, а также слушая лекции в 
Главной аудитории. Там же находится знаменитый «Розовый зал», где проходили самые 
ответственные мероприятия у Командования ЛВИИУС и в котором мы встречались в 
2006, 2011, 2016, 2019 г.г. 

А с 1982  по 1986 годы 31 курс располагался на Территории Лейб-гвардии 
Преображенского полка, сначала во вставке между бывшими офицерской и солдатской 
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казармами (угол улиц Чернышевского и Парадной), а потом в бывших солдатских 
казармах. Ныне на их месте стоит «новодел» по адресам: ул.Парадная, д.1, 5к1, 7. 

Так много всего вместили в себя эти пять благословенных лет. Кроме учёбы и 
службы была дружба, девушки, кульпоходы, турпоходы, дискотеки, занятия танцами, 
хозработы, самоволки, «разводы мостов». Так многому научили нас наши командиры и 
начальники своим примером, в том числе «как надо» и «как не надо». 

Теперь, по прошествии … страшно подумать … сорока лет с момента поступления, 
назрела безотлагательная необходимость вспомнить о Родном Училище и на этих 
страницах повести рассказ о нём, оставшемся навсегда в нашей памяти, поскольку в 2006-
2007 годах основная территория подверглась тотальному разрушению. Целым осталось 
только здание клуба, который служил в своё время полковым госпиталем, церковью и 
офицерским собранием у преображенцев. Рассказ о Нашем Училище и курсе был бы не 
полон без повествований о Лейб-гвардии Преображенском полке и Императорской 
Николаевской военной академии, незримая тень которых осеняла своей доблестью и 
славой всех нас: генералов, офицеров и курсантов большой семьи - ЛВВИУС имени 
Ленсовета. 

Хочется вспомнить о веселых и грустных моментах нашей учёбы, службы и, 
конечно,  жизни. Она хоть и была тесно переплетена с ними обеими, но расцветала всеми 
красками, свойственным молодости и возможностям, предоставленным нам Прекрасным 
городом на Неве. 

И, конечно же, мы вспомним о тех, которые ушли, но навсегда остаются с 
нами…курсантах и офицерах 31 курса. 
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Глава 1. Лейб-Гвардии Преображенский полк. 

Краткая справка: 
Годы существования: 1683 — 

1917 г.г. В 1683г. сформирован как 
потешный полк в селе Преображенском. 

Род войск: Сухопутные войска  
Старшинство: 23.05.1683 
Праздник: 6 августа (Преображение 

Господне). 
Последним Шефом полка был 

Император Николай II: с 15.11.1894 по 
17.03.1917. Шефами полка всегда были 
Императоры и Императрийцы 
Российской Империи. 

Лейб-гвардии Преображенский 
полк (до 17.03.1917), далее Гвардии 
Преображенский полк. Входил в 1-ю 
гвардейскую пехотную дивизию. Состав 
– 4 батальона. 02.12.1917 г. последний 
командующий полковник А.П. Кутепов 
отдал приказ о расформировании полка.  

 

Знак полка 

 
Награды:  
1. Полковое Георгиевское знамя с Андреевской юбилейной лентой и надписями: «За 

оказанные подвиги в сражении 17-го Августа 1813 года при Кульме» и «1683-1700-1850-
1883». Первая надпись пожалована 26.08.1813 г., вторая - 23.05.1883 г. (Высочайшая 
грамота от 23.05.1883г.  

2. Галерный (Андреевский) флаг катера полка; на древке — верхнее украшение в 
виде копья с вензелевым изображением имени императора Петра I. Флаг выносился в 
строй в день полкового праздника, и ему отдавались почести как знамени.  

3. Обер-офицерам полка в 1700 году пожалованы особые серебряные нагрудные 
знаки с надписью: «1700 NO 19» за отличие в сражении под Нарвой (19 ноября 1700 г). 
Впоследствии эти знаки неоднократно менялись по общей форме офицерских нагрудных 
знаков с сохранением надписи. Они также были присвоены генералам и штаб-офицерам, 
но без надписи. В XX веке знаки были восстановлены почти в первоначальной форме с 
надписью: «1683-1850-1883», означающей традиционный год учреждения «потешных» и 
празднованные юбилеи: 150-летие со времени наименования полка лейб-гвардией и 200-
летие со времени учреждения «потешных».  

4. Знаки на головные уборы с надписью: «За Ташкисен 19-го Декабря 1877 года». 
Пожалованы 17.04.1878 г. Высочайшая грамота от 6.07.1878г. 

 
 

Лейб-Гвардии Преображенский полк был родом из Петровских «потешных», 
располагавшихся в одноименном селе. Преображенский полк был сформирован из 
«конюхов», Семёновский – из «сокольников». Село Семеновское было основано в 1657 
году как царский сокольничий двор и примыкало к Преображенскому с южной 
стороны.(10) 
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Из Преображенских Потешных вышли: 

 Преображенский полк; 

 Семёновский полк; 

 Артиллерия России (из бомбардирской роты при Преображенском полку в 1694 
г.); 

 Флот России (первые моряки флотилии, созданной на Переславском озере в 1689 
г., преображенцы входили в состав 4-ой роты из 29-ти солдатских, выделенных 
для экипажей флота в 1696 г. в Воронеже) (1); 

 Кавалерия России (от первых кавалеристов-драгунов). (1).; 

 Дипломаты, разведчики (капитан Линеман в 1707 (1), ревизоры, представители 
Государя в провинциях. 

 
Первая победа «потешных» - низвержение Софьи в 1689 году, в 1688 Петр Первый 

стал совершеннолетним и должен был получить престол, но Софья решительно 
отказывалась уходить и пыталась с помощью стрельцов ликвидировать Петра и его 
сторонников. (10). Софья была заключена в Новодевичий монастырь, а «солдаты 
Преображенские были назначены для содержания караула у монастырских ворот».(1). 

С марта 1697 году по август 1698 – Великое посольство в Австрию, Саксонию, 
Брандербург, Голландию, Англию, Венецию и папе римскому. Великие полномочные 
послы Франц Яковлевич Лефорт, Федор Алексеевич Головин и Прокофий Богданович  
Возницын. С ними в свите солдаты Преображенцы: 
-  35 для «научения различным мастерствам»,  
- 62 под командованием майора Ив. Шмидта – воинская команда; 
- 12 самых рослых – гайдуки.(1).  
Великое посольство кроме решения дипломатических задач, связанных с созданием союза 
с Польшей и Данией против Шведов, занято обучением военному делу, ремёслам и 
наймом  специалистов-европейцев (нанято 300 человек). 
 

Точных данных когда потешные стали гвардейскими нет. В 1696 в перечне войск, 
выступивших на Азов, они названы просто Преображенским и Семёновским полками. В 
1700 Петр I в своих записках о причинах поражения при Нарве отмечает доблесть 
Гвардии. В архиве Л.-Гв. Семёновского полка за 1698 год был документ, 
свидетельствующий  о том, что Семёновский полк именуется уже Лейб-гвардейским. А в 
отличие от Л.-Гв. Преображенского полка в нём всего три батальона и рота гренадеров 
(11).  

С 1700 по 1730 год Лейб-Гвардии Преображенский и Семёновский полки – 
единственные гвардейские в Императорской армии России. Они принимают участие во 
всех походах Петра Великого на суше и на море.   

 
В 1698 г. в составе Лейб-Гвардии Преображенского полка 4-ре батальона, каждый по 

4-ре роты (фузелерных), рота бомбардирная и гренадерская. Роты разделялись на старые и 
племяничьи. В племяничьи записывались вновь поступившие и по мере обучения 
переводились в старые. (1). 
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По табели о рангах, утверждённых Петром I в 1722 г. офицеры Гвардии получали 
старшинство двух чинов против армейских.(1, 10, 11). 

 Гвардия была колыбелью офицерства Российской Империи: чтобы сделаться 
офицером каждый дворянин должен был прослужить рядовым в Л.-Гв. Преображенском 
или Л.-Гв. Семёновском полку до тех пор, пока Государь не утвердит баллотировку его в 
офицеры. (11). 

 
Л.-Гв. Преображенский полк активно участвует в «эпохе дворцовых переворотов» с 

 1725 года по 1762 год: 
 1725 — возведение партией Меншикова на престол Екатерины I 
 1730 — передача престола Анне Иоанновне при условии подписания кондиций, 

ограничивающих её самодержавие. Но благодаря гвардии она снимает ограничения. 
 1741 — возведение на престол Елизаветы Петровны, которая учредила из гвардейцев, 

приведших её к власти «Лейб-компанию». 
 1762 — возведение на престол Екатерины II  
 

Петр III не любил Гвардию, называл их «Янычарами». Он упразднил Лейб-
компанию и перевёл Л.-Гв. Преображенский полк в трёх батальонный, а Л.-Гв. 
Семёновский и Измайловский полки в двух-батальонный состав по 6 рот в каждом. 
Причём в Л.-Гв. Преображенский полку один батальон был целиком гренадерским.(11). 

Екатерина II, вступив на престол с помощью Гвардии, вернула её состав к бывшему 
в царствование Елизаветы Петровны.  

 
14.12.1825 г. - в подавлении восстания декабристов участвовали 11 рот полка. И 

первым подразделением, верных Николаю I войск, стала первая рота (царева) Л.Гв. 
Преображенского полка, которой командовал капитан граф Игнатьев Павел Николаевич – 
дед генерал-лейтенанта Игнатьева Алексея Алексеевича -  автора «Пятьдесят лет в 
строю». Николай I с супругой каждый год 14 декабря посещал казармы полка и одаривал 
солдат и членов их семей. По поводу Алексея Алексеевича товарищ Сталин И.В. говорил: 
«У меня в Верховном совете два графа – Толстой и Игнатьев». 

 
Л.-Гв. Преображенский полк дал России множество достойнейших сынов, которые 

прославили Родину. В их числе император Петр Первый, светлейший князь Меншиков 
Александр Данилович, Головин Автоном Михайлович, Гавриил Романович Державин, 
Николай Михайлович Карамзин, Модест Петрович Мусоргский, князь Долгоруков 
Василий Владимирович, Бутурлин Иван Иванович, граф Бутурлин Александр Борисович, 
князь Трубецкой Никита Юрьевич, граф Орлов Алексей Григорьевич Чесменский, 
генерал-фельдмаршал светлейший князь Потёмкин-Таврический Григорий 
Александрович, князь Барятинский Анатолий Иванович, граф Игнатьев Николай 
Николаевич, Кутепов Александр Павлович и множество других. 

 
Боевые походы Л.-Гв. Преображенского полка. 

 
1.07.-2.10.1695 г. - участвовал в 1-м Азовском походе: 
27.04.1695 г. - выступил в поход в составе 9-ти рот и в количестве в 1700 человек. 
6.07.1695 г. - приступил к осаде Азова, находясь на правом фланге русской армии. 
25.09.1695 г. - участвовал в неудачном штурме Азова. 
22.11.1695 г. - вступил в Москву. 
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1696 г. - участвовал во 2-м Азовском походе: 
15.03.1696 г. - выступил из Москвы к Азову водой в составе 24 офицеров и 773 нижних 
чина. 
18.07.1696 г. - участвовал в занятии Азова. 
30.09.1695 г. - полк вступил в Москву. За отличия в походе нижним чинам выдано по 
золотой копейке. 
 
1700-21 гг. - Северная война: 
23.09.1700 г. - приступил к осаде Нарвы. Состав полка: 53 офицера и 2151 нижний чин. 
19.11.1700 г. - участвовал в осаде Нарвы, участвовал в Нарвском сражении, где 
отличился, прикрывая отступление армии. Все офицеры повышены в чине, семьи 
погибших взяты на государственное обеспечение. 
12.1700 г. - полк прибыл в Москву. 
 
05.1701 г. - выступил в Новгород, где занялся исправлением повреждений укреплений 
города. 
05.1702 г. - 2-й и 3-й батальоны находились в походе к Архангельску, участвовали в 
закладке Новодвинской крепости. 
07.1702 г. - 1-й и 4-й батальоны под командованием окольничего Апраксина выступили 
из Ладоги к р. Ижора. 
14.08.1702 г. - 1-й и 4-й батальоны участвовали в 5-ти часовом бою на реке Ижора. 
27.09.1702 г. - полк прибыл к крепости Нотебург и приступил к осаде. Состав полка: 55 
офицеров и 1504 нижних чина.  
1.10.1702 г. - вместе с Семеновским полком захватил редуты, находящиеся на 
противоположном берегу Невы. 
11.10.1702 г. - команда охотников (5 офицеров и 153 нижних чина) под командованием 
майора Карпова участвовали во взятии крепости Нотебург. Потери полка при осаде и 
взятии кр. Нотебург: убито - 1 майор, 2 капитана, 1 адъютант, 3 поручика, 3 сержанта, 1 
барабанщик и 67 солдат, умерли от ран - 1 капитан, 1 поручик, 1 сержант, 21 солдат, 
ранены - 1 капитан, 1 поручик, 1 сержант, 21 солдат. 
6.12.1702 г. - полк вернулся в Москву. 
 
02.1703 г. - выступил в поход крепости Ниеншанц. 
1.05.1703 г. - участвовал занятии крепости Ниеншанц. 
6-7.05.1703 г. - участвовал во взятии 2-х шведских судов на реке Неве. 
Пётр I возглавил бой и в память о нём учредил медаль «Небываемое бывает», которой 
награждены участники. 
16.05.1703 г. - полк участвовал в закладке на острове Луст-Эйланд Петропавловской 
крепости. 
 
16.05.1704 г. - батальон полка под командованием майора фон Керхена выступил к 
Кексгольму. 
12.08.1704 г. - участвовал в осаде и взятии крепости Нарва. 
16.08.1704 г. - участвовал в осаде и взятии крепости Ивангород. 
19.12.1704 г. - торжественно вступил в Москву. 
 
14.08.1705 г. – расположился у Митавского замка и приступил к осаде. 
4.09.1705 г. - участвовал во взятии замка Митавы. Потери в полку за все время осады - 
118 человек убитыми, умершими от ран и раненых. 
 
12.09.1705 г. – выступил в Гродно через Кейданы и Ковно. 
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2.10.1705 г. - полк прибыл в лагерь при Гродно. Состав полка: 83 офицера и 2942 нижних 
чина. 3 батальона расположились на зимние квартиры. 4-й батальон отправлен в Москву с 
трофеями. 
19.12.1705 г. - 4-й батальон торжественно вступил в Москву. 
 
01.1706 г. - 4-й батальон под командованием подполковника фон Керхена прибыл из 
Москвы в Оршу и направлен к Минску. 
13.01.1706 г. - 3 батальона полка блокированы шведской армией в Гродно. 
30.03.1706 г. - 3 батальона полка отступили от Гродно в составе корпуса Огильви. 
05.1706 г. - батальоны полка соединились в Гомеле. 
30.06.1706 г. - полк выступил из Гомеля к Киеву. 
10.07.1706 г. - полк прибыл в Киев, где принял участие в строительстве Печерской 
крепости. 
16.09.1706 г. - полк выступил из Киева к Могилеву в составе 84 офицеров и 3098 нижних 
чинов. 
12.10.1706 г. - полк прибыл в Могилев. 
2.01.1707 г. - 1-3-й батальоны полка выступили из Могилева к Орше. 
10.01.1707 г. - батальоны прибыли в Оршу. 
26.02.1707 г. - батальоны соединились в Петраково. 
Конец марта 1707 г. - полк выступил из Петракова в Острог и Дубно. 
12.04.1707 г. - полк прибыл в Острог. 
04.1707 г. - в походах 1707-1710 гг. полк посажен на лошадей и был на кавалерийском 
положении. 
16.05.1707 г. - бомбардирская рота полка выступила из Острога для участия в осаде и 
взятии крепости Быхов. 
8.07.1707 г. - 1-й батальон с гренадерской и бомбардирской ротами выступил к Варшаве. 
3.09.1707 г. - 2-4-й батальоны прибыли из Острога в Гродно. 
15.09.1707 г. - 4-й батальон выступил к Мерегу. 
20.10.1707 г. - 2-й и 3-й батальоны выступили из Гродно к Мерегу на соединение с 1-м и 
4-м батальонами. 
20.11.1707 г. - полк прибыл в Кейданы и расположился на зимних квартирах. В течении 
кампании 1707 г. полк потерял убитыми и пленными 48 нижних чинов. 
 
1.01.1708 г. - численность полка - 79 офицеров и 2523 солдат. 
18.01.1708 г. - полк выступил из Кейдан. 
21.01.1708 г. - полк прибыл в Новое Место. 
25.01.1708 г. - выступил к Вилькомиру. 
29.01.1708 г. - прибыл в Вилькомир. 
16.03.1708 г. - полк прибыл в Невель. 
1.04.1708 г. - после пополнения полка в Невеле численность его составила 2466 солдат. 
3.06.1708 г. - полк прибыл в Смоленск. 
7.06.1708 г. - полк перешел в д. Горки. 
16.06.1708 г. - 4-й батальон под командованием майора Глебова в количестве 16 
офицеров и 729 солдат отправлен на Дон к князю В.В. Долгорукову для подавления 
Булавинского восстания (в подавлении восстания батальон не успел принять участие). 
12.08.1708 г. - полк перешел в Мстиславль. 
20.08.1708 г. - полк прибыл к Крычеву. 
21.08.1708 г. - полк прибыл в м. Борисович. 
22.08.1708 г. - выступил к Веприну. 
28.08.1708 г. - полк прибыл к с. Доброе. Потери полка в стычках со шведами 20-28.08.1708 
г.: убитыми - 2 поручика, 1 квартирмейстер, 1 адъютант, 41 солдат, ранеными - 1 майор, 4 



11 
 
капитана, 2 капитан-поручика, 1 поручик, 1 прапорщик, 254 солдата, пропали без вести - 
73 солдата.  
30.08.1708 г. - участвовал совместно с Семеновским полком в бою при с. Доброе. 
Потери шведов: по шведским данным - 1000 человек убитыми и раненными, по нашим 
данным - 2000 человек только убитыми. Взято 6 знамен и 4 орудия. Потери полка из 848 
человек, участвовавших в бою убиты, ранены и пропали без вести 438. 
31.08.1708 г. - полк прибыл в Мстиславль. 
2.09.1708 г. - 4-й батальон прибыл в Воронеж. 
4.09.1708 г. - полк выступил из Мстиславля. 
15.09.1780 г. - полк прибыл в м. Григорково. 
22.09.1708 г. - 4-й батальон выступил из Воронежа в Москву. 
27.09.1708 г. - полк прибыл в дер. Долгих-Мхов, где вступил в соприкосновение со 
шведами. 
28.09.1708 г. - участвовал в сражении при д. Лесная. В бою были захвачены 2 пушки, 4 
знамени и пленен генерал-адъютант Кноринг. В бою участвовало 1609 человек. Потери 
полка: 87 человек убито, 32 - умерли от ран, 420 - ранены. 
1.10.1708 г. - полк выступил к Смоленску. 
8.10.1708 г. - полк прибыл в Смоленск. 
3.10.1708 г. - 4-й батальон прибыл в Москву. 
5.10.1708 г. - 4-й батальон выступил в Новгород. 
17.10.1708 г. - 4-й батальон прибыл в Новгород. 
22.10.1708 г. - 4-й батальон вернулся в Москву. 
12.1708 г. - полк прибыл в Лебедин. 
26.12.1708 г. - полк прибыл в Сумы. 
10.02.1709 г. - выступил в составе корпуса Шереметева из Сум для поиска шведских 
отрядов. 
14.02.1709 г. - прибыл в д. Разбишевку. 
15.02.1709 г. - 2-й и 4-й батальоны участвовали в бою при деревне Рашевка. Шведский 
отряд полностью разгромлен. Потери полка: умерли от ран: майор Бартенев, капитан-
поручик Карачаров, 14 солдат убито, 19 ранено. 
03.1709 г. - полк прибыл в Лубны. 
29.04.1709 г. - полк выступил из Лубен в Межеричи. 
Начало июня 1709 г. - полк прибыл в лагерь у д. Крутой Берег. 
27.06.1709 г. - участвовал в Полтавском сражении. 
30.06.1709 г. - участвовал в пленении остатков шведской армии на переправе у 
Переволочны на реке Днепр. 
12.07.1709 г. - полк выступил из Полтавы к Решетиловке. 
13.07.1709 г. - полк прибыл в Решетиловку. 
15.07.1709 г. - полк выступил из Решетиловки. 
5.08.1709 г. - полк прибыл в Смоленск. 
15.09.1709 г. - прибыл в Вильно. 
30.09.1709 г. - полк прибыл в Ковно. 
12.10.1709 г. - выступил из Ковно в Жмудь. 
Конец октября 1709 г. - прибыл в Митаву. 
13.12.1709 г. - полк прибыл в с. Коломенское. 
21.12.1709 г. - торжественно вступил в Москву. 
21.02.1710 г. - выступил из Москвы в Петербург. 
21.03.1710 г. - прибыл на м. Орлиную. 
24.03.1710 г. - прибыл на Дудоровскую мызу. 
30.03.1710 г. - полк прибыл в Петербург. 
04.1710 г. - часть полка отправлен пешком к Выборгу, другая часть (1400 человек) 
посажена на 20 бригантин и также отправлена к Выборгу. 
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8.05.1710 г. - полк соединился у Выборга, где приступил к осаде крепости. 
8.06.1710 г. - участвовал в занятии крепости Выборг. 
14.06.1710 г. - полк размещен в Выборге и приступил к караульной службе крепости. 
19.06.1710 г. - 1-й батальон полка отправлен с трофеями в Петербург. 
23.06.1710 г. - 1-й батальон прибыл в Петербург. 
27.06.1710 г. - 1-й батальон участвовал в праздновании юбилея Полтавского сражения. 
06.1710 г. - полк выведен из Выборга и встал на квартиры в районе устья р. Луги. 
11.1710 г. - полк размещен в Новгороде. 
20.01.1711 г. - полк прибыл в с. Преображенское. 
 
1711 г. - Прутский поход: 
20.04.1711 г. - полк прибыл в Полонное. 
[конец]05.1711 г. - полк прибыл в Брацлав. 
9.06.1711 г. - полк прибыл в Вышковцы. 
23.06.1711 г. - полк прибыл в Яссы. 
30.06.1711 г. - форсировал р. Прут. 
1.07.1711 г. - полк двинулся вверх по течению р. Прут. 
2.07.1711 г. - прибыл в ур. Ребка. 
3.07.1711 г. - форсировал р. Жижу. 
9.07.1711 г. - участвовал в сражении при Пруте. Потери: убито - 63 чел., умерло от ран - 
13, ранено - 298, пропало без вести - 69. 
12.07.1711 г. - после заключения перемирия полк выступил вверх по Пруту. 
15.07.1711 г. - прибыл к р. Жижи. 
17.07.1711 г. - прибыл в Степановичи. 
20.07.1711 г. - формировал р. Прут. 
4.08.1711 г. - прибыл в м. Кучи. 
13.09.1711 г. - выступил из Дубно. 
28.10.1711 г. - погрузился в Торуне на галеры и отправлен в Эльбинг. 
31.10.1711 г. - прибыл в Эльбинг. 
 
Северная война (продолжение): 
14.06.1712 г. - полк выступил из Эльбинга. 
15.06.1712 г. - участвовал в бою при деревне Вжесна (Польша). 
17.06.1712 г. - участвовал в разгроме польских мятежников под начальством 
Грудзинского при Лагорове на р. Варта.  
1712 г. - участвовал в походе в Померанию. 
Конец октября 1712 г. - полк прибыл в м. Лаго. 
2.12.1712 г. - полк прибыл в Гистроу. 
7.12.1712 г. - полк прибыл в м. Кривицы. 
10.12.1712 г. - полк размещен на квартирах между Кривицами и Гистроу. 
19.12.1712 г. - один батальон полка выступил из Гистроу для сопровождения 
Императрицы Екатерины Алексеевны в Россию. 
Конец декабря 1712 г. - выступил в Шверин. 
9.01.1713 г. - полк вступил на территорию Голштинии. 
12.01.1713 г. - прибыл в Ранебург. 
28.01.1713 г. - прибыл в м. Гузум. 
31.01.1713 г. - 2 батальона полка под командованием майора Глебова участвовали в 
бою при деревне Кольденбюттель у г. Фридрихштадт. Отряд принудил к сдаче полк 
Зейблата. «Став на колени, полк положил оружие перед победителями» (1). 
1.02.1713 г. - полк вступил в Фридрихштадт. 
27.04.-15.05.1713 г. - участвовал в занятии крепости Теннинген и пленении шведского 
корпуса генерала Штейнбока. 
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В мае 1713 г. преображенцы находились в резерве при взятии Штетена русскими 
войсками под командованием генерал-фельдмаршала Меньшикова А.Д. 
31.07.1713 г. - батальон, находившийся в Петербурге отправлен к Гельсингфорсу. 
8.08.1713 г. - батальон занял Або. 
6.10.1713 г. - батальон участвовал в разбитии шведов в укрепленной позиции на р. 
Пелкина. 
19.02.1714 г. - участвовал в сражении при селе Лаппола (Наппо) 
2.04.1714 г. - полк вступил в Петербург. 
Начало мая 1714 г. - полк переведен в Кроншлот. 
20.05.1714 г. - на галерах полк выступил в море. 
27.07.1714 г. - участвовал в Гангутском морском сражении. 
4.09.1714 г. - прибыл в Кроншлот. 
9.09.1714 г. - прибыл в Петербург. 
6.01.1715 г. - гренадерская рота и 1-3-й батальоны выступили из Петербурга в Новгород. 
15.01.1715 г. - в Новгород прибыл 1-й батальон. 
16.01.1715 г. - в Новгород прибыл 2-й батальон. 
17.01.1715 г. - в Новгород прибыл 3-й батальон. 
26-30.03.1715 г. - 1-3-й батальоны выступили из Новгорода в Петербург. 
10.04.1715 г. - батальоны прибыли в Петербург. 
27.05.1715 г. - выступил на галерах в Кроншлот. 
6.07.1715 г. - выступил из Кроншлота в море. 
1.09.1715 г. - 1-3-й батальоны высадились в Либаве. 
10.10.1715 г. - батальоны прибыли в д. Лемзель. 
21.10.1715 г. - полк прибыл в Ригу. 
24.10.1715 г. - полк выступил из Риги в Митаву. 
26.10.1715 г. - полк прибыл в Митаву. 
27.03.1716 г. - полк собран в Либаве. 
10.04.1716 г. - на галерах отправлен в Данциг. 
16.04.1716 г. - прибыл в м. Лабиаву. 
27.04.1716 г. - прибыл в Данциг. 
30.04.1716 г. - отправлен на галерах из Данцига в Росток. 
Начало июня 1716 г. - полк прибыл в Росток. 
29.06.1716 г. - полк на галерах выступил из Ростока. 
4.07.1716 г. - прибыл в м. Никобинг. 
6.07.1716 г. - прибыл на рейд Копенгагена. 
7.07.1716 г. - полк высажен на берег и размещен около Копенгагена. 
Середина сентября 1716 г. - полк погружен на галеры. 
2.10.1716 г. - полк на галерах отправлен к Ростоку. 
10.1716 г. - размещен на квартирах в р-не Мекленбурга. 
6.07.1717 г. - полк собран в Ростоке. 
07.-10.09.1717 г. - полк участвовал в обратном морском походе к Ревелю. 
03.1718 г. - полк собран в Новгороде. 
3.06.1718 г. - полк прибыл в Петербург. 
07.1718 г. - полк прибыл в Кроншлот. 
16.07.1718 г. - выступил на галерах к берегам Финляндии. 
6.08.1718 г. - прибыл к Гангуту. 
17.08.1718 г. - полк прибыл в гавань близ ур. Римитокраме. 
10.1718 г. - прибыл в Новгород. 
03.1719 г. - прибыл к Петербург. 
30.04.1719 г. - посажен на галеры и отправлен к Кронштадту. 
2.05.1719 г. - прибыл в Кронштадт. 
8.06.1719 г. - вышел на галерах к берегам Финляндии. 
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21.06.1719 г. - прибыл к Гангуту. 
25.08.1719 г. - полк прибыл в Ревель и размещен на квартирах в Эстляндии. 
08.1719 г. - 4-й батальон под командованием Матюшкина сопровождал Императора 
Петра I-го в Петербург. 
Начало марта 1720 г. - 4-й батальон отправлен из Петербурга в Кронштадт для 
производства крепостных работ. Командиром батальона назначен Корчмин. 
1.05.1720 г. - полк прибыл в Гельсингфорс. 
2.05.1720 г. - полк прибыл в Кронштадт. 
8.06.1720 г. - выступил из Кронштадта морем к берегам Финляндии. 
27.07.1720 г. - участвовал в Гренгамском морском сражении. 
8.09.1720 г. - полк прибыл в Петербург. 
8.06.1721 г. - полк отправлен морем к Котлину. 
конец июня 1721 г. - вернулся в Петербург. 
 
14.12.1721 г. - состав полка: 68 офицеров и 2494 солдат. 
18.12.1721 г. - полк прибыл в Москву. 
 
1722-24 гг. - русско-персидская война: 
15.05.1722 г. - 1-й батальон выступил из Москвы. 
28.05.1722 г. - батальон посажен на лодки в Н.Новгороде. 
7.06.1722 г. - прибыл в Казань. 
15.06.1722 г. - прибыл в Астрахань. 
17.07.1722 г. - батальон на лодках выступил в Каспийское море. 
19.07.1722 г. - прибыл к Ярковскому устью. 
23.07.1722 г. - прибыл к устью р. Терек. 
28.07.1722 г. - батальон высадился у устья р. Аграхани. 
5.08.1722 г. - выступил в поход к Таркам. 
6.08.1722 г. - прибыл к р. Сулак. 
7.08.1722 г. - переправился через р. Сулак. 
12.08.1722 г. - прибыл в Тарки. 
16.08.1722 г. - выступил к Дербенту. 
23.08.1722 г. - 1-й батальон участвовал во взятии крепости Дербент. 
25.08.1722 г. - батальон занял Дербент. 
7.09.1722 г. - батальон выступил в обратный поход. 
27.09.1722 г. - прибыл к устью Аграхани. 
29.09.1722 г. - погрузился на лодки и выступил в море. 
19.10.1722 г. - прибыл в Астрахань. 
5.11.1722 г. - выступил из Астрахани по Волге к Царицыну. 
18.11.1722 г. - у Ступина Яра высажен и отправлен к Царицыну пешком. 
23.11.1722 г. - прибыл в Царицын. 
18.12.1722 г. - батальон вернулся в Москву. 
02.1723 г. - 1-й батальон прибыл в Петербург. 
Лето1723 г. - полк находился в Кронштадте на работах по постройке крепости. 
10.08.1723 г. - полк вернулся в Петербург. 
 
 
1735-39 гг. - русско-турецкая война: 
01.1737 г. - сводный батальон поступил в отряд Густава Бирона 
30.06.-2.07.1737 г. - сводный батальон участвовал в осаде и взятии крепости Очаков. 
30.06.1738 г. - участвовал в бою при реке Ташлык в районе рек Кадыма и Буг. 
8.07.1738 г. - участвовал в бою у реки Саврань. 
23.07 и 26.07.1738 г. - участвовал в боях у рек Молочица и Белочица. 
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17.08.1739 г. - участвовал в сражении при Ставучанах. 
18-19.08.1739 г. - участвовал в осаде и занятии крепости Хотин. 
01.1740 г. - сводный батальон вернулся в Петербург. 
 
1741-43 гг. - русско-шведская война: 
07.-08.1742 г. - выборные из полка в составе Сводного гвардейского отряда, под 
командованием секунд-майора лейб-гвардии Измайловского полка Чернцова, 
участвовали в походе армии фельдмаршала графа Ласси к Гельсингфорсу. 
8.08.1742 г. - участвовал в бою при деревне Гамельстадт. 
 
1756-63 гг. - Семилетняя война: 
28.01.1758 г. - повелено отправить на укомплектование действующей армии офицерами, 
произведенных вновь из сержантов, унтер-офицеров и солдат всех гвардейских полков 
числом до 120. 
24.02.1758 г. - повелено выбрать из полков гвардии охотников из обер- и унтер-офицеров 
в корпус графа Салтыкова. 
27.08.1758 г. - повелено отправить в Ригу под начальство генерал-поручика 
князя Меншикова из всех трех полков гвардии по одному батальону, а из Конной 
гвардии 2 эскадрона, чтобы там приготовиться к походу. 
9.10.1758 г. - вследствие получения известия о Цорндорфском сражении повеление 
отменено. 
 
1768-74 гг. - русско-турецкая война: 
4.05.1770 г. - в отряд графа Орлова-Чесменского отправлена морем 2-хротная команда 
(523 чел.) из охотников полка под командой капитана Веригина. Команда служила на 
кораблях. 
1-2.11.1771 г. - 2-х ротная команда участвовала в бою под крепостью Метелино. 
1775 г. - 2-хротная команда из охотников полка вернулась в Петербург. 
 
1787-91 гг. - русско-турецкая война: 
1788 г. - отправлен в армию Потемкина отряд в составе батальона, набранного из 
охотников гвардии. 
1.06.-6.12.1788 г. - батальон участвовал в осаде и взятии Очакова. 
29.10.-3.11.1789 г. - батальон участвовал в осаде и взятии Бендер. 
31.03.1791 г. - батальон участвовал во взятии Браилова. 
1792 г. - батальон вернулся в Петербург. 
 
1788-90 гг. - русско-шведская война: 1-й батальон вошел в сухопутный гвардейский 
отряд под начальством секунд-майора лейб-гвардии Измайловского полка Арбенева. 2-й 
батальон вошел в гвардейский отряд секунд-майора лейб-гвардии Измайловского 
полка Кушелева, действовавший на галерах. 
14.06.1789 г. - 1-й батальон участвовал в бою при деревне Утти. 
27.07.1789 г. - 1-й батальон участвовал в бою при ручье Питто, близ крепости 
Фридрисгам. 
13-14.08.1789 г. - 2-й батальон участвовал в Роченсальмском морском сражении. 
21.08.1789 г. - участвовал в бою при деревне Гекфокс. 
17.04.-3.08.1790 г. - 1-й батальон участвовал в сухопутных операциях в Финляндии. 
21.05.1790 г. - 1-й батальон участвовал в бою при деревне Суавитайпола. 
21-22.06.1790 г. - 2-й батальон участвовал в Выборгском морском сражении. 
28.07.1790 г. - 2-й батальон участвовал в Роченсальмском морском сражении. 
10.1790 г. - батальоны вернулись в Петербург. 
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1805-07 гг. - русско-французские войны: 
10.08.1805 г. - 1-й и 3-й батальоны выступили из Петербурга в составе гвардейского 
отряда Цесаревича. 
20.11.1805 г. - батальоны участвовали в сражении при Аустерлице. 
7.04.1806 г. - батальоны вернулись в Петербург. 
02.1807 г. - полк выступил в поход из Петербурга в составе гвардейского отряда 
цесаревича. 
24.05.1807 г. - участвовал в сражениях при Гутштадте и при деревне Альткирхен. 
2.06.1807 г. - полк участвовал в сражении под Фридландом. 
08.1807 г. - полк вернулся в Петербург. 
 
1808-09 гг. - русско-шведская война: 
27.09.1808 г. - 2-й батальон прибыл в Финляндию в составе отряда генерал-майора 
графа Строганова. 
26.02.1809 г. - 2-й батальон выступил в составе корпуса генерал-лейтенанта 
князя Багратиона в Швецию через Аландские острова. 
2.03.1809 г. - 2-й батальон участвовал на острове Лемланд в бою со шведским 
арьергардом. 
5.03.1809 г. - 2-й батальон остановился на ближайшем к Швеции острове Эккеро. 
8.03.1809 г. - 2-й батальон вышел в обратный поход в Петербург. 
09.1809 г. - 2-й батальон прибыл в Петербург.  
 
1812 г. - Отечественная война: 
03.1812 г. - полк в составе гвардейского отряда цесаревича выступил в поход в Вильно, 
где был назначен в 1-ю Западную армию генерала Барклая-де-Толли. 
26.08.1812 г. - в Бородинском сражении находился в резерве, но личный состав понес 
потери от артиллерийского огня - убито 26, ранено 125 человек. После взятия 
неприятелем Курганной батареи участвовал в отражении атак французской кавалерии на 
центр русской позиции. 
09.-12.1812 г. - находился в резерве. 
12.1812 г. - вернулся в Вильно. 
 
1813-14 гг. - Заграничные походы: 
1.01.1813 г. - полк в составе колонны генерала Тормасова в Высочайшем присутствии 
перешел р. Неман. 
12.02.1813 г. - расположился на квартирах у Калиша. 
21.03.1813 г. - участвовал в параде войск в присутствии императора Александра I и 
короля Прусского Фридриха Вильгельма III. 
12.04.1813 г. - в составе войск гвардии торжественно вступил в Дрезден. 
20.04.1813 г. - участвовал в бою при Люцене. 
7-9.05.1813г. - участвовал в сражении при Бауцене, находился в центре резерва. 
16.08.1813 г. - участвовал в бою при деревне Гисгюбель. 
17.08.1813 г. - участвовал Кульмском сражении. 
6.10.1813 г. - участвовал Лейпцигском сражении, находясь в резерве цесаревича. 
1.01.1814 г. - в присутствии императора Александра I перешел в Базеле через Рейн. 
18.03.1814 г. - участвовал в штурме Парижа. 
19.03.1814 г. - вступил в Париж, 1-й батальон расположился у дворца Тюильри. 
05.1814 г. - выступил в Нормандию. 
13.06.1814 г. - полк посажен на суда в Шербуге. 
30.07.1814 г. - торжественно вступил в Петербург через Триумфальные ворота. 
В 1821 г. - участие полка в в т.н. «Итальянском походе» 
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14.12.1825 г. - в подавлении восстания декабристов участвовали 11 рот полка. И 
первым подразделением, верных Николаю I войск, стала первая рота (царева) Л.Гв. 
Преображенского полка, которой командовал капитан Игнатьев П.Н. – дед Игнатьева А.А. 
автора «Пятьдесят лет в строю». Николай I с супругой каждый год 14 декабря посещал 
казармы полка и одаривал солдат и членов их семей. 
 
1828-29 гг. - русско-турецкая война: 
16.04.1828 г. - 1-й и 2-й батальоны выступили в поход. 
08.1828 г. - переправились через Дунай при Сатунове. 
28.08.1828 г. - батальоны вошли в состав осадного корпуса при Варне и встали лагерем на 
северной стороне. 
29.09.1828 г. - при сдаче Варны приняли 6.000 пленных. 
7.10.1828 г. - выступили в обратный поход на зимние квартиры к Каменец-Подольскому. 
11.1828 г. - прибыли на зимние квартиры. 
01.1830 г. - полк вступил Высочайшем присутствии в Петербург через Красные Ворота. 
 
1830-31 гг. - Польский поход: 
01.1831 г. - 1-й и 3-й батальоны полка выступили из Петербурга в составе Отдельного 
гвардейского корпуса.  
30.04.1831 г. - корпус сосредоточился у Замброва. 
7.06.1831 г. - переправились через Вислу у Осека и оставлены в резерве Главной армии. 
25-26.08.1831 г. - охотники из полка участвовали в штурмах Воли и Варшавы. 
02.1832 г. - вернулись в Петербург.  
 
1849 г. - Венгерский поход: 
05-11.1849 г. - участвовал в походе к Венгрии, но у Немана остановлен. В боевых 
действиях участия не принимал. 
1853-56 гг. - Восточная война: причислен к армии для охраны западной государственной 
границы. В боевых действиях участия не принимал.  
 
1863 г. - усмирение Польского мятежа:  
07-11.1863 г. - отдельные части полка участвовали в усмирении на территории Виленского 
военного округа. 
 
1877-78 гг. - русско-турецкая война: 
28.08.1877 г. - полк выступил в поход из Петербурга. 
12.10.1877 г. - в бою при Горном Дубняке находился в резерве и участия в нем не 
принимал. 
11.-12.11.1877 г. - участвовал во взятии Исукерского ущелья и занятии Этрополя. 
13.-18.12.1877 г. - участвовал в переходе через Балканы у Негошева в составе авангарда. 
19.12.1877 г. - участвовал в сражении при Ташкисене. 
23.12.1877 г. - вступил в Софию. 
3.01.1878 г. - участвовал в сражении при Филиппополе. 
14.01.1878 г. - вступил в Адрианополь. 
12.02.1878 г. - занял Сан-Стефано. 
 
1914-17 гг. - Первая мировая война: в войне потерял 42 офицера убитыми (по данным 
историка С.В. Волкова) 
1.08.1914 г. – полк погрузился в вагоны для следования на ТВД.  
5.08.1914 г. – полк выгружен на ст. Новогеоргиевск и стал на бивак у д. Помехувек.  
7.08.1914 г. – совершил ночной переход в г. Варшаву.  
8.08.1914 г. – расположился в мест.Повонзки. 
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11.08.1914 г. - перешел в Блоне и Гродисск.  
15-16.08.1914 г. – для переброски на правый фланг Юго-Западного фронта совершил 
переход в Варшаву и погрузился в вагоны.  
19.08.1914 г. – полк выгружен на ст. Люблин, направлен в дер. Жабья Воля и назначен в 
состав отряда ген. Мрозовского.  
20.08.1914 г. - полк сосредоточен в лесу к cев. от д. Стрийна, затем развернулся фронтом 
на юго-восток, вдоль линии р. Гелчев правым флангом касаясь северо-восточной окраины 
д. Стрийна. В 9-00 вел встречный бой у выс. 119 и ее захватил. В 17-00 перешел в атаку в 
напр. на юго-западную окраину д. Суходолы. Сбив противника, к вечеру вышел на 
участок - восточная опушка Владиславовского леса - д. Рыбчевице. Остановился на ночлег 
- у фольварка Анусин. 
21.08.1914 г. – полк наступал в промежуток между дер. Жуков – Валентинов. К вечеру 
полк с боем вышел на северо-восточную опушку Крщоновскаго леса. Заночевал на 
позиции.  
22.08.1914 г. - в 14-00 перешел в наступление. К 18-00 занял западную опушку леса, 
против дер. Крщонов. 
23.08.1914 г. - захватил дер. Крщонов, где и заночевал. 
25.08.1914 г. - захватил к вечеру дер. Владиславов. 
26.08.1914 г. – вел усиленную перестрелку с противником. 
27.08.1914 г. – к 12-00 занял высоты юго-западнее Владиславова и штыковой атакой 
захватил неприятельский редут. Ночевал у дер. Майдан Езерко. 
28.08.1914 г. – перешел в район д. Каршевка. 
29.08.1914 г. – находясь в авангарде дивизии, занял дер. Модлиборжице. 
30.08.1914 г. – утром сбил прикрывавшую г. Янов германскую кавалерию. К вечеру занял 
участок Мамоты-Гройцы. 
31.08.1914 г. - выдвинут в дер. Гарасюки. 
1.09.1914 г. – полк вышел к занятой противником предмостной позиции у г. Кржешова. 
2.09.1914 г. - сосредоточился к югу от дороги Гуциско-Кржещов.  
3.09.1914 г. - вышел на линию Кржешов. 
4.09.1914 г. – выдвинулся к Копки. 
5.09.1914 г. – выдвинулся к Воля Жарчыцка. 
9.09.1914 г. - перешел в Колбушев Горный. 
11.09.1914 г. - в paйoнеКолбушева 
13.09.1914 г. – перешел в район Розалин. 
15.09.1914 г. – перешел в Тарнобжег. 
16.09.1914 г. – перешел к Тржеснь. 
17.09.1914 г. – перешел через р. Сан у Бяловесь. 
18.09.1914 г. – занял Аннополь. 
19.09.1914 г. – занял Колчин. 
21.09.1914 г. – размещен в Нездув и Ополе. 
3.10.1914 г. – размещен в Ополе. 
8.10.1914 г. – в составе дивизии перешел в перешла в дер. Осины и Воля Осинска.  
9.10.1914 г. – расположился врайоне Алексова. 
10.10.1914 г. – весь день до вечера отбивал жестокие атаки противника на Сарнов.  
11.10.1914 г. – весь день в бою.  
12.10.1914 г. – с боем вышел на линию фол. Тартак-Градобице. 
13.10.1914 г. – атакуя отходящего противника, занял дер. Берздежа, Пенков и Чарныляс 
(где заночевал). 
14.10.1914 г. – преследовал отступающего противника, находясь в авангарде дивизии, 
ночевал в кол. Бржезинки и д. Винцентов, 1-й батальон находился в охранении по линии 
р. Илжанки, на участке Казанов-Крочов. 
15.10.1914 г. – продолжал преследование противника в направлении Ковальков. 
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16.10.1914 г. – продолжал преследование противника в направлении Ясенец. 
17.10.1914 г. - вышел на участок Вонхоцк-Вержбник. 
18.10.1914 г. – совершил переход в район Бостов. 
19.10.1914 г. - с paссветa наступал на д. Слупя Нова, в 11-00 захвалит деревню, ночевал в 
ущелье Св. Креста. 
20.10.1914 г. - наступал на участок Плюцки-Пюрков. К вечеру после подхода 4-го 
батальона лейб-гвардии Семеновского полка, атаковали и взяли coвместнo с 70-й 
пехотной дивизией дер. Пюрков. 
21.10.1914 г. – в походной колонне перешел в район Раков. 
22.10.1914 г. - 2 батальона, с приданными 2-я батареями под командованием полковника 
Литке, направлены, с задачей прикрывать открытый левый фланг дивизии, на п. Шидлов. 
Неприятельский арьергард, его занимавший, выбит. Остальные 2 батальона перешли в г. 
Хмельник. 
23.10.1914 г. - выдвинут в г. Бусск, с задачей прикрывать прорыв с отставшим слева 25-м 
корпусом. Полк выставил на широком фронте сторожевое охранение. 
26.10.1914 г. – перешел на участок Дзялошице-Кобыльники, связывая фланги гвардии и 
25-го корпуса. 
27.10.1914 г. - постепенно продвигал левый фланг в связи с наступленьем 25-го 
армейского корпуса. 
30.10.1914 г. - выдвинут в п. Сломники.  
2.11.1914 г. - с приданной 1-й батарей лейб-гвардии 1-й артиллерийской бригады сменил 
части армейской конницы у Скалы и Ржеплина. Имел бой против наступавших 
австрийцев. 
3.11.1914 г. - с утра отбивал наступление австрийцев по линии: восточней дер. Скала-
Ржеплин. С подходом остальных полков сузил участок до Пшибыславице. 
5.11.1914 г. – захватил дер. Ржеплин. 
7.11.1914 г. - сменен другими частями войск и отведен в дер. Малышице. 
8.11.1914 г. - сменил части 45-й пехотной дивизии на участке Хелм-Суха. 
9.11.1914 г. – пытался перейти в наступление, но вернулся на исходные позиции. 
11.11.1914 г. - с утра в наступлении. Захватил рощу к северо-западу от дер. Хелм и высоту 
перед ее западной окраиной. 
1.12.1914 г. - по приказу главнокомандующего Юго-западного фронта начал отход за 
линию р. Ниды.  
2.12.1914 г. – целые сутки находился на марше, сделал привал в Ст. Унеюв. 
3.12.1914 г. – полк, после перехода, продолжавшегося всю ночь, к утру прибыл в район 
Водислав. 
4.12.1914 г. - перешел р. Ниду у на участке ЗагуроСковронское-Сковронно. 
5.12.1914 г. - направлен в г. Кельце на погрузку. Ночевала в paйoнеПослевице-Суков.  
6.12.1914 г. - перешел в район г. Кельцe.  
8.12.1914 г. - грузится на ст. Кельцe, для переброски на ст. Пилява. 
9.12.1914 г. - выгрузился, совершил переход в дер Рембков, Сточек, Волковые. 
12.1914-01.1915 гг. - находился в резерве. 
2.02.-10.06.1915 г. - участвовал в позиционных боях под крепостью Ломжа: 
1.05.-1.06.1915 г. - находился в районе деревень Кобылин-Добжиялово - Сутруменные. 
07-08.1915 г. - участвовал в боях в районе Холма: 
5.-7.1915 г. - участвовал в бою в районе Красностава - поселка Рейовец. 
19-20.07.1915 г. - участвовал в боях у деревни Ольховец. 
27-28.07.1915 г. - участвовал в боях у деревни Петрилов. 
1.08.1915 г. - участвовал в бою у села Голешов. 
08-09.1915 г. - участвовал в Виленской операции: 
17-18.08.1915 г. - участвовал в наступлении в районе г. Вильно у фольварка Мусса, 
поместья Елизабелини деревниИода. 
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19-20.08.1915 г. - участвовал в бою на Гудулинских высотах. 
29.08.-1.09.1915 г. - участвовал в боях в районе г. Вильно. 
2-3.09.1915 г. - оборонял Мейшагольскую позицию. 
6-13.09.1915 г. - участвовал в боях в районе местечка Солы. 
16-19.09.1915 г. - участвовал в оборонительных боях под местечком Сморгонь. 
10.1915-06.1916 гг. - находился в резерве. 
07.1916 г. - участвовал в Ковенской операции: 
15-16.07.1916 г. - участвовал в наступлении в районе деревни Раймесуто на реке 
Стоход. 
26-27.07.1916 г. - участвовал в боях в Кухарском лесу в районе деревень Кухалы - Яновка. 
08-09.1916 г. - участвовал во Владимир-Волынской операции: 
30.08.-15.09.1916 г. - участвовал в боях в районе деревни Свинюхи - леса "Сапог". 
09.1916-05.1917 гг. - участвовал в позиционных боях в районе деревни Скурче, 
Квадратного леса и леса "Сапог". 
20.06.-07.1917 г. - участвовал в Галицийской операции: 
7-8.07.1917 г. - участвовал в боях у деревней Мшаны и Доложанки. 
10-11.07.1917 г. - участвовал в бою у деревни Прошево. 
12-13.07.1917 г. - участвовал в бою у Баворувсукого леса и местечка Трембовля. 
23-24.10.1917 г. - проводил разведку в районе деревни Гржималов. 
 
24.-28.02.1917 гг. - Февральская революция: 
24.02.1917 г. - часть запасных, которая была дислоцирована на Миллионной начала нести 
службу у Полицейского моста. 1-я рота под командованием офицеров капитана 
Скрыпицына Б.В., Селецкого и Розеншильда старалась не прибегать к оружию и 
уговаривала демонстрантов на Невском разойтись. Более того, они прилагали усилия к 
тому, чтобы предотвратить столкновение народа с городовыми, готовыми применить 
оружие. 
25-26.02.1917 г. - солдаты и офицеры уговаривали демонстрантов разойтись. 
27.02.1917 г. - офицеры полка приняли решение вывести свои подразделения на 
Дворцовую площадь, куда к полудню пришли роты Егерского и Петроградского полков. 
Офицеры-преображенцы приняли решение «ничем не препятствовать революции, но 
внести порядок в ее мятущийся поток, избегать кровопролития... и предъявить требования 
народа правительству». За этим решением скрывалось намерение офицеров не допустить 
кровопролития и тем самым не довести дело до углубления революции. Эту точку зрения 
капитан Скрыпицын изложил командующему округом генералу С.С. Хабалову, однако 
тот вначале не понял позиции капитана, обвинил его в измене и пригрозил арестом. Лишь 
после разъяснения, данного старшими офицерами-преображенцами, Хабалов согласился с 
их предложением собрать запасные батальоны гвардейских полков на Дворцовой 
площади для обороны Зимнего дворца. 

 По-другому складывались события в той части полка, которая квартировала на 
Кирочной и Парадной улице. Как только волынцы подошли к ее казармам, вторая рота 
запасного батальона, которая состояла в основном из нижних чинов, побывавших в боях, 
без офицеров присоединилась к ним. Был открыт полковой цейхгауз, и началось 
вооружение восставших винтовками и пулеметами. Огромная масса солдат Волынского, 
Литовского, Преображенского и Саперного полков двинулась по Кирочной улице на 
Литейный проспект. Вместе с ними были рабочие, студенты, обыватели. На Литейном 
проспекте были разгромлены здания жандармского управления и Окружного суда. 
Восставшие овладели Арсеналом и началось вооружение народа. Это стихийное движение 
устремилось к Литейному мосту, имея цель пробиться на Выборгскую сторону. Здесь 
восставшие надеялись получить поддержку рабочих многочисленных предприятий и 
запасного батальона Московского полка, на подступах к казармам которого разгорелась 
вооруженная борьба. 
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В 11 часов утра в штаб округа поступили сведения, что на Литейном проспекте идет 
разгром правительственных учреждений. В срочном порядке для подавления этого очага 
восстания по приказу Хабалова был сформирован отряд под командованием 
находившегося в Петрограде в отпуске полковника Преображенского полка А.П. 
Кутепова. В отряд вошли две роты полка, рота Кексгольмского полка, пулеметная 
команда и полтора эскадрона кавалерии – в общей сложности около тысячи человек. С 
этими силами Кутепов принялся очищать от восставших район, прилегающий со стороны 
Литейного проспекта к Московскому вокзалу и Сергиевской улице. Однако в отряде 
началось брожение и его солдаты слились с толпами восставших. Они приняли участие в 
захвате Литовского замка. Кутепов вечером, опасаясь расправы, вынужден был скрыться. 
Однако Хабалов еще не терял надежды при помощи других полков гвардии подавить 
восстание. Он поддержал инициативу преображенских офицеров стянуть на Дворцовую 
площадь гвардейские части для защиты режима. Батальон полка прибыл на площадь, но, 
протоптавшись бесцельно на месте, вечером вернулся в свои казармы. Вечером 
командование запасного батальона полка сообщило в Таврический дворец по телефону о 
своей верности Временному правительству. На все приказы Хабалова выступить на 
подавление революции преображенцы отвечали отказом. 
28.02.1917 г. - утром запасной батальон полка с оркестром двинулся к Таврическому 
дворцу. 
Во время революционных событий были убиты: командир батальона 
полковник Богданович, офицеры: Эссен и Соловьев. 
Далее: 
 04.03.1917 г.полк переименован в гвардии Преображенский полк. 
 09.05.1917 г. - запасный батальон развернут в гвардии Преображенский резервный 

полк (приказ по Петроградскому военному округу № 262 от 1917 г.). 
 02.12.1917 г. - командующий полком полковник Кутепов А. П. отдал приказ о 

расформировании полка. 
 20.05.1918 г. - действующий и резервный полки расформированы (приказ 

Комиссариата по военным делам Петроградской трудовой коммуны № 96 от 
24.05.1918). 

 
1918-20 гг. - Гражданская война: не считая расстрелянных большевиками, только в 
боевых действиях потерял около 10 офицеров, всего в Гражданской войне убито 29 его 
офицеров (по данным историка С.В. Волкова) (12). 
 

 
История не знает сослагательного наклонения, но … ещё не известно как 

повернулось бы дело в феврале 1917 года если бы Николай II не бросил Гвардию и 
особенно Л.-Гв. Преображенский полк в мясорубку Первой Мировой, и в наших казармах 
оставались настоящие Преображенцы - верные присяге войска. 
 

5 апреля 2013 года Верховный Главнокомандующий Вооруженными Силами 
Российской Федерации Путин В.В. подписал указ о присвоении 154 отдельному 
комендантскому полку почетного наименования «Преображенский». 

Имя славнейшего полка продолжает жить! 
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Глава 2. Николаевская Академия Генерального Штаба. 

Краткая справка: 
Годы существования: ноябрь 

1832 — ноябрь 1922 г.г. (последняя 
локация Академии – Владивосток, 
остров Русский). 

Место расположения: г.Санкт-
Петербург, Английская набережная, 
32, с 1901 г. -  Суворовский проспект, 
д. 32. 

С 1832 по 1918 год академия 
подготовила 4532 офицера русской 
армии, несколько десятков офицеров 
болгарской и сербской армий. 

Знак об окончании Академии 

 

Академия Генерального Штаба была открыта в Санкт-Петербурге  26  ноября  1832  
года. В разработке проекта Академии принял активнейшее участие генерал швейцарского 
происхождения А.-А. Жомени. В 1855 г. в память об императоре Николае I  она 
переименована в Николаевскую, а с 4 августа 1909 г. стала называться Николаевская 
Академия Генерального Штаба.  

 Академия Генерального Штаба первоначально помещалась в доме бывшей 
Иностранной коллегии на Английской набережной, дом 32. В 1901 году переехала в 
специально построенное для неё здание на Суворовском проспекте, д. 32 (архитектор А. 
И. фон Гоген). В настоящее время здание академии - объект культурного наследия 
регионального значения.  

 
В Академию очень трудно было попасть. 
Для основной массы поступающих офицеров вступительные экзамены делились на 

два этапа. На первом – анонимные письменные экзамены при штабах округов на 
специальных пронумерованных листах по темам, которые присылались в запечатанном 
сургучными печатями конверте (тактика, политическая история, география, русский 
язык).  Работы проверялись профессорами академии в Санк-Петербурге с выставлением 
оценки по 12-бальной системе. Отдельно сдавали экзамен по верховой езде.  

На втором этапе (уже в самой академии) успешно прошедшие первый этап офицеры 
из округов и гвардейцы сдавали устные экзамены по следующим дисциплинам: строевые 
уставы, артиллерия, фортификация, математика (арифметика, начальная алгебра, 
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геометрия, прямолинейная тригонометрия), военная администрация, политическая 
история, география, русский и иностранный языки. Экзамены длились 1,5 месяца с 
половины августа до 1 октября. 

Граф Алексей Алексеевич Игнатьев в 1900 году на втором этапе экзаменов (первый 
этап офицеры Гвардии не проходили) сдавал:  

1. Русский язык (диктант и сочинение); 
2. Математику (алгебра, геометрия, тригонометрия); 
3. Уставы (пехота, кавалерия, артиллерия); 
4. Тактику (элементарную и общую); 
5. Иностранные языки (сочинение на заданную тему на немецком и 

французском, хотя допускалось переводить со словарём технический текст); 
6. Историю; 
7. Географию (русская и иностранная). (16). 
 

Маршал Шапошников Б.П., поступавший в Академию в 1907 году, вспоминал: «Для 
поступления в академию необходимо было выдержать испытания по русскому языку — 
диктант и сочинение, общей тактике, уставам родов войск, специальный экзамен по 
артиллерии, математике в полном объеме за реальное училище, географии, общей и 
русской истории, по иностранным языкам и верховой езде. По каждому предмету нужно 
было иметь не менее 6 баллов по 12-балльной системе, а в среднем за все предметы не 
менее 8 баллов. Причем по иностранному языку, если переводить со словарем, то 
получишь 9 баллов, без словаря 10 баллов, а кто берется написать маленькое сочинение, 
то от 10 до 12 баллов.»(22). 

 
Генерал-майор Замбржицкий В.А. писал, что в 1908 г. (в год его поступления в 

Академию) держать экзамены записались 1000 офицеров, 750 – провалили экзамены в 
округах, второй этап сдали только 125, из них на старший курс перешли 100, на 
дополнительный 81, а окончило с правом службы в Генеральном штабе – 61.  Итого 6,1%. 

Итоги предварительных испытаний поступающих в Императорскую Николаевскую 
Военную Академию в 1909, 1910 и 1914 годах приведены в таблице 1 (По данным 
Российского государственного военного и исторического архива (РГВИА). 

Таблица 1. 
 Год Всего держало экзамен Всего выдержало экзамен % выдержавших 
1909 449 220 49 
1910 505 229 45 
1914 823 420 51 

 
 
Оценки за сдачу предметов выставлялись по двенадцатибалльной шкале:  

 Отлично – 12 баллов,  

 Весьма хорошо – 10-11 баллов,  

 Хорошо – 8-9 баллов,  

 Удовлетворительно – 6-7 баллов,  

 Посредственно – 4-5 баллов,  

 Слабо – 1-3 балла.  
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Изначально курс обучения был рассчитан на 2 годичных класса (старший и 
младший), содержащих в программе теоретические и практические занятия. Для перехода 
из младшего в старший класс надо было иметь средний балл не менее 9 (при этом по 
каждому предмету не менее 7). 

Подавляющее большинство слушателей учились на общем отделении, 
незначительная часть – на геодезическом. В 1914 году в академии было всего 314 
слушателей (вместе с Начальником Академии – 315, люблю эту цифру), из них – 7 
«геодезистов». 

На общем отделении академии главными предметами были тактика, стратегия, 
военная история, военная администрация, военная статистика, геодезия с картографией, 
съёмкой и черчением, а вспомогательными - русский язык, сведения по артиллерийской и 
инженерной части, политическая история, международное право и иностранные языки.  

На геодезическом отделении по специальным предметам (теоретическая и 
практическая астрономия, картография, геодезия со съёмкой и черчением) нужно было 
иметь оценку не ниже 8 баллов. 

По окончании старшего класса офицеры, имевшие в среднем не ниже 10 баллов ( и 
при отсутствии неудовлетворительных оценок) считались окончившими академию по 1-
му разряду и зачислялись на дополнительный курс. Получившие средний балл ниже 10 - 
считались окончившими академию по 2-му разряду и отчислялись в свои части. 

Дополнительный курс длился 9 месяцев (с 1909 г.), на нём слушатели 
самостоятельно разрабатывали три темы: по стратегии, военному искусству, военной 
истории.  В завершении они делали доклады перед специальной комиссией, ей же они 
представляли письменные работы по темам. По окончании дополнительного курса 
офицеры, имевшие в среднем не ниже 10 баллов считались окончившими академию по 1-
му разряду и распределялись по округам для прохождения штабного ценза.  

Первые 10 офицеров в выпуске имели право на распределение в Петербургский 
военный округ. Исходя из количества вакансии ряд слушателей по 1-му разряду 
причислялись к Генеральному штабу при выпуске. Получившие средний балл ниже 10 
(при этом по каждому предмету не менее 7) - считались окончившими академию по 2-му 
разряду. Остальные отчислялись от академии. Окончившие по 1-му разряду получали 
следующий чин, по 2-му— выпускались тем же чином. 

В выпуске Академии 1910 года к Генеральному штабу были причислены 43 офицера 
– 34,67% от поступивших на младший курс в 1907 году. Данные приведены в таблице 1. 

 
Таблица 1 

Принято на младший курс Причислено к ГШ Убыло 

Пехотных офицеров 67 19 48 

Кавалерийских 15 6 9 

Артиллерийских 35 20 16 

Инженерных 6 3 0 

Всего 124 43 76 
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Золотыми медалями (12 баллов по всем предметам) за историю академии были 
награждены только двое – М.И. Драгомиров и М.Р. Шидловский. Серебряными медалями 
(большой и малой) были награждены несколько десятков выпускников. 

 
Количество обучающихся в академии офицеров имело тенденцию к увеличению: в 

1860-х годах обучалось до 150 офицеров в год, в 1890-х - до 300, в 1914 году -314 
слушателей. 

 
Николаевская Академия Генерального Штаба исторически была первой академией 

императорской России и самым её респектабельным военным учебным заведением. 
Обучение офицера в Академии Генерального штаба в русской армии приравнивалось к 
особому отличию и считалось почётным. Кроме того это был гарантированный карьерный 
рост ... но только для тех, кто успешно окончил Дополнительный курс. Прочие же после 
двух лет обучения и со знаком об окончании АГШ возвращались в свои полки «с 
проблематичной надеждой получить в будущем внеочередное производство из капитанов 
в подполковники».(22). 

Несмотря на свою элитарность и важность Академия Генерального штаба была не в 
чести у дома Романовых еще с 1862 года, когда часть преподавателей и слушателей-
поляков, среди которых был генерал коммуны Домбровский, приняла участие в польском 
восстании. Поэтому, впоследствии полякам запрещено было поступать в 
Академию.(16,22). 

Учиться было очень сложно: огромной объём материала, в том числе того, который 
надо было механически зазубрить, большое количество чертежных работ, начиная с 
«Ситуации» (отлитый в бронзе холм или участок местности, который надо было 
нарисовать особыми штрихами, причем работа занимала несколько месяцев), контурные 
карты, схемы, таблицы, чертежи. Как вспоминал  А.А. Игнатьев: «Страсть к красивой 
отделке чертежей и схем, нередко без учета их внутреннего смысла, была в русской армии 
очень распространена. Особенно процветала она в генеральном штабе». Но зато 
выпускники в подавляющем большинстве гарантированно могли быстро и успешно 
справляться с большим объёмом исходных данных, анализировать их и делать 
правильные выводы. «Академия приучила нас к напряженной работе и к выполнению 
работы в указанный срок» (22). 

Но, порой, это всё происходило на пике нервного напряжения. Маршал 
Шапошников Б.П. писал, что в одной из германских справочных книжек о русской армии 
было сказано, что Академия Генерального штаба выпускает нервных людей.(22). 

 
Широко известны выпускники академии, ставшие крупными военачальниками и 

прославленными учёными России. В их ряду Д.А.Милютин, Ф.Ф. Радецкий, Н.М. 
Пржевальский, М.Д. Скобелев, А.Е. Снесарев, Р.И.Кондратенко, Л.Г. Корнилов, Я.А. 
Слащев, Б.М. Шапошников. 

Выдающимися преподаватели академии были: В.М. Аничков, М.И. Драгомиров, 
А.Е. Снесарев, А.А. Свечин,  Н.П. Михневич, Н.Н. Сухотин, Е.А. Шиловский, Н.В. Медем, 
Г.А. Леер, Н.Н. Обручев, Д.Ф. Масловский, А.З. Мышлаевский, А.Ф. Редигер, Б.М. 
Колюбакин, А.М. Золотарев, В.В. Беляев, Н.Н. Головин, Г.Г. Христиани. 
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В годы Первой мировой войны выпускниками академии были почти все 
командующие армиями и фронтами, 29 из 36 командиров корпусов и 46 из 70 начальников 
дивизий. Сама академия с началом войны была по существу, расформирована, занятия 
прекращены, был произведён досрочный выпуск, большинство преподавателей 
отправлено в действующую армию.  

В 1916 году было принято решение возобновить занятия, в начале 1917 года было 
принято 120 офицеров на младший курс. Потом грянула Февральская революция. 

Я.А.Слащев писал тогда: "Старая армия умирала, поэтому не правы те, кто говорит, 
что фронт разложили большевики. Нет, несчастные войска разложили не большевики или 
немцы, а внутренний враг - взяточничество, пьянство, воровство и, самое главное, утеря 
ощущения гордости за звание русского офицера". 

 
Драматично сложилась судьба выпускников Академии. Не дай Бог жить в эпоху 

перемен. В статье (23) историк А.В.Ганин проследил судьбу 69 из 82 офицеров, 
запечатленных на снимке выпускников АГШ 1914 года.  

В Первую Мировую погибли трое. Не менее 64 выпускников воевали в 
Гражданскую, минимум двое уклонились. У белых (считая и подполье) состояли 53 
офицера, через службу в Красной армии прошли 27, в украинских формированиях 
оказались 17, двое – в других национальных армиях (один из них полковник Антон 
Лауриц, служивший сначала красным, потом перешедший 11 октября 1919 к белым и в 
итоге оказавшийся в эстонской армии).  

Не менее 36 офицеров умерло на чужбине. Один – вернулся в 1947 году на Родину 
(Врангелевский генерал Алексей Говоров).  

Были расстреляны и умерли в заключении 11 офицеров. Один из расстрелянных – 
легендарный комкор Август Корк , кавалер двух орденов Красного Знамени и Почетного 
революционного оружия, герой форсирования Сиваша, Начальник Военной академии 
им.М.В.Фрунзе, в 1937 был расстрелян вместе с маршалом М.Н. Тухачесвким. 

 
Воспитанники академии А,И. Корк, И.И.Вацетис, Н.Е.Какурин, А.А.Незнамов, 

В.Ф.Новицкий, А.А.Свечин, М.В.Свечников, А.Е.Снесарев, Б.М.Шапошников, 
Е.А.Шиловский и  некоторые другие в последующем проявили себя в рядах Красной 
армии и в деле становления и развития советского военного искусства.  

В белом движении руководящие роли играли выпускники академии Л.Г.Корнилов, 
Я.А. Слащев, М.В.Алексеев, П.Н.Врангель, А.И.Деникин, Н.Н.Юденич. 

 
После революций жизнь Академии, которая старалась оставаться над ситуацией, 

просто военно-научным учреждением на службе России, резко изменилась. Появился 
комиссар, прошли выборы Начальника Академии, власти рассматривали варианты о 
полной её ликвидации, размещали на территории революционных матросов, 
реквизировали у офицеров и генералов личное оружие. Четвертого марта 1918 года 
Петроградский совет депутатов выдал удостоверение о реквизиции здания Академии в 
пользу главного штаба партизанских войск. Интересно, что с этим удостоверением в 
Академию пришёл её бывший библиотекарь (сын одного из профессоров)- С.Д. 
Масловский – он же Начальник вышеозначенного штаба. Правда, в тот же день это 
решение было отменено.  

А штаб Масловского через несколько дней прекратил своё существование.  
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Немцы наступали на Питер. Академию эвакуировали в Екатеринбург. Эвакуация 
была целой эпопеей стоимостью в 150 000 рублей, длиной в три месяца, четыре эшелона, 
5750 пудов груза, включая уникальную библиотеку и архив. Среди перемещенных в этих 
эшелонах- профессора, администрация и 47 слушателей с семьями. Интересно, что 
Начальник Академии полковник А.И.Андогский сумел среди остального имущества тайно 
вывезти два ящика (специальной маркировки) с двумя разобранными пулемётами, 
винтовками и патронами. Вооружение для одного пехотного взвода, хотя большевики 
давно запретили оружие для профессуры и слушателей. 

 14 июня 1918 года приказом Наркомата по военным делам Академия переименована 
в Военную академию РККА, что вызвало ропот негодования среди профессоров и 
слушателей-офицеров Царской армии. Вообще очень интересную позицию они заняли: 
получали денежное довольствие от большевиков, из голодного Питера переехали в 
нетронутый войной и хорошо снабжаемый город, но при этом считали себя над политикой 
и собирались воевать только на западном фронте… хотя большевикам вслух это не 
высказывали, подобными мнениями делились на конференции Академии. И когда к 
Екатеринбургу в июле 1918 подошли белочехи и белогвардейцы, только 37 слушателей с 
оружием в руках к ним примкнули… остальные переместились в Казань… не разделяя 
политику большевиков, но и не сопротивляясь, поскольку надеялись на скорый приход 
белогвардейцев.  

Екатеринбург – Пермь - Казань – Самара – Челябинск - Екатеринбург  - Томск – 
Владивосток. Вот какой путь проделала Академия Генерального штаба. В августе 1918, 
после взятия Казани белогвардейцами, основная масса преподавателей и слушателей 
перешла на их сторону. В связи с этим, 7 октября 1918 года Реввоенсовет издал приказ о 
формировании Академии Генерального штаба Красной Армии, создать которую удалось 
только к концу 1918 году. 

 Таким образом, в период Гражданской войны с 1918 по 1922 год на территории 
России одновременно функционировали две академии Генерального штаба — «белая» и 
«красная». В рядах белого движения академия продолжила свою работу сначала в 
Екатеринбурге, затем в Томске и Омске. В конце 1919 года эвакуирована во Владивосток. 
Весной 1923 года часть преподавателей, библиотека, типография и имущество академии 
были перевезены в Москву в состав уже Академии Генерального штаба РККА. При этом 
180 пудов книг и 45 ящиков архивных материалов поступили в Военно-исторический 
архив (17). 

Сокровищница Академии – библиотека, архив, многие преподаватели были спасены 
для России и послужили на благо воспитания будущих офицеров и генералов России. 

Начальниками Академии были в разные времена: 

 1832-1854 - генерал-адъютант генерал-лейтенант (с 1834 г. - генерал от артиллерии) 
Сухозанет Иван Онуфриевич; 

 1854-1857 - генерал-лейтенант Стефан Густав Фёдорович; 
 1857-1862 - генерал-майор (с 1861 г. - генерал-лейтенант) Баумгартен Александр 

Карлович; 
 1862-1878 -  генерал-лейтенант Леонтьев Александр Николаевич; 
 1878-1889 -  генерал-лейтенант Драгомиров, Михаил Иванович 
 1889-1898 - генерал-лейтенант (с 14.05.1896 г. -генерал от инфантерии) Леер Генрих 

Антонович; 
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 1898-1901 - генерал-лейтенант Сухотин Николай Николаевич 
 1901-1904 - генерал-лейтенант Глазов Владимир Гаврилович 
 1904-1907 -генерал-майор (с 9.12.1904 г. - генерал-лейтенант) Михневич Николай 

Петрович 
 1907-1912 - генерал-майор (с 29.11.1908 г. -генерал-лейтенант) Щербачёв Дмитрий 

Григорьевич 
 1913-1914 -генерал-майор (с 20.12.1913 г. -генерал-лейтенант) Янушкевич Николай 

Николаевич 
 1914, март-август -генерал-адъютант генерал-лейтенант князь Енгалычев Павел 

Николаевич 
 1914-1915  врид генерал-лейтенант Зейфарт Александр Александрович; 
 1915, февраль- сентябрь врид генерал-лейтенант Витковский Василий Васильевич; 
 1916-1917  врид генерал-майор Камнев Владимир Николаевич (до 1916 года-Петерс); 
 1917-1922 - генерал-майор Андогский Александр Иванович. 
 

Последним Начальником Академии был генерал-майор Александр Иванович 
Андогский – своего рода Кутузов того времени. Умный, образованный, смелый и очень 
хитрый офицер и генерал. Окончил Академию в 1905 году. Участник Русско-японской 
войны 1905 года, командир 151-го Пятигорского полка в Первую мировую, ординарный 
профессор, принявший руководство Академией в смутное время после Февральской 
революции. Исполняющий должность начальника Академии с 07.08.1917, Начальник 
Академии с 15.09.1917 г., Генерал-майор с 21.11.1917г. Был лично знаком с Л.Д.Троцким 
и пользуясь (до августа 1918 года) у него авторитетом, действовал в пользу Академии, 
добиваясь нормального снабжения и безопасности. Помогал большевикам в заключении 
Брестского мира, минимизируя потери от позорного соглашения. Участвовал в военном 
совещании большевиков, когда немцы и австрийцы нарушили перемирие. 

После решения о роспуске академии Петросоветом добился от В.И.Ленина (через 
М.Д.Бонч-Бруевича – тоже питомца Академии) отмены этого решения. Организовал 
довольствие профессорско-преподавательского состава у большевиков. Перевёз в марте-
июне 1918 г. Академию в Екатеринбург, оградив не только от немецкого наступления, но 
и от начавшихся эксцессов представителей новой власти  (400 моряков Крондштадта, 
которые «гостили» на территории Академии несколько дней, потом 600 моряков 
Гельсинфорса, по сравнению с которыми кронштадтцы казались детсадовцами). 

Постоянно лавируя между различными властными группировками тогдашней 
России, А.И. Андогский сумел сохранить основную часть профессорско-
преподавательского состава,  библиотеку и архив Академии, а также типографию, которая 
на дальнем Востоке помогала выживать генштабистам. К сожалению, он не смог остаться 
в России, обоснованно опасаясь за свою жизнь и покинул горячо любимую им Родину. 
Свой жизненный путь этот выдающийся генерал закончил в 1931 году в Харбине от 
хронической стенокардии, обвиняемый ревнителями «белого движения» в сговоре с 
большевиками.  

 
 
Всего Академия с 1832 по 1918 год подготовила 4532 офицера русской армии, 

несколько десятков офицеров болгарской и сербской армий. 
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В настоящий момент исторические традиции, заложенные прославленной 
Николаевской Академией Генерального штаба продолжает Военная академия 
Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации, находящаяся в Москве на 
проспекте Вернадского, д. 100  
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Глава 3. Ленинградское высшее военное инженерное училище связи имени 
Ленсовета. 

Краткая справка: 
Годы существования: 1941 — 

1998 г.г. 
Род войск:  Войска связи 
Дислокация: г. Ленинград 

(Санкт-Петербург с 06.09.1991 г.), 
Суворовский проспект, д.32, улица 
Парадная.  

Территория на улицах Кирочной 
и Парадной (бывшая территория для 
размещения Л.Гв. Преображенского 
полка, а также на Суворовском 
проспекте (бывшая территория 
Императорская Николаевская военная 
академия). 

В здании Суворовский проспект, 
д.32 с 1918 по 1928 год размещаются 
различные советские учреждения, в 
1928 году сюда переезжает школа 
связи имени Ленсовета. В дальнейшем 
эта школа реорганизуется в училище, 
затем в академию. 

В 1974-1975 годах эту 
территорию Военная Академия Связи 
передаёт Высшему Военному 
Инженерному Училищу связи, 
переехавшему в Ленинград из 
Горького. В здании на Суворовском 
проспекте размещается штаб 
Ленинградского училища и ряд 
кафедр. 

В 1998 году училище вошло в 
состав Военного Университета Связи, 
которому здание и стало 
принадлежать. 
 

 

 

Днём рождения  Ленинградского высшего военное инженерное училище связи 
имени Ленсовета является 14 июля 1941 года. Именно в этот день в Ленинграде Военный 
совет Северного фронта принял постановление о формировании курсов радистов-
танкистов при учебном центре Автобронетанкового управления на базе Ленинградского 
политехнического института имени М.И. Калинина (ЛПИ). 

 В это время в Ленинграде и области формировались дивизии народного ополчения, 
в которые добровольно записалась большая группа специалистов ЛПИ. Опытные 
инженеры и техники из их состава были переведены на курсы радистов и назначены на 
должности командиров и преподавателей. Комплектование и пополнение курсантских 
подразделений осуществлялось из красноармейцев 12-го запасного танкового полка.  
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 Начальником курсов был назначен военный инженер 2-го ранга Григорий Петрович 
Александров. Для курсов отвели часть помещений ЛПИ (гидротехнический корпус) 

Полную историю Родного Училища можно прочитать на сайте Ленинградское 
Высшее военное инженерное училище связи имени Ленсовета. http://www.lvvius.ru, а 
также в книге «50-летию училища посвящается.  Ленинградское Высшее военное 
инженерное училище связи имени Ленсовета. Краткий исторический очерк. (П8.49(2)3. Л 
453)-Л.: Типография ЛВВИС, 1991.». Она создана на базе книги об Училище 1981 года с 
дополнениями следующим коллективом авторов: 

Редакционная комиссия 
В.Н. Вениаминов - председатель, 
Б.И. Чистяков, М.И. Андреев, 
А.П. Жарский, В.В. Тонков 
Авторский коллектив 
Р.П. Сыпченко - руководитель, 
Ю.В. Высоцкий, Ф.Д. Закрасняныи, 
А.Г. Злотников, В.И. Лаганин, 
К.А. Канаев 

 
В нашей книге мы приведем краткую историю Родного Училища и начнём с перечня 

городов в которых оно находилось на протяжении своей почти шестидесятилетней 
истории: 
Ленинград (14.07.1941 - 01.1942) –  
Москва (01.1942 - 06.1946) –  
Мичуринск (06.1946 - 05.1947) –  
Горький (05.1947 – 05.1975) –  
Ленинград (05-08.1975 - 1992) –  
Санкт-Петербург (1992 – 08.2000). 
 
История (краткая)  ЛВВИУС им. Ленсовета: 
 
14.07.1941 Военный совет Северного фронта принял постановление о формировании 

курсов радистов-танкистов при учебном центре Автобронетанкового 
управления на базе Ленинградского политехнического института имени 
М.И. Калинина (ЛПИ) (гидротехнический корпус). Начальник курсов - 
военный инженер 2-го ранга Григорий Петрович Александров.  

конец 
08.1941 

Первый отряд стрелков-радистов ушел на фронт. Подготовка курсантов 
осуществлялась так, что на курсах имелась группа, которая по первому 
требованию командования была готова досрочно отправиться на фронт. 

 
Начало 

09.1941 
Учитывая потребности танковых частей, Военный совет Ленинградского 

фронта принял решение увеличить штат курсов до 600 человек переменного 
состава. Они распределялись на 30 учебных групп по 20 человек в каждой. 
Группы сводились в два учебных потока. Пять учебных групп составляли 
учебный взвод, три учебных взвода - учебную роту. Работа стала еще более 
напряженной и не только из-за того, что расширились задачи, но и потому, 
что в конце августа противник подошел к Ленинграду, а 8 сентября 1941 
года блокировал город с суши. Однако занятия с курсантами не прерывались 
и в этих условиях. 
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конец 
11.1941 

Произведен очередной выпуск, на фронт направлено несколько сот 
радиоспециалистов. Но войска нуждались в еще большем количестве 
радистов. На курсах имелась группа, которая по первому требованию 
командования была готова отправиться на фронт. Желающих досрочно уйти 
на передовую было много, поэтому преимущество отдавалось отличникам 

 
январь 
1942 

Базирование курсов в блокированном Ленинграде создавало 
исключительные сложные условия для выполнения задачи подготовки 
радистов. Кроме того, возникли трудности с пополнением курсов 
переменным составом и с использованием подготовленных стрелков-
радистов, необходимость которых на Ленинградском фронте сократилась. С 
учетом этого принято решение о перебазировании курсов из Ленинграда в 
Москву. Личный состав курсов, ослабевший от недостаточного питания, под 
вражеской бомбежкой, в суровые морозы перевозил по Ладожской трассе 
оборудование, документы, различное имущество. Перебазирование 
продолжалось 13 суток. 

 
февраль 
1942 

На базе Ленинградских курсов стрелков-радистов был сформирован 
учебный батальон по подготовке радиоспециалистов при учебном полку 
резерва начальствующего состава бронетанковых войск Красной Армии. 
Командиром батальона был назначен бывший начальник курсов 
военинженер 2-го ранга Г.П.Александров. В радиобатальоне насчитывалось 
294 курсанта. Учебный день составлял 13 часов. Радист-стрелок должен был 
надежно обеспечивать радиосвязь, умело стрелять из танкового пулемета, а 
при необходимости - и вести танк. 
 

11.06.1942 К середине 1942 года свыше 1500 промышленных предприятий из 
прифронтовых районов были эвакуированы в восточные районы страны. По 
мере ввода их в строй увеличивался выпуск важнейших видов вооружения и 
боевой техники, в том числе танков. Если в первом полугодии 1941 года 
было выпущено 4800 танков, то во втором полугодии - уже 11200. Среди них 
преобладали лучшие в мире средние танки Т-34 и тяжелые КВ. Это 
позволило весной 1942 года приступить к формированию танковых и 
механизированных корпусов и армий. 

Директивой заместителя Народного комиссара обороны радиобатальон 
был выведен из состава учебного полка и реорганизован в школу 
радиоспециалистов бронетанковых и механизированных войск Красной 
Армии. Это решение вызвано было необходимостью комплектования 
радиоспециалистами новых танковых объединений, соединений и частей, в 
том числе радистами, радиотелеграфистами, младшими и средними 
командирами подразделений связи. Начальником школы был назначен все 
тот же военинженер 2-го ранга Г.П.Александров. В штат школы входили три 
батальона по подготовке младших радиоспециалистов (радистов танковых 
экипажей и танковых частей, радиомастеров, электромехаников, телефонных 
мастеров и телефонистов) со сроком обучения 1-3 месяца и курсы по 
подготовке и переподготовке средних и старших командиров-связистов 
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бронетанковых и механизированных войск (радиотехников и начальников 
связи танковых полков и батальонов) со сроком обучения 1-6 месяцев. 

В конце декабря 1942 года школа получила 500 человек пополнения, в 
их числе 150 участников войны. Штат школы увеличился почти в два раза. В 
то же время по сравнению с 1941 —1942 годами, когда в нее приходило 
пополнение в основном с достаточно высокой общеобразовательной и 
физической подготовкой, в 1943 году положение с переменным составом 
несколько изменилось. С одной стороны, стали прибывать фронтовики — 
танкисты и связисты, а с другой — молодежь 1926—1927 года рождения, 
призвавшаяся из тыловых и освобожденных от врага районов. У этих 
призывников общеобразовательная подготовка была значительно ниже. 

 Всего за 1942 год школа подготовила и выпустила свыше 1000 
радиоспециалистов. Одновременно при ней прошли переподготовку 160 
старших и средних командиров. Кроме того школа занимается ремонтом 
радиостанций -100 комплектов отремонтировано за 1942 год. 

 
1943 Колоссальный размах наступательных операций советских войск в 1943 

году предъявлял все более возрастающие требования к военной 
промышленности государства, которая в том году про- 
извела 24 тысячи танков и самоходно-артиллерийских установок. В связи с 
увеличением производства танков было принято решение Государственного 
Комитета Обороны об ускорении производства танковых радиостанций 
новых образцов 9Р, ЮР, 12РТ, Г2РТК. В соответствии с решением ГКО был 
налажен выпуск этих радиостанций, а их поставки войскам в 1943 году 
почти в 2,5 раза превысили уровень 1942 года. 

К концу 1943 года из танковых экипажей были исключены стрелки-
радисты (на радиостанциях стали работать командиры танков). Однако из-за 
возросшего количества танковых частей и соединений потребовалось еще 
большее количество офицеров-связистов и радиомастеров. При этом они 
должны были уметь в сжатые сроки учить командиров танков работе на 
радиостанциях. 

В соответствии с директивой Генерального штаба Красной Армии от 30 
октября 1943 года Школа переведена на новые штаты - Первый батальон 
(командир майор А.П. Кучин), состоявший из 12 учебных групп, стал 
готовить офицеров - начальников связи и радиотехников; второй (командир 
капитан X.В. Тубеев) и третий батальоны (командир капитан С.В. 
Мордвинов) готовили радиомастеров сержантского состава и радистов 
общевойсковых радиостанций. 

В штат Школы радиоспециалистов входили парк учебно-боевых машин, 
радиоремонтная мастерская по обеспечению действующих частей и 
соединений, цех передвижных мастерских, цех капитального ремонта и 
учебная мастерская. Для подготовки офицерского состава были образованы 
тактический, специальный и социально-экономический циклы. 
 

06.11.1943 Школе радиоспециалистов бронетанковых и механизированных войск 
было вручено Красное Знамя - символ воинской чести, славы, доблести и 
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геройства. 
За 1943 год школой  было подготовлено около 1000 радиоспециалистов 

сержантского состава, выпущено 92 офицера - начальника связи и 
радиотехника, прошло переподготовку 170 человек офицерского состава, а 
также восстановлено для войск 607 радиостанций.  

Большую помощь войскам в ремонте радиооборудования также оказывали 
подвижные радиоремонтные мастерские школы ("радиолетучки") на 
Ленинградском, Западном Южном и других фронтах 

 
июль 1944 4 июля скончался один из основателей школы - ее начальник 

Г.П.Александров. 19 июля начальником школы был назначен инженер-
подполковник Владимир Степанович Равдоник. 

В 1944 году и первой половине 1945 года страна дала фронту 41,8 тыс. 
танков и самоходно-артиллерийских установок, значительно расширилась 
программа подготовки курсантов, увеличился срок обучения офицеров. 
Учебный процесс был организован потоками. Через каждые 2-3 месяца 
выпускалась из школы группа офицеров и направлялась в действующую 
армию. 

В целом за 1944 год школа подготовила для фронта 1260 младших 
радиоспециалистов, 112 начальников связи и радиотехников и 
переподготовила 80 офицеров танковых частей. Было отремонтировано 1540 
радиостанций 

 
1945 В апреле произведен последний выпуск офицеров и сержантов - радистов 

военного времени. 10 августа вместо ушедшего в запас В.С. Равдонюка 
начальником школы был назначен гвардии полковник Иван Николаевич 
Вегерчук. Под его командованием в основном был завершен процесс 
перевода школы на мирное положение. 

Многие преподаватели и воспитанники школы и в мирное время 
продолжали успешно готовить кадры специалистов для армии и народного 
хозяйства, стали талантливыми учеными. Так, активный участник Великой 
Отечественной войны, бывший преподаватель радиотехники А.А. Воронов 
стал академиком. Он является автором почти двухсот научных работ, 
посвященных вопросам АСУ, лауреатом Ленинской премии 1988 года. Стали 
докторами технических наук, профессорами бывшие старшие преподаватели 
школы Н.А. Аккерман, П.Н. Горюнов и О.В. Щербачев, радиотехник 
радиомастерской В.А. Потехин, выпускник школы Ф.Ф. Барсов; 
кандидатами технических наук, доцентами - бывший начальник школы В.С. 
Равдоник, старший преподаватель М.В. Латманизов, начальник цеха 
радиомастерской Г.Е. Егоров. Крупными научными работниками, 
руководителями производства в различных отраслях народного хозяйства, 
преподавателями вузов стали многие офицеры и выпускники школы. 

 
1946 4 января школу возглавил кандидат технических наук генерал-майор войск 
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связи Василий Михайлович Говядкин. 6 мая школа была переведена на 
штаты мирного времени. Срок обучения был увеличен: для офицеров стал 2 
года, для сержантов - 6 месяцев. Школа по-прежнему готовила офицеров - 
радиотехников и начальников связи танковых частей и сержантов - 
радиомастеров. В июне школа была временно переведена в город 
Мичуринск Тамбовской области. 

 
1947 В мае школа переведена в город Горький, где 25 сентября был произведен 

первый послевоенный выпуск молодых офицеров-радиотехников. 
Выпускники получили звание техник-лейтенант. 26 сентября начальником 
школы был назначен генерал-майор войск связи Сергей Сергеевич 
Монастырев. 

 
1951 В феврале 1951 года Школу радиоспециалистов бронетанковых и 

механизированных войск посетил начальник войск связи Советской Армии 
маршал войск связи И.Т. Пересыпкин. Он отметил, что подготовка кадров 
организована правильно, материальная база обеспечивает высокое качество 
обучения, преподаватели и строевые офицеры имеют достаточный опыт 
обучения и воспитания курсантов, в целом школа успешно справляется с 
выполнением задачи подготовки кадров радиоспециалистов. 

Приказом Министра обороны СССР в августе школа радиоспециалистов 
БТ и МВ СА была подчинена начальнику войск связи и переформирована в 
Горьковское военное училище связи с трехгодичным сроком обучения, 
которое должно было теперь готовить специалистов для всех войск связи. 
Начальником училища осенью 1951 года был назначен полковник Федор 
Ефимович Омельчук. В октябре 1951 года училище начало свой первый 
учебный год. 

 
сентябрь 
1952 

В училище были переведены годичные курсы по подготовке техников 
связи из расформированного Ленинградского военного училища связи имени 
Ленсовета в составе 150 курсантов и 11 человек постоянного офицерского 
состава. 

В училище были созданы следующие циклы: социально-экономический 
(М.Я. Никаноров, И.Н. Емельянов), организации связи (З.И. Тульбович), 
тактики (В.Ф. Занозин, Ю.И. Уджуху), станционно-эксплуатационной 
службы (Б.М. Шиховцев), основ радиотехники и ВРСТ (С.А. Туловчиков), 
электротехники и источников электропитания (А.И. Волков); отдельные 
дисциплины: физическая подготовка (М.Л. Шехтман), иностранные языки 
(Т.А. Ржевская), а позже - производственного обучения (А.К. Гинцбург). 

 
1953/1954 1953/54 учебный год проходил в более сложных условиях. В течение 

сентября и октября 1953 года большая часть личного состава училища 
активно участвовала в уборке урожая в Горьковской области. Затем с 
некоторым опозданием личный состав приступил к занятиям. Необходимо 
было восполнить пропущенное время, не снижая уровня подготовки. 
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По решению Министра обороны СССР войска и учебные заведения 
перешли на 8-часовой учебный день с 6-часовыми плановыми занятиями и 2 
часами самоподготовки. Перестроить весь учебный процесс на ходу было 
нелегко, но коллектив, справился с этой задачей успешно. 

Государственная комиссия, принимая экзамены в 1954 году отметила 
хорошую подготовку личного состава. 80 процентов всех выпускников 
окончили училище на "отлично" и "хорошо", 60 процентов стали радистами 
1-го и 2-го класса. На Доску почета были занесены фамилии пятнадцати 
выпускников. 

19.04.1955 Начальником училища назначен генерал-майор войск связи Иван 
Иванович Волков 

1958 Поступление в войска новой техники привело к совершенствованию 
организационной структуры войск. Изменилась роль и место Войск ПВО в 
вооруженной борьбе и возросли требования к ним. Войска ПВО начали 
оснащаться автоматизированными системами управления (АСУ). 
Потребовались технически грамотные офицерские кадры, способные 
квалифицированно эксплуатировать новые системы.  

С 4 августа 1958 года подготовка таких специалистов была возложена на 
Горьковское военное училище связи. Потребовалось в корне перестроить 
содержание учебного процесса, фактически заново создать учебно-
материальную базу, разработать новые учебные пособия и методические 
материалы.  

В 1958 году в училище начала поступать новая техника - АСУ войск ПВО 
страны в составе аппаратуры автоматизированного съема и передачи данных 
("АСПД-1"), аппаратуры наведения истребительной авиации на воздушные 
цели ("Каскад"), аппаратуры автоматической передачи команд на борт 
истребителей (радиолиния "Лазурь"), комплекса средств связи ("Ключ-1"). 

 
01.06.1959 Начальником училища назначен полковник Иван Николаевич Тюльга 
1960 В 1960 году в училище был введен в эксплуатацию учебный центр в 

составе командного пункта радиотехнического полка, радиолокационного 
узла, маловысотного радиолокационного поста, группы радиолокационных 
станций (П-30, П-15, П-12, ПРВ-10) и других элементов. 

В короткие сроки успешно овладели новой аппаратурой преподаватели 
Б.Н. Агранович, М.З. Будницкий, Н.П. Ефименко, Б.Е. Мительман, В.А. 
Митропольский, И.Е. Портной, М.М.Смирнов, С.А. Туловчиков, Ф.Г. 
Храпункоз и другие. 

Комплектование преподавательского состава проходило также и за счет 
выпускников радиолокационного факультета Военной академии связи, 
подготовленных по соответствующей новому профилю специальности. 

В 1959-1962 годы в училище прибыли инженеры-капитаны Н.Ф. Володин, 
В.В. Гончаров, А.Г. Злотников, В.И. Леонов, И.В. Обрезков, Л.В. Панков, 
Ю.С. Родионов, Н.Ф. Смелов, Н.И. Шекера, Э.Н. Юрков. 

 
1961 В марте 1961 года училище посетили Главнокомандующий Сухопутными 
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войсками Маршал Советского Союза В.И. Чуйков, начальник войск связи 
Министерства обороны СССР генерал-полковник войск связи А.И. Леонов, 
маршал артиллерии В.И. Казаков и генерал армии А.С. Жадов. Они 
осмотрели учебно-материальную базу училища, ознакомились с ходом 
боевой и политической подготовки, жизнью и бытом подразделений и 
отметили должный уровень оснащения и подготовки. 

По мере насыщения частей и подразделений войск специалистами, а также 
в связи с подготовкой специалистов в существовавших и вновь созданных 
училищах войск ПВО в нашем училище сокращался выпуск специалистов 
этого профиля: в 1959-1961 годах училище выпускало 100 процентов 
специалистов АСУ, в 1962-1964 годах - 50, в 1967 (последний выпуск) - 
12,5. 

Наряду с сокращением выпуска специалистов по АСУ увеличивалась 
подготовка специалистов по новым профилям обучения. Так, с 1 сентября 
1961 года началась подготовка специалистов по ЭВМ, связанная с 
началом внедрения в войска вычислительной техники. Переход части 
преподавателей па принципиально новый вид техники прошел сравнительно 
легко, так как к этому времени значительно повысилась их 
"радиоэлектронная" квалификация. Успешно овладели новой техникой 
полковник С.А. Туловчиков, возглавлявший цикл АСУ и ЭВМ, 
преподаватели Н.Ф. Володин, В.И. Леонов, Н.М. Смелов и другие. К 
сожалению, войска еще не были готовы к приему специалистов по ЭВМ, 
поэтому их выпуск был прекращен, а уже подготовленные специалисты 
после окончания училища были оставлены в нем на трехмесячную 
переподготовку по профилю командиров радиовзводов. 

В эти же годы (1961-1967) училище готовило офицеров по различным 
специальностям:  

командиров радиовзводов для оперативного звена управления; 
начальников радиостанций большой мощности и тропосферных 

радиостанций; 
командиров взводов радиосвязи; 
командиров взводов телефонно-телеграфной связи и ЗЛС. 
 
 Кроме подготовки офицеров по трехгодичной программе, с 1961 по 1968 

год в училище на одногодичных курсах готовили командиров взводов для 
войск связи. Частая смена профилей подготовки значительно усложняла 
организацию учебного процесса, создание соответствующей учебно-
материальной базы. В короткие сроки с участием преподавателей была 
смонтирована ЭЦВМ "Минск-1". Для подготовки командиров радиовзводов 
были созданы ближний и дальний радиополигоны, учебный стационарный 
узел связи, 7 спецклассов, оборудованных телефонно-телеграфной, и 
радиоаппаратурой. 

 
 

11.02.1962 Начальником училища назначен полковник Александр Давыдович 
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Фетисов 
1964 Неоднократно курсанты и офицеры училища принимали участие в 

гарнизонных и окружных учениях. В 1964 году в зимних и летних учениях, 
продолжавшихся в общей сложности 30 дней, участвовали 70 курсантов и 17 
офицеров училища. В 1970 году 7 курсантов принимали участие в войсковых 
учениях "Двина". 

13.10.1965 Начальником училища назначен генерал-майор войск связи Михаил 
Терентьевич Черноус 

июль 1970 В соответствие с приказом Министра обороны СССР училище 
преобразовано в Горьковское высшее военное командное училище связи 
и с 1970/1971 учебного года приступило к подготовке офицеров с высшим 
образованием. Срок обучения был установлен 4 года. Для обеспечения 
непрерывности выпуска офицеров в этом же году училище провело 
последний набор курсантов для обучения по программе среднего военно-
учебного заведения. На базе циклов, существовавших в среднем училище, 
создавались кафедры. Ряд кафедр (кафедры математики, физики, линейных и 
нелинейных радиотехнических устройств и другие) были сформированы 
заново. Большую помощь училищу оказала Военная академия связи. 
Кафедры академии принимали непосредственное участие в разработке 
новых учебных программ. Как никогда ранее, в училище встал вопрос о 
квалифицированных кадрах, в особенности профессорско-
преподавательского состава. В 1970 году свыше 30% преподавательского 
состава не имели высшего образования. В это время в училище не было ни 
одного преподавателя, имеющего ученую степень и ученое звание. 
Пополнение училища научно-педагогическими кадрами проводилось 
главным образом за счет офицеров Военной академии связи. 

 
16.03.1971 Начальником училища назначен генерал-майор войск связи Юрий 

Эдуардович Киселло 
В 1971 году в связи с вводимым новым профилем обучения в училище 

развернулась работа по созданию учебного центра для обеспечения 
подготовки офицеров для узлов связи. В составе учебного центра 
оборудовались два учебных узла, связанных между собой кабельными, 
радио и радиорелейными линиями связи. Работами по развертыванию 
учебного центра руководила кафедра тактико-специальной подготовки во 
главе с начальником кафедры полковником-инженером А.И. Колесниковым. 
Активное участие в разработке тактико-технического задания и руководстве 
монтажными работами принимали подполковник В.К. Блохин, майоры-
инженеры Б.В. Ельников, О.В. Конжуков, В.В. Ларионов, И.А. Турукин, 
майоры В.А. Коровкин, Б.В. Лисицкий и другие.  

 По мере готовности отдельных элементов учебного центра начали 
проводить занятия с курсантами по новому профилю обучения. Большую 
работу по совершенствованию учебно-материальной базы проделали 
коллективы технических кафедр. В лабораториях и учебных классах 
установили новую технику связи, в короткий срок вычертили более 60 
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крупных демонстрационных схем, подготовили и выпустили 15 диафильмов. 
Коллективами кафедр был написан ряд учебных пособий, одно из которых 
по базовой радиостанции было опубликовано Воениздатом и рекомендовано 
для использования в учебном процессе училищ связи. Группой офицеров 
кафедр был разработан сценарий и отснят учебный короткометражный 
кинофильм по развертыванию радиостанций. 

 
03.11.1973 Начальником училища назначен полковник-инженер Евгений 

Александрович Ермолаев 
июль 1974 Произведен первый выпуск по программе высшего командного училища 

связи. Выпускники получили звание "лейтенант" и диплом о высшем 
образовании. 

 
19.08.1974 Училище реорганизовано в инженерное и переведено на новые штаты с 

пятилетним сроком обучения. Для создания училищу необходимых условий 
по подготовке высококвалифицированных офицеров-инженеров 
предусмотрена передислокация училища в город Ленинград на фонды, 
высвобождаемые Военной академией связи. Училищу установили 
наименование "Ленинградское высшее военное инженерное училище 
связи". Одновременно с подготовкой училища к перебазированию в 
Ленинграде силами Военной академии связи проведена работа по первому 
набору курсантов, их размещению и обучению по программе высшего 
инженерного училища. Первый курс эти курсанты учились в составе ВАС на 
8-м факультете. 

По указанию начальника училища для решения вопросов передислокации 
были созданы две группы: планирования (подполковники Б.Я. Борисов, М.Н. 
Подгородецкий) и передислокации средств и техники (во главе с 
полковником Л.Г. Багаевым - заместителем начальника училища по 
технической части). В мае 1974 года первая группа офицеров во главе с 
начальником училища полковником-инженером Е.А. Ермолаевым прибыла в 
Ленинград для предварительного осмотра передаваемых училищу зданий и 
территории. Указания на размещение подразделений училища на 
выделяемых Военной академией связи фондах давал начальник войск связи 
Министерства обороны СССР маршал войск связи А.И. Белов 

. 
май-август 
1975 

Завершив всего лишь второй выпуск офицеров с высшим образованием в 
городе Горьком, училище передислоцировалось в Ленинград. Произведен 
первый набор курсантов в ЛВВИУС. Центральное место в обучении и 
воспитании офицеров-инженеров принадлежит кафедре. Хорошо осознавая 
это, командование главное внимание сосредотачивает на становлении и 
развитии кафедр, укомплектовании их высококвалифицированными 
преподавателями и современной техникой.  

И вновь кадровый вопрос решается в основном путем вливания научно-
педагогических кадров из ВАС. Если к концу 1974 года в училище вели 
преподавательскую работу 12 кандидатов наук, из них 5 имели ученые 
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звания доцентов, то в 1980 году в училище уже работали более 50 
кандидатов наук. 

Широко развернулись в училище работы по строительству новых зданий и 
капитальному ремонту имеющихся. За короткий срок введены в 
эксплуатацию помещения для поликлиники, магазина, почты, служб тыла и 
другие. 

Большая работа была проделана по планированию учебного процесса и 
отработке необходимой документации в учебном отделе, на кафедрах и 
факультетах. Поскольку после преобразования училища в высшее 
инженерное и переезда его в Ленинград пришлось работать по нескольким 
учебным программам.  

Продолжалось обучение набранных ранее курсантов по программе 
командного училища связи, начато обучение курсантов инженерного 
училища и офицеров-слушателей очного и заочного отделений, которые 
впоследствии были переведены для обучения в Военную академию связи. В 
1977 году был произведен последний выпуск офицеров командного 
профиля. 

Требовалось повышенное внимание к составлению годовых планов 
основных мероприятий, перспективному планированию учебно-
методической и научно-исследовательской работы. Много сил в решение 
этих вопросов вложили полковник Н.А. Коничев, полковники-инженеры 
Б.Я. Борисов, В.Н. Вениаминов, Ф.Д. Закрасняный, В.И. Рогов, а также 
офицеры Н.Н. Андронов, Н.М. Быков, В.С. Екименко, Д.П. Чаплинский. 

 
18.07.1977 Последний выпуск офицеров командного профиля, доучивавшихся в 

училище по своей четырехлетней программе. 
В 1977 году училищу в районе поселка Сертолово был выделен участок 

земли площадью 227 гектаров для создания учебного центра. Основная 
тяжесть работ по его развертыванию и обустройству легла на плечи 
курсантов училища и личного состава батальона обеспечения учебного 
процесса (БОУП). С 1982 года в учебном центре построены две сборно-
щитовых казармы на 200 человек каждая, три хранилища для техники и 
военного имущества. Для проживания абитуриентов и курсантов в учебном 
центре развернут палаточный городок, построены три домика из кирпича 
под ленинские комнаты, три - под комнаты для хранения оружия, три - под 
комнаты бытового обслуживания. 

В конце 80-х годов для обеспечения жизнедеятельности учебного центра 
построены асфальтовые дороги и площадки общей площадью 50 тыс. кв. 
метров, караульное помещение, ограждение технической зоны и учебного 
центра, смонтированы и пущены в эксплуатацию трансформаторная 
подстанция, полевая котельная, оборудованы три пожарных водоема и 
проведено наружное освещение территории центра. 

 
19.03.1978 Приказом Министра обороны СССР № 87 училищу присвоено почетное 

наименование "имени Ленсовета". С этим именем неразрывно связана 
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история другого Ленинградского военного училища связи имени Ленсовета, 
которое было создано в марте 1918 года в Сергиевом Посаде (ныне город 
Загорск Московской области), в Лаврском монастыре, как курсы по 
подготовке комсостава РККА и Флота. Впоследствии курсы были 
преобразованы в Военно-электротехническую школу и передислоцированы в 
Петроград в 1923 году. В разное время она располагалась то на Инженерной 
улице в здании бывшего управления казачьих войск, то в помещении 
Смольнинского подворья. В 1928 году школа связи переводится в здание 
бывшей академии Генерального штаба русской армии на Суворовском 
проспекте, в доме 32Б. В дальнейшем школе было присвоено наименование 
"имени Ленинградского Совета", а затем школа преобразована в училище 
связи. В 1952 году училище было расформировано и часть курсантов и 
преподавателей влились в Горьковское военное училище связи. 

 
26.06.1979 В училище произведен первый выпуск лейтенантов-инженеров. На 

парадной форме они имели белые погоны. 
 

апрель 
1980 

В училище с. 1980 года были проведены большие работы по капитальному 
строительству, реконструкции и ремонту зданий и инженерных сетей, 
находящихся в эксплуатации.  

С 1980 по 1990 г.г. были  построены:  

 казарма на 200 человек для курсантов 1-го факультета; 

 три вставки между зданиями для размещения части учебно-
материальной базы ряда технических кафедр; 

 учебно-лабораторный корпус площадью 6850 кв. метров, где 
размещены кафедры оперативно-тактической подготовки, 
математики и инженерной графики, научно-исследовательский 
отдел, лаборатория технических средств обучения и группа 
профессионально-психологического отбора. В подвальном 
помещении развернут учебный стационарный узел связи штаба 
дивизии. 

Введена в строй современная столовая для питания курсантов в одну 
смену. С этого года на фоне столовой фотографируются вместе с 
командованием все выпускающиеся курсы. 

 
июнь 1989 За период с 1981 по 1989 год число кандидатов наук в училище возросло 

до 105; из них 55 имели ученое звание доцент. Основной подготовки 
кандидатов наук до 1989 года являлась целевая адъюнктура ВАС, где 
ежегодно обучалось 8-12 офицеров училища. В 1989 году была открыта 
адъюнктура в училище со штатной численностью 15 офицеров. В июне в 
адъюнктуру приняты первые 5 человек. 

 
октябрь 
1989 

Ушел на заслуженный отдых генерал-лейтенант Евгений 
Александрович Ермолаев. Начальником училища назначен полковник 
Степан Романович Лигута 
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декабрь 
1989 

Учрежден памятный нагрудный знак "Ветеран ЛВВИУС имени 
Ленсовета", которым были удостоены свыше 250 человек. 

 
1992 В связи с переименованием города Ленинград в Санкт-Петербург и 

упразднением Советов народных депутатов училище получило новое 
наименование "Санкт-Петербургское высшее военное инженерное училище 
связи". 

 
июль 1995 Начальником училища назначен генерал-майор Георгий Степанович 

Дулгеров 
июнь 1997 В связи с сокращением Вооруженных Сил набор во все военные ВУЗы, в 

том числе и в СПВВИУС был сокращен в два раза. 
01.11.1998 В соответствии с Постановлением правительства РФ от 28 августа 1998 г. 

№ 1009 "О военных образовательных учреждениях профессионального 
образования МО РФ", подписанном и.о. премьер-министра 
В.Черномырдиным, и приказом МО РФ № 417 от 27 сентября 1998 г. "О 
реорганизации и ликвидации военных образовательных учреждений 
профессионального образования МО РФ", подписанном маршалом 
И.Сергеевым, то, что осталось от училища, стало называться 4-м 
факультетом Военного ордена Ленина Краснознаменного университета 
связи, созданного на базе ВАС. Родственные кафедры училища и ВАС были 
объединены. При этом штат объединенных кафедр университета стал 
примерно таким, каким он был в училище. То есть общее сокращение 
штата кафедр обоих ВВУЗов составило 2-3 раза. В результате уволилось 
примерно 2/3 преподавательского состава училища. Большой части 
преподавателям из ВАС пришлось брать на себя задачу обучения курсантов, 
приезжая на территорию училища. 

 
август 
2000 

Несмотря на ликвидацию училища в рамках МО РФ, юридически и 
фактически 4-й факультет до лета 2000 года продолжал существовать 
достаточно автономно на территории бывшего СПВВИУС. В обиходе эту 
территорию все продолжали называть училищем. Начальником факультета 
остался генерал-майор Г.С.Дулгеров. Даже денежное довольствие 
сотрудники из училища получали по ведомостями со старыми училищными 
наименованиями подразделений и в разное время с сотрудниками из 
академии. Такое положение существовало почти полтора года - именно 
столько длилась процедура юридического оформления нового учебного 
заведения - Военного университета связи. А училище продолжало учить и 
выпускать. Выпускники 1999 и 2000 годов получили дипломы об окончании 
СПВВИУС с гербовой печатью училища. Примечательно, что оба выпуска 
были досрочными почти на 3 месяца. После юридического преобразования 
Военной академии связи в Военный университет связи училище перестало 
существовать. Красное Знамя ЛВВИУС имени Ленсовета было передано в 
музей. Ушел на пенсию и последний начальник училища генерал-майор 
Г.С.Дулгеров, в своё время окончивший наше Горьковское училище.  
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Начальники Школы и Училища: 
 
14.07.1941- 
04.07.1944 

 

Военный инженер 2-го ранга 
Александров Григорий Петрович 
25.12.1902 - 1.07.1944 

Первый начальник курсов радистов для 
Автобронетанковых войск, впоследствии Школы 
радиоспециалистов бронетанковых и 
механизированных войск Красной Армии в течение 
1941-1944г.г. До войны работал руководителем 
лаборатории Ленинградского политехнического 
института. С первых дней войны находился в 
составе добровольцев Выборгской дивизии 
народного ополчения. Высококвалифицированный 
специалист радиодела, хороший организатор, он 
умело развернул работу по формированию курсов, 
созданию учебно-материальной базы, обучению 
курсантов. 

 
19.07.1944- 
09.08.1945 

 

Инженер-подполковник 
Равдоник Владимир Станиславович 
30.11.1907 - 25.05.1981 
 
Назначен начальником Школы радиоспециалистов 
бронетанковых и механизированных войск в июле 
1944 года. До этого с 15 сентября 1941 года работал 
начальником учебно-строевой части, а с 1943 года - 
заместителем начальника Школы по учебной части. 
После окончания войны в декабре 1945 года ушел в 
запас и вернулся в Ленинград в родной 
Политехнический институт, где в 1947 году стал 
кандидатом технических наук, в 1948 году - 
доцентом, а в течение 1958-1978г.г. заведовал 
кафедрой.  
 

10.08.1945- 
03.01.1946 

 

Гвардии полковник  
Вегерчук Иван Николаевич 
1903г.-н.д. 

Начальник школы с августа 1945 года по январь 
1946 года. Затем был переведен в Военную 
Академию бронетанковых и механизированных 
войск СА, где служил на должностях начальника 
курса и заместителя начальника факультета.  
Окончив 1935 году Военную академию мото-
механизированных войск РККА имени Сталина, он 
служил в бронетанковых и механизированных 
войсках КА, а в годы Великой Отечественной 
войны командовал танковым полком и танковой 
бригадой. В 1954 году уволен в запас по болезни. 
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04.01.1946- 
25.09.1947 

 

Генерал-майор войск связи 
Говядкин Василий Михайлович 
22.04.1896 - 28.07.1959 

 
Начальник Школы радиоспециалистов 
бронетанковых и механизированных войск в 
течение 1946-1947г.г. Под его руководством Школа 
была передислоцирована в июле 1946 года в 
г.Мичуринск Тамбовской области, а в мае 1947 года 
- в г.Горький. В Красной Армии с июля 1918 года, 
кандидат технических наук. В 1938-1942г.г. -
начальник Военной электротехнической академии 
РККА им. С.М.Буденного, в 1951-1954г.г. - 
командирован в Войско Польское на должность 
заместителя начальника Военной технической 
академии по научной и учебной работе. Уволен из 
ВС в запас в 1955 году. 

 
 

26.09.1947- 
осень 1951 

 

Генерал-майор войск связи 
Монастырев Сергей Сергеевич 
4.06.1898 - 8.11.1952 

 
Начальник Школы радиоспециалистов 
бронетанковых и механизированных войск в 
течение 1947-1950г.г. в г.Горьком. В Красной 
Армии с мая 1918 года. Во время Великой 
отечественной войны был начальником отдела и 
управления связи, генерал-майор с октября 1942 
года. Уволен из ВС в отставку по болезни в мае 
1950 года. 
 
 

Осень 
1951-
18.04.1955 
 

 

Генерал-майор войск связи 
Омельчук Федор Ефимович 
30.10.1907 - 1.04.1989 
 
Начальник Горьковского военного училища связи в 
течение 1951-1957г.г. 
Выпускник Киевского военного училища связи 
(1933г.), он служил в войсках связи на различных 
командных должностях, а в течение 1957-1959г.г. 
возглавлял Киевское училище. Уволен из ВС на 
пенсию в 1959 году. 
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19.04.1955- 
14.03.1959 

 

Генерал-майор войск связи 
Волков Иван Иванович 
18.02.1908 - 14.03.1959 
 
Начальник Горьковского военного училища связи в 
течение 1957-1959г.г. В 1936 году окончил высшее 
военно-морское училище им.Фрунзе, подводник, 
1937-1941г.г. - учеба в ВАС, а далее - служба в 
войсках связи во время и после Великой 
Отечественной войны. Перед назначением на 
должность начальника училища работал военным 
советником Начальника войск связи Румынской 
армии. 
 

01.06.1959- 
10.02.1962 

 

Генерал-майор войск связи 
Тюльга Иван Николаевич 
14.02.1914 – 1980 
 
Начальник Горьковского военного училища связи в 
течение 1959-1962г.г. Участвовал в боях в период 
советско-финляндской и Великой Отечественной 
войн, командовал подразделениями связи, служил в 
управлениях связи фронтов. Выпускник Киевского 
военного училища связи 1939 года он в 1962 году 
возглавил это училище. 
 

11.02.1962- 
12.10.1965 

 
 

Полковник  
Фетисов Александр Давыдович 
 
(впоследствии генерал-лейтенант) 
Начальник Горьковского военного училища связи с 
1962 по 1965г.г. 
 

13.10.1965- 
30.11.1970 

 
 
 
 
 

Генерал-майор войск связи 
Черноус Михаил Терентьевич 
14.11.1915 - 30.11.1970 
 
Начальник Горьковского военного училища связи в 
течение 1965-1970г.г. После окончания в 1936 году 
Ленинградского военного училища связи служил в 
войсках связи на различных должностях от 
начальника радиостанции (1936г.) до начальника 
войск связи военного округа (1959 - 1965г.г.). В 
1959 году окончил Академию Генерального штаба. 
Умер на совещании у Министра обороны. 
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16.03.1971- 
15.05.1973 

 
 

Генерал-майор войск связи 
Киселло Юрий Эдуардович 
16.12.1923 - 15.05.1973 
 
Начальник Горьковского высшего военного 
командного училища связи в течение 1971-1973г.г. 
Прибыл в училище с должности начальника войск 
связи армии. Участник Великой Отечественной 
войны, окончил Военную академию связи и служил 
на руководящих должностях в войсках связи. За 
боевые заслуги в годы войны генерал Киселло был 
награжден орденами Отечественной войны II 
степени, Красной Звезды и многими медалями. За 
выполнение особого задания правительства и за 
успехи в боевой и политической подготовке в 
мирный период - орденами Красного Знамени и 
Красной Звезды. Под его руководством и при 
непосредственном участии был разработан 
генеральный план развития училища, который 
предусматривал строительство учебного корпуса, 
общежития для курсантов, столовой, стадиона, 
плавательного бассейна, клуба и других объектов, 
благоустройство территории военного городка, 
развитие полевой учебной базы. 

03.11.1973- 
октябрь 
1989 

 
 

Генерал-лейтенант  
Ермолаев Евгений Александрович 
17.12.1925-19.03.2014 
Начальник ЛВВИУС в течение 16 лет (1973-
1989г.г.). На этой должности вырос от звания 
полковник-инженер до звания генерал-лейтенант. 
Участник Великой Отечественной войны, 
награжденный за боевые заслуги орденом 
Отечественной войны II степени, двумя орденами 
Красной Звезды и многими медалями. После 
окончания в 1956 году Военной академии связи 
имени С.М. Буденного проходил службу на 
командных должностях в войсках связи. Перед 
назначением на должность начальника училища 
полковник-инженер Е.А Ермолаев служил 
начальником войск связи армии и заместителем 
начальника управления связи округа. 
Под его руководством училище было 
передислоцировано в 1975 году из г.Горький в 
г.Ленинград и сформировалось как высшее военное 
инженерное учебное заведение. 
Наш Начальник Училища. 
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1989-1995 

 

Генерал-майор  
Лигута Степан Романович 
02.01.1942г.р. 
Начальник ЛВВИУС им.Ленсовета (1989-1991г.г.) -
СПВВИУС (1991-1995г.г.) После этой должности 
был назначен начальником Военной академии 
связи. В 1998 году ушел на пенсию в звании 
генерал-лейтенанта. Кандидат военных наук, 
профессор. 

1995-
2000г. 

 

Генерал-майор  
Дулгеров Георгий Степанович 
9.09.1945-14.10.2018 г.  
последний начальник СПВВИУС в течение 1995-
2000г.г. Выпускник Горьковского военного 
училища связи 1967 года.  
В настоящее время на пенсии 

 
 

 

Наш 31 курс служил и учился в Родном Училище с 1981 по 1986 годы. Хочется 
сказать слова благодарности нашим командирам и начальникам: 

Начальнику ЛВВИУС им. Ленсовета генерал-лейтенанту Ермолаеву Евгению 
Александровичу. 

Заместителю Начальника ЛВВИУС им. Ленсовета по учебно-научной работе полковнику 
В.И. Вениаминову. 

Заместителям Начальника ЛВВИУС им. Ленсовета генерал-лейтенанту В.А. Скобельцыну 
и полковнику А.В. Богатыреву.  

Заместителям Начальника ЛВВИУС им. Ленсовета по МТО полковнику Ф.И. Ковалеву и 
полковнику Н.И. Безбабнову.  

 

Хочется поблагодарить руководство 3-го факультета (нашего родного): 

Начальников 3-го факультета: полковника Г.П. Козлова, полковника В.С. Екименко. 

Заместителя Начальника 3-го факультета полковника Конжукова. 

Заместителй Начальника 3-го факультета по политчасти: полковника Б.А. Козлова, 
полковника В.В. Таровского. 

 

Отдельные слова благодарности курсовым командирам нашего 31 курса: 

Начальникам курса: 
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полковнику Синельникову Олегу Ивановичу; 

подполковнику Светлову Валерию Павловичу; 

подполковнику Баеву Александру Александровичу. 

 

Курсовым офицерам: 

капитану Волга Сергею Александровичу; 

капитану Козьма Александру Владимировичу; 

майору Власюку ………… 

 

Наши слова благодарности замечательным преподавателям, и в первую очередь 
профилирующим кафедрам: 31 и 32-ой. 

Большое Спасибо за знания и обучение, дорогие наши преподаватели (просим 
заранее простить за упоминание вас без воинских званий): 

 Кафедры автоматизированных систем управления и связи (31 кафедра), 
Начальник кафедры - Ю.А. Беляев, преподаватели: Б.Д. Грачев, Е.М. 
Доронин, Р.П. Сыпченко,  А.К. Сидоров, Б.Я. Никитин, С.А. Мошенский, В.Б. 
Никитин, Г.В. Трунов, В.Д. Зарипов, Ю.М. Шерстюк, А.К. Гонтарь, 
Остюченко; 

 Кафедры автоматизированных систем связи (32 кафедра), Начальник кафедры 
- В.Б. Зверев, преподаватели: В.К. Вараксин, Н.Н. Климов, А.В. Суздалев, 
В.И. Шведов, В.А. Васильев, В.Л. Щепотьев, Б.А. Иванов, Б.И. Бабич, С.Л. 
Гусев, В.А. Грибков; 

 Кафедры оперативно тактической подготовки, Начальник кафедры - В.И. 
Максин, преподаватели: И.Д. Мозолевский, А.В. Макушенко, В.X. 
Загорулько, А.В. Пойкан, Б.И. Чистяков, А.Ф. Мочалов, А.П. Руденко, В.И. 
Гуменюк; 

 Кафедры тактико-специальной подготовки, Начальник кафедры - В.Г. 
Фитенко, преподаватели: Н.В. Климов, В.К. Блохин, Л.Б. Сонин, В.Е. Мураев; 

 Кафедры электронных элементов, Начальник кафедры - А.И. Мирошниченко, 
преподаватели: Н.П. Грачев, Н.П. Геращенко, В.В. Домрачев, В.В. Гусев, В.А. 
Батушев, Ладис Д.И.; 

 Кафедры автоматизированного засекречивания связи, Начальник кафедры - 
Н.Н. Климов, преподаватели: В.К. Вараксин, Ю.В. Ткаченко, А.Н. Вершинин, 
Б.В. Ельников, В.В. Кулаков, А.В. Лисовский, В.М. Зотов, В.П. Федоров, В.В. 
Таран; 

 Кафедры технической эксплуатации средств связи и АСУ, Начальник 
кафедры - В.В. Тонков, преподаватели: А.В. Науменко, А.Е. Назаров, В.М. 
Дюбкин, И.С. Никитин, А.И. Барченков; 
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 Кафедры марксизма-ленинизма, Начальник кафедры – Г.Б. Перфильев, 
преподаватели: Л.Г. Ярцев, В.Я. Бурмистров, А.Г. Дегтярев, И.П. Разбоев; 

 Кафедры математики, Начальник кафедры - М.К. Номоконов, преподаватели: 
В.С. Конюховский, Д.А. Саморукова, Л.Г. Филиппов, О.В. Куликов, М.Ф. 
Керкешко, В.А. Шварц; 

 Кафедры физики, Начальник кафедры - В.К. Абрамян, преподаватели: Е.И. 
Витман, Н.Н. Кастальской, Л.Н. Крещук, Г.И. Пичахчи; 

 Кафедры иностранных языков, Начальник кафедры - З.Н. Бортникер, 
преподаватели: Н.В. Зейман, Е.А. Мей; 

 Кафедры радиосвязи, Начальник кафедры - И.Н. Захаров, преподаватели: К.П. 
Ахтырский, Б.И. Кузьмин, П. А. Иванкин, Ю. В. Тарасов; 

 Кафедры радиорелейной связи и антенных устройств, Начальник кафедры - 
Е.Е. Исаков, преподаватели: В.Н. Лыпкань, В.Г. Панфилов, К.П. Харченко, 
В.Л. Хохлов; 

 Кафедры многоканальной электропроводной связи, Начальник кафедры - 
А.Я. Макаренко, преподаватели: Р.И. Подгузов, А.В. Соболев, Ю.П. 
Яременко,Ю.А. Семуков, Б.В. Напалко; 

 Кафедры электроснабжения, Начальник кафедры - Е.А. Кордюков, 
преподаватели: В.Н. Чижов, Б.Ф. Шакуров, А.П. Булычев, В.П. Бондаренко; 

 Кафедры физической подготовки и спорта, Начальник кафедры - Т.Т. 
Новиков, преподаватели: П.Г. Гайкалов, Т.Т. Новиков, А.А. Брянцев, Краснов 
В.И.; 

 Библиотекарям Библиотеки Училища, насчитывающий около 400 тыс. книг.  

 

 

 

 

31 курс БЛАГОДАРИТ ЛВВИУС им. Ленсовета за всё!  

И, особенно, за то, что он был в нашей жизни и задал нам правильный вектор развития! 
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Глава 4. Рассказы курсантов 31 курса 

 

 
 

1. Лопато Олег  21.12.2009 

Помниться... давно это было. На первом курсе, когда мы жили ещё на главной 
территории, как короли, в отдельных кубриках, всего-то по 9 человек...  

Послали нас как-то с Сашей Власовым вместе с другиногруппными курсантами 
нашего курса на помощь одному из хладокомбинатов (не буду говорить какого, чтобы не 
обижать остальные хладокомбинаты) славного города Ленинграда. 

Приехали, быстро сориентировались на местности: куски коров каких-то повсюду в 
цехах, мороженным и не пахнет. Как вдруг видим: бежит навстречу неизвестный курсант 
(я уже по возрасту пенсионному забываю многое, так и хтоенто был ... тоже не упомню, 
но это не так важно). Важно, что у неизвестного курсанта нашего славного 31 курса были 
большие, выразительные и очень печальные глаза. Выяснилось, что печаль его глаз 
основана на отсутствии ёмкой и очень ёмкой пустой тары, поскольку в цеху, где он 
сотоварищи работает был ручей сгущёнки. И все (он и сотоварищи) уже запарились ртом 
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эту струйку ловить, а набрать не во что!!!!. (Я слышал, что в какой-то уважаемой религии 
ад для ловеласов представляет собой сад, полный обнаженных прекрасных дев, в центре 
которого к дереву крайне крепко примотан вышеозначенный ловелас). Нечто подобное 
эдакого ада, только из сгущёнки. 

Надеюсь, джентльмены, все помнят, что такое была сгущёнка для курсанта-
первокурсника и как желанна она была на курсантских ужинах! 

Только-только мы заправились, как нас выловил бригадир и послал разгружать 
ящики с маслом (по 20 кг).Управившись с вагоном масла, среди туш обнаружили пакет с 
мясом, которое кто-то заботливо срезал с самой аппетитной части неживой коровки и 
припас до лучших времен в углу (до конца смены, по-видимому).Это мясо было нами 
обменено на ящик мороженного в мороженном цеху (он оказался почему-то на 2-ом этаже 
здания). Выносили через проходную мы это всё мороженное в целлофановом пакете, 
который Власыч пристегнул к ремню, а сверху надел шинель. На которую я на ходу (при 
преодолении турникета хладокомбината) пристегивал хлястик, создавая композицию 
«Власыч, стой! Давай я тебе помогу!». Вся 315 группа была разбужена и накормлена 
мороженным. А в 3-ем отделении пришлось менять бумагу на столе, основательно 
промокшую под бременем сладких вафельных стаканчиков. 
 

2. Дядюк Игорь  22.12.2009 

Моя история про курсантскую смекалку и про то, как офицера невозможно ничем 
удивить. 

На втором курсе это было. Осень или весна — никак вспомнить не могу. Помню 
точно — сдавали мы зачет по «Инженерной графике». Кто не помнит — военное 
черчение. Там надо было всякие линии толстые и тонкие чертить, триггеры и диоды. Что-
то еще из теории ну всяко-разно. Как обычно, после экзаменов-зачетов, кто первый сдал 
мог постараться в увал свалить... Это если хорошо сдал... поощрение такое... Вечера ждать 
неохота... Помните, наверное: «... Товарищ капитан, мама (папа)/брат (сестра) приехали на 
денек, а я тут такой умный на пять (четыре) быстро все сдал и сильно горю желанием 
родственникам Питер показать, так сказать культурной столицей угостить...». Как 
правило, это срабатывало, но курсовым офицерам тоже смекалки не занимать, тем более 
что начальство всяческие задачи ставило для выполнения. И вот они (командиры) 
придумали такую вещь — хочешь пораньше свалить — нет проблем — выполняете 
работу и ко мне за увольняшкой... 

Сдаем мы, 313-я значит, эту графику и набирается нас таких человек пять... В 
вприпрыжку на курс и к командиру нашему капитану Козьме с той песней... про 
культурную столицу... Что уж там мы плели — не помню... Но повел нас командир типа 
на хозработу.... Получили мы лопаты и идем под руководством капитана Козьмы к 32-й 
кафедре, там за нами была на старой территории площадь закреплена... Вы помните — 
убирали мы её периодически, каждая группа по очереди. Нас человек 5-6. Могу 
ошибаться, но были в нашей команде Шура Лещенко, Валера Землянов, Саша Силко 
(Дохлый) и еще кто-то... Простите не помню, да и в этих участниках могу ошибаться — 
поправьте... Надо фотографии посмотреть — был у меня снимок того момента. 

Приходим мы к зданию и начинаем понимать, что увал, а тем более досрочный нам 
не светит, ну никак... Вдоль здания прокопана траншея — метров 50-т не меньше... 
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Видимо кабель в неё надо было кому-то закопать... Траншею выкопали, кабель, видимо, 
не нашли, а земля вокруг траншеи абы как разбросана — непорядок... То, что завтра-после 
завтра кабель найдут и траншею закопают — никого не интересует в армии все должно 
быть «попиндикулярно»... И вот ставиться нам задача — землю от корпуса откидать метра 
на 2-3... и земля должна быть как снег зимой или как койка табуреткой «отбитая» - 
кирпичиком таким... Короче — скока там кубов этой земли... П-ц увалу... Сели в курилку 
напротив, грустим. Курим. Курсовой нам - «... вы товарищи крурсанты НА, долго тут не 
рассиживайтесь НА, пока все не сделаете … и т.д.» Но капитан Козьма, видя наши 
потухшие физиономии нас приободрил — «.. щас из других групп народ будет сдавать и я 
их к вам на подмогу присылать буду...»... и с тем и убыл (за помощью). «Ломаться» — 
бесполезно... Тут человек 50 надо и чтоб дружненько... В это время издалека слышится 
шум мотора... Бля — ТРАКТОР!!!! Со СКРЕБКОМ!!!! Бегом на дорогу и бойцу-водиле «... 
куда разогнался???!!! Ты какую задачу получил???...» Боец молодой, по выправке видно... 
Что-то мямлит в ответ, что ему дальше ехать надо... Там его ждут... «... твою мать!! Ты все 
перепутал!!! Сначала здесь ровняй (а не он ли собака так ковшом землю не ровно 
вычерпал?) а потом туда дуешь!!!». Бойцу то что — сворачивает с дороги, опускает 
скребок, раз пять туда и обратно прокатился — полный порядок!!! земля метра на четыре 
от корпуса отброшена, да еще и так ровненько — хрен лопатой так сделаешь... Бойцу 
спасибо не сказали — молод еще. Прогнали побыстрей, что б никто не видел. А от 
трактора следы... да и от скребка — видно не рук человеческих дело. Тут уж мы 
поднатужились и минут за десять следы трактора были уничтожены. Снова в курилку. 
Довольные сидим. Курим. Настроение совсем уже другое. На все про все минут 15-20 
ушло, ну как раз два раза перекурить и видим — не обманул командир — подмогу ведет... 
По моему 312 группа «отстрелялась» и к нам на усиление. Нас командир увидел, 
издалека... Сидят курсанты как и 20 минут назад. Голос хороший, поставленный, 
командирский - «Товарищи курсанты НА, какого Х... НА, расселись, увал, Х..Р с таким 
подходом к задаче командиром поставленной...». У нас рожи хитрые, с этой стороны он 
результат не видит, корпус землей закрыт с этой стороны. Встали. Стоим. Ждем пока 
поближе подойдет и увидит результат. Подходит ближе, смотрит на выполненную задачу. 
Ни один мускул на его лице не выдал удивления. Минутная пауза и произносит - «.. а 
почему со стороны траншеи земля не кирпичиком? Не порядок. Теперь вас вдвое больше. 
С этой стороны подравняйте быстренько и потом дружно пойдете в увольнение...». Немая 
сцена. 
К сожалению, эта история не пронизана эротическими образами, как у Олега, но 
«стекали» мы как та сгущенка — слов не было. 
 

3. Ермолов Валерий  23.12.2009 

А было это все в те же старо-добро-памятные времена, когда мы обживали наШу 
первую, на мой взгляд лучшую, территорию, где за коптеркой, оборудованной Быхом с 
Горынычем, была волшебная дверь на 39 курс (по-моему, т.к. оттуда очень уж важно 
выходил господин Байдин ). А волшебной дверь была потому, что сквозь щелочку мы 
могли подсматривать после отбоя за телевизором. А в 82-м практически весь чемп так и 
просмотрели (ну не буду врать иногда старшие товарищи нас туда "запускали"). Напротив 
(помните?) была наша первая Ленкомната, где мы с Горынычем драли в домино тех. кто 
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думал, что они могут в домино играть тоже (больше всех козлов получал курсант Жуков). 
Дааа... Наэ том вступление заканчиваю. Ждите продолжения... (если кто перебьет темой 
не беда, разберемся) 

Продолжаем... 
Т.о. в это время мы уже знали, что Пиня (а кто и за что дал ему такое погонялово - не 

помню), кстати на мой взгляд самый святейший начальник курса - все-таки умеет ругаться 
матом, знает что не хрен поднимать 31-й по тревоге без ведома Козловых (какая-то 
история про эту тревогу д.б. рассказана А. Пышновым), мы уже знали, что Паша Коротков 
- это козел в очках (почему не помню тоже), знали даже примерный размер дыни, 
вставляемой (влезаемой) ему в заднепроходное отверстие. Мы только до сих пор не знаем, 
какая же сволочь спи..ла кроссовки Шуры Козьмы, которые он провез через три-четыре 
границы, и пружину от его шикарнейшей фуры (но это все-таки мы зря...)., за что 
удостоились красного террора в ответ на белый (или на еборот) с подачи Сереги Волги на 
плечах у которого рыдал Шура, показывая в широких ладонях срезанные петлички 
(Серега, представляешь, у етих курсантов - БАРХАТНЫЕ ПЕТЛИЧКИ, на).  

Так вот курс готовился к посещению руководством (Ермолаев, Богатырев и свита из 
замов, нач. факов и т. д.). За скока мы начали готовится - не помню, но день посещения 
начался видимо с особой уборки и выдворением л/с с территории, чтоб не испортили 
сделанное. В наряд были поставлены лучшие люди... Они-то и наводили последний писк - 
подчищали, подкрашивали и т.д. помогали им все, кто могли. 

Вечно опаздывающий Волга, запыхался, вбегая на этаж - схватился за ручку двери и 
с удивлением обнаружил, что она (ручка) тоже окрашена. На его истошный вопль "какой 
мудак это сделал" - последовал невозмутимый ответ начальника курса, державшего в 
руках банку с краской и кисточку - это не я... 

Из туалета пер непередаваемый запах естественных надобностей, смачно 
сбрызганных коктейлем от Бони - будучи дежурным, наш славный суворовец любил 
прочкнуться по тумбочкам и слить у всех все одеколоны, ибо по его мнению только таким 
образом можно было избавиться от туалетного запаха.  

Маразм крепчал... Первым его не выдержал Пиня - понимая, что, что бы ни сделали 
очередной дыни не миновать, он решил отдалить сие событие выскочив из канцелярии, 
громко хлопнул дверью и с криком "ебись все в рот, Козьма за старшего" пулей слетел по 
лестнице. До Козьмы весь смысл происшедшего дошел не сразу, в отличие от Волги (вот 
вам разница между командным и инженерным училищем, тем более, что Волга-то наш 
практически). Серега мигом рванул к волшебной двери на 39-й и перед тем как закрыться 
произнес сакраментальную фразу "Не сцы, Шура, я с тобой..." Возглас Шуры "Серега, ты 
куда..." надолго повис в воздухе.. 

Конечно, не все уже помнится, в первую очередь чего же я там делал - то ли опять за 
какого-то старшину оставался, то ли на сборы собирались, но оконцовка сей истории как 
всегда грусновата 

Пиня был замечен высокими чинами прятавшимся за дерево, пристыжен и 
возвращен восвояси, то есть на свой любимый курс... 

Богатырев в очередной раз, найдя пыль на ГГС (громко-говорящая связь, кто не 
помнит) "э-э, курсант (по-моему стоял Буту) я тэбещас здэс слово х... нарысую - тэбэ вы-
ут". 
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Размер дыни в этот раз превзошел максимально раздвигаемое отверстие... Волга 
вышел из укрытия, когда все устаканилось, Козьма тоже от всего увернулся. Ну а Пиню 
жалко до сих пор... 

 
4. Дядюк Игорь  23.12.2009 

Воспоминания нахлынули, перед Новым годом что ли. Попробую еще одну историю 
изложить. Назовем её так - «Золотой караул 313-ой». 

Дело было на четвертом курсе. Лето. Экзамены. Прошел выпуск 10-го, 20-го и 30-го 
курсов. Мы уже почти на пятом курсе, пара экзаменов, еще год и …. Почему помню, что 
выпуски прошли — все просто. Когда в училище был выпуск — я , как обычно был «в 
усилении» в гарнизонном карауле. Том самом, когда Лешу Лутохина... Но об этом не 
будем. Не хочется вспоминать. Тут как раз пару недель прошло и вот он — ЗОЛОТОЙ 
КАРАУЛ. Если кто не помнит, что конечно вряд ли, а может для тех, кто не знает про это 
(посторонние) я поясню - это уже последний раз ты автомат получаешь и на сутки 
охранять автопарк и Знамя. После этого все - нарядов по училищу, да и по гарнизону 
больше не будет. Ну, дембеля почти. Заступающим в этот караул – ну, просто праздник 
(почти). Не знаю кто составлял график караулов (ну точно Вася Платов), но, как правило, 
принимаешь его у второго курса. Вот уж кому не повезло. Прием, ну и соответственно 
сдача, происходили часов до восьми-девяти. За это время вся караулка превращалась в 
идеал, соответствующий уставу гарнизонной и караульной... Вот почему на Васю думаю... 
После такого приема караула он (караул) сдавался автоматически — да и кто на 
«дедушек» что-то вякнет... Так вот, если помните, то в самом начале караульных служб, 
на втором и третьем курсе, перед заступлением определялся специально обученный и 
ответственный человек. В его стратегическую задачу входило — под любым предлогом, 
вместо сна, выйти в город, купить батонов (по количеству заступающих), масла, сахара и 
прочей снеди. Это что б ночь не скучно было сидеть и бодрствовать. А вот к четвертому 
курсу то ли лень, то ли наелись уже, но гонец в город бегал все не охотнее... И решили мы, 
что без «доппайка» спокойно обойдемся... Слава Авдейчик к тому времени уже на службу 
порядком забил, наверное были дела поважнее и в караул начкаром мне выпало идти. И 
тут выясняется, что с нашей группы, два человека еще не разу в караул не ходили. Во 
блин, а караул-то ЗОЛОТОЙ, как же это люди придут офицерами служить, а опыта ну 
нету... никакого. 

И было решено, что Валера Землянов и Саня Лещенко, а это были именно они, те 
двое, идут с нами в караул. 

 
«Золотой караул 313-ой». Продолжение. 
Приняли караул. Как положено. Все блестит как у кота сами знаете что. Суббота. 

Отдыхаем. Поужинали. Перекур с дремотой. Идиллия. И вдруг... Со второго поста звонок 
- «Нападение на пост!!!» . Саша Лещенко тревогу бьет! Ну ни хрена себе!!! Пару недель с 
того гарнизонного прошло... Дальше все как в кино и как в Уставе. Доклад дежурному по 
училищу. «В ружье!». И быстрой рысью в автопарк, на ходу заряжая оружие и 
прокручивая все тонкости предстоящего боя... Влетаем в автопарк и видим картину 
маслом - стоит Саша, а перед ним боец. Какой-то южной национальности, из БОУПа. В те 
времена и казахи и узбеки Родине долг отдавали не только в стройбате. Маленький - ниже 
Саньки, в белом халате и колпачке дурацком. Трясется от страха. Перед ним стоит миска с 
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маслом, с сахаром, хлеб и чайник с чаем. Все понятно - «деды» из этого самого БОУПа, 
решили чаю попить. Позвонили в столовку своим и те им передачку соорудили. 
Отправили как и водится - молодого. А он совсем молодой, зеленый. Он не знает, что в 
субботу автопарк рано под охрану караулу сдают. Вот и решил срезать, да и незаметно так 
пройти можно было бы... Если б не часовой... Времени на раздумье - минута, ну максимум 
полторы, т.к. мы представляем, что сейчас по плацу, такой же рысью мчится дежурный по 
училищу. Доклад ведь прошел. Этой минуты хватило нам, что бы объяснить этому 
кухаренку, что он попал конкретно, а именно - совершил дерзкое нападение на пост и 
часового - это раз. Расхитил социалистическую собственность и тем самым обделил своих 
товарищей по оружию - это два. И что-то еще, что могло прийти в наши светлые головы. 
Ну, что дисбат ему светит только за нападение на часового, это понятно... А вот за 
расхищение тут варианта два - либо расстрел, ну или тюрьма... Бедняга цвет лица менял с 
белого на зеленый и обратно, как хамелеон. И помочь ему мы можем только одним — 
быстро спрятать похищенное и что б и он и мы про него забыли. Так и сделали — 
спрятали все в ПАЗик, рядом стоящий. Вовремя. Влетает на территорию парка дежурный 
по училищу. Макарыч в руке. Возбужденный весь, как и мы 2 минуты назад. По моему, 
это был полковник Семенов с 32-й кафедры. Тоже пошутить любил. Он минут пять 
объяснял про нападение на пост, часового, применение оружия и прочее. Короче 
загрузили кухаренка по самое нихочу... Под конвоем, его с чайником в руке (мы 
догадались не все спрятать, что б было объяснение какого он на посту делал) отвели к 
дежурному по училищу. Дальнейшая судьба этого бойца мне не известна. Может и врямь 
расстреляли. 

 
«Золотой караул 313-ой». 
 Продолжение. Часть 2. 
Вот так не нежданно негаданно мы обеспечили себя дополнительным хавчиком. 

Дело к трем ночи. Надо часовых менять. Со мной (и чё я поперся на смену) были по-
моему Саша Дохлый и Юра Военный (Караулов значит). Приходим в автопарк и в 
очередной раз оХ..ем. Нет часового!!! Валера Землянов меняться должен был. Часовые 
второго поста всегда были ребята ушлые. Они то всегда знали какая машина открыта, 
куда заныкаться что б посидеть можно. Зимой согреться, а летом и покемарить втихаря. 
Проверили все нычки. Нету!!! Тем более, что Валера то первый раз заступил. Не должен 
он знать где спрятаться можно. Что делать? Опять всех на уши поднимать? Еще раз по 
парку прошли. Нету! И когда уже надежды не осталось, из-за какого-то кунга от ППЛС 
вышел Валера, направляет на нас автомат, «Стой стрелять буду!», и такое ощущение, что 
нас он не узнает ни разу!!! А вдруг пальнет? До нас метра два - не промахнется. Ночь 
почти белая, тепло, скоро отпуск может быть, да и жизнь такая классная... Вот здесь я 
историю прерву. Как вы видите все живы. Где Валера ныкался - для меня до сих секрет. 
Те слова, которые мы потом говорили уже не вспомнить. Смеялись потом. Караул сдали. 
Хэппи энд. Кстати - патрон был в патроннике. Вот так. 

 

5. Дядюк Игорь  24.12.2009 

Нужно еще вспомнить про хлястики!!! Кто у Волги хлястик спер? А потом цепляли к 
впереди стоящему курсанту... перед увалом.. И хлястик висел сзади до колена :-) Пока тот 
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его не заметит. Заметит, снимет, спрячет и на следующем построении его )этого курсанта) 
лучше за спиной не оставлять - тебе прицепят втихаря... 

 
6. Лопато Олег  24.12.2009 

Накануне Нового 2010 года я вспомнил Новый 1982. Он был казарменно-кубричным 
и абсолютно ничем бы не запомнился (поскольку я его встречал на курсе), если бы не 
группа славных товарищей ( Дима Пильщиков и, по-моему, Паша Барбашин) во главе с 
Валерой Ермоловым. 

Они пришли под утро бодрые весёлые, радостные. Естессственно, разбудили всю 
комнату громкими малоцензурными криками радости. 

Причём Валера время от времени с чувством кричал (на выдохе): "ХХХХэппи Нью 
ЕЕЕЕЕЕЕ!", а Дима Пильщиков рассказывал, что половину пути до училища они шли по 
синусоиде, а вторую - по косинусоиде. 

Какое славное было время! 
 

7. Дядюк Игорь  25.12.2009 

С Новым 1986 годом! Кричали мы тогда. Как помните, это наступал наш год 
выпуска. Не знаю оставался ли кто на курсе его встречать, но , по-моему, почти все были 
до утра в увале. Мы (я, Ерема, Трах, Дохлый) возвращались утром из гостей.  

Так как принято было довольно много, в метро некоторые стали засыпать. 
Приходилось за ним следить. С его головы падала шапка, мы её постоянно ловили и 
водружали на место. Когда надо было выходить на «Площади восстания» одна старушка, 
кинула нам вслед красивую меховую шапку со словами - «... Мальчики шапку забыли...». 
Мы удивились, т.к. Его шапка была у нас в руках. И со словами «.. Это не наша. Это вон 
того пьяницы...» закинули шапку в закрывающиеся двери вагона метро. Потом пошли 
переодеваться. Пройти мимо «хаты», где жили Пахан, Кабан и компания — было не 
возможно. Как не странно у них еще оставалось. И вот в семь утра, а в систему надо было 
к 7.40 нам еще налили. Ерема уходить не хотел. Еле увели, еле-еле переоделись в форму. 
С большим трудом пересекли Суворовский проспект. Там до сих пор есть столб имени В. 
Ермолова. Именно за него Валера схватился, обнял крепко и причитал что-то типа такого 
- «... Один ты моя опора, один ты меня понимаешь...», Может отсюда пошло выражение - 
докопаться до столба? На курс прошли с трудом, но без происшествий. По традиции - 
построение и подсчет потерь. Условие - группа собирается в полном составе и после этого 
уходит праздновать дальше. Мне больше праздновать не хотелось. Хотелось спать, 
поэтому всю эту историю я досмотрел до конца. В каждой группе не хватало по одному 
или два человека. За ними посылали гонцов, звонили тем у кого были телефоны (не 
сотовые) и т.д.. Вот одна группа собралась вся, доложились и ушли. Следующая ушла в 
город. В гвардейской 315-й (они остались последние) часам к десяти не хватает Юры 
Тихомирова. В ленинской комнате, положив голову на стол, дремлет командир 315-й. К 
нему подходят жаждущие свалить с вопросом «... за Тихоном послали?...». Не отрывая 
головы - «Угу». Народ уходит курить и ждать (Тихон и компания недалеко хату снимали). 
Минут через 15-20... «... за Тихоном послали?...». Не отрывая головы - «Ага». Народ 
уходит курить и ждать. И так уже больше часа. Где Тихон? Пропал. Часа через полтора 
этой картины - «... за Тихоном послали?...». «Угу». «Точно послали?» «Ага». «А может НЕ 
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послали?». «Угу»... Картина маслом. За Тихоном сбегали (проспал) и через 20 минут 
счастливые курсанты умчались праздновать дальше. А командир 315-й с чувством 
выполненного долга - пошел спать из ленинской комнаты на кровать. 

 

 

8. Дядюк Игорь  29.12.2009 

Пятый курс. Каждый первокурсник всегда мечтает оказаться на пятом курсе. Даже 
не первокурсник, а еще абитуриент. Еще не поступил в систему, а уже мечтает, как на 
пятом курсе учиться будет. Пятикурсник - это лучше чем даже лейтенант. Лейтенант он 
зеленый, только что выпущенный системой. Лейтенанта грузят все, он молодой и за все 
отвечает. А вот пятикурсник - это здорово. Уже не зеленый, все знает, знает как сделать 
так, чтоб ничего не делать. Да и учебы на пятом - так баловство... Пара зачетов, экзаменов, 
учения какие-то двухдневные, заводская практика, стажировка и диплом. Не знаю как 
кому, а вот мне даже в отпуск на пятом курсе было не охота. 

И вот февраль 1986 года. Нас распределяют по группам для поездки на стаж. Нас с 
курса набралось четыре человека. Слава Авдейчик, Андрюха Потрохов, Сайкин Олег и я. 
По некоторым личным причинам, так получилось, что пару ночей перед поездкой в 
Минск поспать не удалось. Кофе и прочие энергетики не помогали. Спать хотелось 
больше чем жить. Кое-как добрались до вокзала. У нас боковые места. С нами еще 
человек 10 с других факов (в том смысле, который был в 86-м, а не в современном). 
Руководитель стажировки - полковник с 11-й кафедры. Ему остальных, кроме нас 
конечно, куда-то под Минск везти в войсковую часть. А нам - на ВЦ Штаба Белорусского 
Военного Округа. Белая кость, понимаете ли. Как мы с проводницей договорились, чтоб 
занять «купе» в плацкарте - не помню. Помню - только лег, заснул на верхней полке в 
Питере (минус 25-ть) и проснулся уже в Минске (плюс 5). Говорят, что будили покушать - 
не помню. Скорее всего обманывают, все сами заточили, без меня. 

Стажировка задалась. Жили в спортзале, хотя это было запрещено. Местные 
командиры решили, что нас с бойцами селить - только бойцов портить. Нас 
перевоспитывать некому, да и незачем. Самый старший - Слава Авдейчик. Весело было. И 
«Шинок у Лявона», и матч баскетбольный с Сабонисом, и рынок комаровский, где 
замечательное лидское разливное пиво с пирожками с мясом и концерт «Песняров». 
Вечерние прогулки по Минску, когда местных жителей отправляли на улицу Кузьмы 
Черного (до сих пор не знаю кто такой). На стажировке самым сложным было 
придумывать отчет о ней. К аппаратуре нас не подпускали, чтобы не испортили чего, а вот 
граперсы (гражданский персонал) - чайком всегда были готовы угостить. 

Среди белого дня, когда очередной чай с плюшками был выпит, а отчет по стажу 
писаться никак не хотел, родилась замечательная идея - сходить в кино. Картину долго не 
выбирали, а выбрали кинотеатр, который был ближе всего к ВЦ. В гражданку не 
переодевались, т.к. была необходимость к 18-ти вернуться. По некоторым данным это 
кинотеатр Октябрь, а картина точно не «Ленин в октябре». 

Купили билеты. До начала еще минут 30-40. Стоим курим. В это время к кассам 
подходит девица молодая. Это сейчас всяких панков, готов и прочих 
самоутверждающихся гоблинов — как грязи. А тогда... 
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Так вот - девица. Про фигуру и прочее я рассказывать не буду, это не главное, хотя 
прикид её был тоже чудной. Главное это то, что было у неё на голове. Нет не шапка. На 
голове у неё - копна волос, торчат в разные стороны, какими-то красками (в том числе и 
зеленой) выкрашена и лаком залитая. Красотища - глаз не отвести. Курим, смотрим и по 
чуть-чуть охреневаем. А девица видать опытная, заметила внимание к себе. Глазками в 
нашу сторону так и стреляет. Курим. И тут «Отец» (с ударением на первую О), он же 
Андрюха Потрохов, решил меня «на слабо» взять, приколоться чтобы. «... А слабо тебе 
Иваныч, у энтой крали узнать - где это она такую прическу соорудила?...» Слово за слово, 
рукой по столу - поспорили мы на бутылку шампанского. Поспорить-то поспорили, а вот 
как сделать? Скромные еще тогда были, да и форма сдерживающий фактор не слабый. 
Время идет, скоро сеанс, девица не уходит - рядом вьется, ждет чего-то.... Делать нечего, 
шампанское «высталять» не охота. А этот «Отец» хитрый. Ты говорит не иди к ней пока. 
А то подойдешь, скока времени спросишь и нам по ушам всяко-разно проедешь. Надо про 
прическу узнать. Обязательное условие! Я, говорит он, сейчас поближе подойду, рядом 
встану, как бы невзначай и слушать буду ваш разговор. Вот негодяй - мысли мои 
прочитал. Так он и сделал - рядом с ней встал и афишу как бы рассматривает, ждет меня. 
Иду к девице. Подхожу, беру её под руку аккуратненько и веду к Андрюхе. 

«Отец» спиной чувствует приближение наше. А я начинаю монолог - «... девушка вы 
так необычно выглядите, так все замечательно... кино скоро, но вот одна незадача. 
Товарищ мой (уже вплотную подошли к охреневшему и ничего не ожидавшему «Отцу»), 
так вот товарищ мой скромен не по годам, но не уснет он, пока не узнает ГДЕ ЖЕ ВЫ 
ПРИЧЕСКУ ТАКУЮ СДЕЛАЛИ...». 

Дальше цельная картинка рассыпается на части. Часть первая — Слава с Олегом 
умирают от хохота. Им все было слышно и оттуда. Девица что-то лепечет про 
замечательную подругу — это часть номер два. Про себя молчу. Часть третья и самая 
увлекательная - «Отец». Он покраснел, пошел пятнами от неожиданности и всем своим 
ростом, а это около метр девяносто, стал вкручиваться как штопор в брусчатку, которой 
была покрыта площадь перед кинотеатром. У них не сложилось. Не пошел «Отец» с 
подругой знакомиться. Животы у нас болели до самого утра. Тем более, что как только 
речь заходила о шампанском (а приколоть товарища - святое) наш спортзал сотрясался 
таким хохотом, что мы даже стали бояться, что кто-нибудь прибежит проверять - что 
здесь случилось. Так шампанского мы и не дождались. А на все намеки Андрюха 
отвечает, что я не выполнил его задачу. Я считаю, что все по правилам. Может спустя 25 
лет после выпуска он проставится? Рассудите нас. Если я не прав, то проставлюсь я.. Хотя 
зачем тогда я к девице подходил??? 

 

9. Дядюк Игорь  21.01.2010 

Валерию Ермолову. Валера, если я не ошибаюсь, то посещение было не "под 
Ермолаева и его свиту" - по училищу ходил председатель приемной комиссии. Им был г-л 
Захаров из родственного КВВИДКУС. И ему очень хотелось показать всем, что ЛВВИУС 
- отстой по сравнению с Киевом. Хотя по моей (проверенной) информации он и у себя в 
училище отличался особо "ёбким" нравом... Я помню тот наряд - свезло так свезло... Ты 
все описал правильно. Могу добавить только то, что он (Захаров) заставил меня принести 
табуретку, залезть на неё и указательным пальцем правой руки на плафоне написать слово 
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их трех букв... он с ехидной рожей смотрел на мою реакцию... Пришлось написать... 
МИР... Со словами типа - "... все равно раздолбаи..." эта группа пошла на 3-й этаж, на 30-й 
курс. 

 

10. Ермолов Валерий  25.01.2010 

Приказы по МинОбороны либо Ленинградскому Воен. округу бывали разные.  
Как-то в армии в очередной раз решили победить онанизм...  
Я думаю вы вспомнили, что в качестве первоочередных мер почему-то выбрали 

снятие дверей с туалетных кабинок (будто приказ делал какой-то извращенец, 
занимавшийся онанизмом в свое время тока в туалете, а не в кровати под одеялом... ) 

Причем приказ был вроде даже секретный. На наши робкие выступления - оставьте 
хоть одну - наши курсовые охвицеры были непреклонны и, если мне не изменяет память 
окончательно, чуть ли не сами эти двери и поснимали, т.к. уже тогда курсанты 31-го курса 
были довольно своеобразны и уперто едины. Я с Волгой тогда "посрался" конкретно, и 
мне под страшным секретом была выдана страшная государственная тайна о том, что это 
мероприятие есть секретная директива свыше. 

Прошло не так много времени, дня два, по-моему, когда настало время проверки 
санитарного состояния туалетов, контролируемое санчастью... 

Анна Ивановна (точно не помню, поправьте, наш терапевт) во главе какой-то 
очередной комиссии, с журналом в руках, делала обход своего любимого 3-го 
факультета... 

А справлять естественные надобности есть надобность у всех, любил это дело и 
Серега Волга. Отправив курсантов на занятия - в очередной раз устроился на толчке с 
любимой газетой... В туалете опять пахло Боней, т.е. он опять слил туда коктейль из 
курсантских одеколонов. Волга кайфовал... Многим известно это состояние, когда на 
курсе никого, никто не пинает ногой по кабинке, изображая очередь, вобщем что там 
говорить - кайф полнейший... 

Анна Ивановна зашла на курс. Не помню ща спрашивала ли она о том есть ли кто в 
туалете, ну я думаю, что даже если и спрашивала, то хитрый Боня (а мне почему-то опять 
кажется что это был он) сделал вид, что в туалете никого, но сам туда с доком не пошел... 
 

Что вам сказать??? На остолбеневшего доктора Волга гаркнул – Здрасьте, Анна 
Ивановна, не поднимаясь и не отвлекаясь от главного занятия. 

В ответ Анна Ив робко пропищала – Здравствуй, Сережа... 
Двери повесили обратно в тот же день, что было с нарядом надо вспоминать 

отдельно... Кто помнит - добавляйте - поправляйте... 
 

11. Пышнов Андрей  26.01.2010 

С дверными кабинками могу только добавить, что наш врач (имя, увы, не могу 
сейчас вспомнить) - женщина очень энергичная и самостоятельная. Всегда быстро 
заходила на курс и не терпела никаких сопровождений - властно указывала: "Стой на 
тумбе, дежурного не зови, я быстро." 
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В этот раз так и случилось. События проходили, когда мы жили во вставке между 
кафедрами 2-го факультета (наша новая казарма еще строилась). Все на занятиях, 
дежурный по курсу отдыхает лёжа (спит). 

История, конечно, обросла всякими подробностями (тем более, что дневальный в 
туалет и носа не показал :). Но такой факт был. 

Особый прикол ещё был в том, что Папа (а Волгу, пусть земля ему будет пухом!, так 
звали ещё курсантом) приказал снять последнюю дверь в туалете буквально накануне.  

Дневальный стал возиться с отверткой, снимая петли. Папа подошёл и лёгким 
движением руки снял дверь без применения отвертки. 

- На дверь - убери её, убери отвёртку, уберись сам! Меня не звать, не отвлекать! Всё 
- иди! 

Дневальный выходит с дверью из дверей туалета - в дверях казармы появляется 
наша врач и энергично входит в дверь туалета проверить отсутствие дверей в кабинках. 

Немая сцена - задания выполнены успешно! Всех с облегчением! 
 
ЗАНАВЕС! (я точно бы так заорал, будучи на месте Папы именно в тот момент) 

 

12. Пышнов Андрей  26.01.2010 

Похабные стихи. 
Пиня, так же неожиданно, как на тревогу, построил курс для проверки внешнего 

вида.сам лично ходит и дерёт любого за малейшую небрежность (в этом он был крупным 
спецом - не отнять). Стоим в одну шеренгу в нашей первой казарме. Доходит очередь и до 
меня. Я - затянут, вытянут, не шелохнусь. Пиня смотрит на сильно оттопыренный карман 
гимнастёрки - "Что у вас там?!" 

- "Стихи, товарищ ппковник!" 
- "И, конечно, похабные!" 
- "Александр Блок (ответил не бойко - х... знает, может они и похабными 

считаются?)" 
Вынимаю томик (небольшого формата, поэма "12" очень нравилась), передаю Пине. 

Мгновение осматривает книжку. 
- Это ж надо - курсанты Блока читают! 
Возвращает книгу. Шаг в сторону для осмотра следующего курсанта. 

 

13. Пышнов Андрей  28.01.2010 

« Гири» 
Однажды в Лввиус им Ленсовета в комнате 311й группы, в ночь с субботы на 

воскресенье 
все спали. 
Курсант Булгаков, переживая полную неудовлетворенность проведенным 

увольнением, 
испытывая недостаток выпитого, жаждал продолжения праздника жизни! 
Сбросив шинель на вешалку, он отстегнул хлястик ,чтобы не спи…….., зашел в свою 

родную ,наполненную к тому времени портяночным шмоном комнату. Было очень тихо, 
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стегка скрипнула кровать под перевернувшимся на другой бок Клецкиным, Аркаша 
Команенко делая вдох затянулся «поросячим» храпом, больше ничего не нарушало 
тишины. 

«Не хочу спать», подумал Джамалка, вообще он славился на курсе своими 
подвигами. 

Сняв ботинки, сбросив на табуретку парадку,  Джамалка с силой оттолкнулся от 
пола и как настоящий джигит буквально влетел на второй ярус, при этом кровать под ним 
зашаталась, заскрипела и из темноты послышался недовольный голос Володи Кудлая : 
«Какого хрена, все спят давно». 

Джамалке не спалось и он, прошептал своему товарищу: «Вова, у тебя есть пять 
рублей в долг» , «нет», недовольно ответил Кудай,после небольшой паузы Джамал 
продолжал: «ну очень нужно», «ну хочеш чудо покажу», 

Джамалкины чудеса были прикольными и сердце Кудлая не выдержало, тем более 
ему уже не спалось, было интересно, какое же чудо можно купить за 5 рублей. Булгаков 
долго перебирал возможные варианты:- как не выходя из комнаты можно заработать пять 
рублей и почему то произнес шепотом: 

«А хочеш с двумя гирями со второго яруса плигну ?», после этой фразы Кудлай даже 
сел в кровати, сон окончательно прошел, мысленно Володя представлял, как эта 
двухметровая машина, с гирями, с грохотом приземлится на пол 
………………………………….. 

«Да», не долго думая и зная, что Джамалка все равно не отстанет, Володька 
согласился и с неохотой положил под подушку Булгакова целых 

5 рублей, «можно было бухать целое увольнение». 
Булгаков несколько минут собирался с мыслями и 
со скрипом двинулся к выходу из комнаты, уставные трусы на белых волосатых 

ногах развивались как паруса на мачтах фрегата Паллада! 
Джамалка приближался к спорт уголку , Дневальный не мог понять, почему это в 

два часа ночи, засадив перед этим стакан водки нужно брать две гири? 
Еще больше его глаза расклеилисть от дремы, когда гири в руках Джамалки 

проследовали в комнату с номером 311. 
Гири были тяжелые, это были самые модные гири по 24 кг , с помощью этих гирь 

можно было получить значок ВСК разных степеней или сдать на спортивный разряд или 
распилить их как в «Золотом Теленке», но золота в них не было. 

Кудлай сидел на кровати широко раскрыв рот и жаждал зрелища. Острые плечи 
Джамалки еще больше поострели от тяжести гирь и он, как приговоренный, приближался 
к своей кровати. Положить гири на второй ярус оказалось не так то просто, сначала левую 
гирю, кровать заходила ходуном, потом правую, Вовка увидел в глазах Джамалки блеск, 
тот восточный блеск горца, воина, который передается с молоком матери, да Джамалка 
сейчас был настоящим воином, он был готов сделать ЭТО! 

Гири неудобно скатились в центр пружинного матраса, за ними туда же скатился 
Джамалка, 

Встал на четвереньки, затем как канатоходец ступнями на ребро кровати., все вокруг 
сильно качалось;в комнате стоял жесткий портяночный шмон и 

тишина, было слышно только пыхтение Джамала и плачь перегруженной кровати, 
он приготовился к прыжку, гак гепард готовится ,чтобы добыть свою добычу, мысли 
постоянно менялись одна на другую, потом на третью и так до бесконечности «Ой, Бля» 
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менялось на «Головой бы не задеть соседнюю кровать» , а эта на «как же тяжело» ,он 
даже сморщился, последней мыслью было, «ну дабайплигай»,и он плигнул, да так 
плигнуллллл……………………………………….. 

Полет на пол, с двумя гирями в руках был бесконечным, вспомнился теплый Батуми, 
В котором Джамалку в летний отпуск ждала хорошенькая Девушка, и мама, которая 

вкусно готовила его любимые Чарчхелы и друзья такие же бесшабашные и решительные, 
как он. 

Удар был такой силы, что все 3 отделения подлетели в своих пружинных матрасах, 
Джамал не мог знать, что перекрытия здания деревянные и так сильно спружинят, 

что пласт штукатурки ,этажем ниже, отделится от потолка и упадет на спящего курсанта 
младшего курса, что держа гири в руках при приземлении их невозможно поставить на 
пол, а можно только поставить на большие пальцы ног………………. 

А АА А!!!! Раздалось эхо, это был крик раненого зверя, две 24 килллограмовыегири, 
стояли своими жирными тушами на нежных больших пальцах ног Джамалки.. 

Включился свет ,все думали война началась……………………………………………. 
Потом, после того как Джамалкины ноги слегка подлечили он с гордостью отвечал 

всем любопытным на вопрос: « А что это у вас на ногах Товарищ курсант?» , «Это 
КЕТЫ»,ибо пальцы в сапоги не лезли……….. 

 

14. Лопато Олег  04.02.2010 

Было лето 1984 года. Жара. 315 группа в полном составе готовилась к последнему 
экзамену - ВК АСУ.  

31 кафедра, "Крымская" аудитория, славная тем, что на лекции по военно-
инженерной подготовке, проходившей в далёком 1981 году, Валера Ермолов, дабы не 
уснуть, кусал свой палец. Одновременно он писал свои кардиограммы в тетрадь, а потом 
громко вскрикнул (просто палец был укушен слишком сильно). 

Впрочем, я отвлекся, прошу извинить...  
Итак. Лето, Жара, девчонки на Суворовском, впереди долгожданный отпуск, 

последний экзамен и ни малейшей охоты напрягаться. Вся группа непринУжденно 
провела первую половину дня в лёгкой дремоте. 

После обеда я понял, что подготовиться к экзамену в таком режиме не смогу и 
пошел к доске, поставил вплотую к ней стол и начал читать конспект. Первые полчаса 
только ленивый из наших 315-ых ребят не высказал своего мнения по поводу моего 
"чудачества". 

Кто-то даже пару раз запустил бумажкой в спину. Но после всё улеглось. 
Так прошло пару дней (их было 4-5 на подготовку).  
Дальше-больше: я начал разворачивать плакаты и готовиться по ним. Через какое-то 

время ко мне присоединились и другие ребята. И в конце-концов наша замечательная 
группа так втянулась, что когда накануне экзамена дневальный вошел ночью в комнату и 
что-то задел - с койки рядом начался рассказ про функционирование оперативной памяти. 

Сдали экзамен хорошо. 
 

15. Дядюк Игорь  05.02.2010 
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Ну вот, видимо учитывая срок давности за преступления, свершенные во время 
учебы - начались откровения :-) Олег, как ты мог нарушить мирный сон и покой 25-ти 
человек??? Это просто терроризм какой-то!!! Не бумажкой надо было в спину.... не 
бумажкой... Примерно такой же случай был и в нашей деревне. Прошло 3-4 дня 
подготовки к экзамену по "Общей тактике". Конспекты не открывались даже. И когда мы 
со Славой Авдейчиком поняли, что до экзамена только сутки, а в голове чисто-пусто, то 
решили подготовиться. Дело было так. Я брал конспект и читал вслух ответ на первый 
вопрос - Слава слушал. После этого он кратко пересказывал услышанное, Второй вопрос 
читал уже он, а я слушал. Таким образом, с 9 утра до 7 вечера (надо было тетрадки 
секретные сдавать) мы выучили все 100 вопросов. Получили на следующий день по 5 
баллов, между прочим. Но, заметь, другим мы спать не мешали!!! Почти. 

 

16. Лопато Олег  06.02.2010 

Игорь! Я почти не дышал возле доски, разве что пошуршал плакатами. 
А, кстати, по тактике у нас была одна интересная шестигранная ручка из 

пластмассы. На каждой грани которой были любовно (мной) выколоты иголкой 
закодированные данные по супостатским соединениям. 

Этой ручкой одновременно и писали. Сдало несколько человек. 
Ещё удивлялись преподы почему так много курсанты помнят... 

 

17. Ермолов Валерий  10.02.2010 

Да, а еще кто-то для экзамена по истории КПСС (по-моему) прокладывал кабель под 
паркетом... Кто помнит - расскажите почему не все группы смогли этим воспользоваться. 
А, идя последним на этот гребаный экзамен по ВК АСУв, я не знал всего лишь два 
вопроса. Причем просто тупо их не понимал, несмотря на неоднократные пояснения 
Димы Пильщикова и Васи Василюка. Эти вопросы и были на плакатах, которыми шуршал 
Олежка.  

Оставалось 2-3 билета (вычислили), в одном из них были оба эти вопроса. Ну и 
естественно доблестный командир вытащил бля именно этот билет. Глубоко уважаемый 
мной препод, (не помню кстати кто) был просто изумлен моими глубокими познаниями, 
хотя задача (3-й вопрос) и решилась, но как вы понимаете больше чем на два с половиной 
это не тянуло. Пришлось ему напеть про эти два вопроса, он вроде поверил и разрешил 
взять второй билет (кстати первый и последний раз в жизни). И вроде даже на 4-ку 
натянул... 

 

18. Самойлюк Сергей 10.02.2010 

Дело было так. За день до экзамена по истории КПСС трое самых умных курсантов 
группы 312 во главе со Слободчиковым Сашей решили сдавать экзамен современными 
методами ( используя проводные линии связи). 

Почему не смогли этим воспользоваться, нужно у Саши Слободчикова узнать. 
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19. Кудлай Владимир11.02.2010 

Паровоз на Киев в Пушкине останавливается? 
Был морозный Питерский вечер, Невский радовал глаз своими огнями, 
влюбленные парочки сновали туда-сюда, в поисках укрыться от стужи 
за бокалом шампанского с шариком мороженного! 
Джем провожал девушку, которая приезжала к своей подруге из Киева! 
Он, как настоящий гусар, вышагивал возле высокой блондинки, которая 

очаровывала всех встречных "Во парню подфортило"!!! 
Витебский вокзал приближался, а за ним и вагон, в качестве провожающего 
Джем вошел в теплое купэ, помог девушке раздеться и разделся сам, мол гусары 

провожать умеют! В шинели была припрятана еще бутылочка шампанского, Джем 
чувствовал себя счастливым, локоны блондинки то и дело задевали его гусарскую 
чувствительную щеку и это сильно возбуждало, выходить из вагона все больше не 
хотелось! 

"Провожающим выйти из вагона", Джем успокоил Блондинку и сказал я выйду на 
первой же остановке, она нежно положила свою руку на его ногу и в 

парадных брюках все завибрировало и зашевелилось, ну куда тут уходить если до 
конца увольнения еще целых 4 часа и из Пушкина Джем конечно же 

успеет вернуться вовремя!!!! 
Поезд успешно проследовал Пушкин, проводница решила не спешить собирать 

билеты! 
Джем напрягся, он прочитал знакомые пронесшиеся в окне буквы, 
"Не остановился " подумал он и не показывая своего легкого волнения 
нежно обнял подругу, прихватил шинель, сказав что хочет покурить вышел в 

дальний тамбур, там никого не было, к несчастью рука Джема легла на рукоятку двери и 
та поддалась и слегка приоткрылась, обдав Джема свежим морозным воздухом. Джем 
сглотнул, мурашки пробежали по его гусарской спине, он распахнул дверь полностью, 
поезд шел на полном ходу.  Пушкин становился все дальше и дальше, Джем вспомнил как 
Дэдушка рассказывал про прапрадеэдушку, который возвращался в гусарский полк из 
увольнения всегда вовремя, даже когда он был очень влюблен!!!!! 

Столбы пробегали так быстро что невозможно было уловить момент прыжка и 
только темнота четко видела взлетевшее у полотна тело, которое чудом миновало столб, в 
полете развернулось как настоящий горный орел, когда он высматривает добычу чуть 
вниз головой................ 

Касание со снегом было быстрым и долгим, жестким и мягким, Джем уже ничего не 
осознавая, как ледокол резал своим красивым носом снежные торосы где-то под 
Пушкиным, а даальше была темнота и мелкий морозный гравий резал Джему его молодое 
красивое лицо , резал жестоко, как в настояшем бою, гусар сражался! 

Он пришел в себя когда потерял уже достаточно крови через заплывшие веки он 
увидел свет окна станционного смотрителя, постучал, 

Бабушка, которая первая увидела Джема упала в обморок!!!!!!!!!!!!! 
Джем целый месяц восстанавливался в госпитале в Пушкине и когда его спрашивали 

«Ну как лицо?», он отвечал: « Ну что лицо, вот девушка - это ДААА!!!» 
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20. Ермолов Валерий  11.02.2010 

Сэм, как бывший главный редактор научно-патриотического журнала "Военная 
мысль" (от одного названия...) очень красноречиво поведал нам свою историю об 
использовании 312-й гр. современных (в то время) коммуникационных технологий в 
практической деятельности. А так я почему-то помню процесс выполнения монтажных 
работ по прокладке этой проволоки. Но самое живое участие там принимал еще и к-т 
Жуков...  

Я думаю поэтому и не срослось... 
Хотелось бы вспомнить, а как же Джем добрался до Питера. И как же его искали-

нашли... 
 

21. Дядюк Игорь  12.02.2010 

Если я не ошибаюсь, то автором и одним из исполнителей прокладки коммуникаций 
был Шура Плешков. Систему использовали для сдачи экзамена по ТОВТ, полковнику 
Никитину-старшему. Как вы помните, дядюшка Буль-Буль был мягким на лекциях, но 
жестоким на экзаменах... Эта хрень не сильно помогла 312-й... что-то около половины 
двоек :-( Хотя ответы диктовали из учебника, написанного самим Буль-Булем... 

 

22. Лопато Олег  13.02.2010 и 13.09.2018 

Никитин Борис  Яковлевич, д.т.н., один из патриархов Кафедры 31 познакомил всех 
нас в том числе и с Булевой алгеброй, за что и получил прозвище «Буль-Буль» (не мы 
давали, но применяли). Преподавал  ТОВТ, написал учебник, по которому отучилась не 
одна тысяча курсантов-автоматизаторов.  

Дядюшка Буль-Буль был прекрасным человеком, честным и справедливым. И как 
любая личность имел свои коронные фразы. 

Запомнились две: 
1) "Уберите все подношения! (жест на экзамене в сторону тарелки с фруктами 

и бутылок пепси). Поставьте графин с водой!". 
2)  "Поздравляю Вас, товарищ курсант! Экзамен окончен, оценка - 

неудовлетворительно!". 
 

23. Лопато Олег  13.02.2010 

Кстати по поводу подношений. Принимали у нас зимой НЛРТУ. А накануне другая 
группа нашего курса очень тяжело и долго сдавала этот экзамен.  

Препод в частной беседе с Валерой Ермоловым объяснил, что так долго и трудно он 
экзаменовал из-за своего голодно-каматозного состояния. А вот если бы был кофе и 
бутерброды... 

Утро экзамена. Аудитория блестит. На столе - скатерть, на ней тарелка с 
бутербродами и термос с кофе. Заходит преподаватель. Внимательно осматривает комнату 
на предмет готовности. Затем быстро берет тарелку с бутерами, решительно подходит к 
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окну и ещё более решительно распахивает форточку... Мы подумали - хочет выбросить 
(Может тоже борьба с подношениями!).  

Но нет, тарелка была им установлена на раму форточки для охлаждения. 
Экзамен прошел неплохо! 

 

24. Пышнов Андрей  14.02.2010 

Миллион-миллион-миллион алых... тюльпанов 
Мне запомнился эпизод со сдачей какой-то математики на 2-м курсе. 
По нашему расчёту экзамен должны были принимать три преподавательницы, т.к. 

Номоконов (к его фамилии можно не прибавлять никакие звания, степени и прочее - 
ВЕЛИЧИНА!) принимал экз у кого-то главным экзаменующим и к нам просто не мог 
придти. 

 
Размышляя над оформлением аудитории, пытаясь выяснить, что же любят 

преподаватели, в недрах курсантского мозга родилась идея - сброситься по 3 рубля (нет не 
так - по ТРИ!!! рубля - деньги немалые, получка была около того) и купить на все деньги 
цветов - тюльпанов, которые тогда появлялись в продаже на рынках заснеженного Питера. 

Чтоб убрать всякие сомнения и вопросы товарищей, был выдвинут лозунг (главный 
рекламный слоган компании): Когда ещё сможешь подарить женщине столько цветов!? 
Каждый может считать этот общий подарок, как бы от себя лично. 

 
Сказано - сделано. Подписались все. 
Собрали деньги. И накануне покупки отправили двух "прохиндеев" (в самом 

хорошем смысле этого слова) торговаться на рынок. 
И, что вы думаете? Сработало! Коммерсанты (а их было несколько т.к. количество 

цветов выходило приличное) согласились не только сделать поставку строго к сроку, но 
ещё и скидку дали хорошую. 

Цветов принесли - НЕМЕРЯННО! 
Когда их ставили в аудитории, то проблема встала в нехватке ваз. Уж не помню, но 

каким то образом решили этот вопрос. 
Вся небольшая аудитория на кафедре 2-го факультета (почему-то именно там всё 

происходило) просто утопала в цветах (простите за эти пошлые слова)!!! 
Уж насколько я спокоен к цветам (наверно, как большинство мужиков), но эта 

картина меня поразила. Рекламный лозунг не разошёлся с результатом акции. 
Преподавательницы были шокированы, повержены их желания и планы по 2-кам и 

3-кам, растроганы, изумлены, обрадованы....и прочее, прочее, прочее.... 
 
Экзамен протекал, как журчащий прохладный ручеёк в тенистом летнем лесу. 

Птички, приятный ветерок разогнал всех комаров, спелая малина, заливистый хохот девок 
где-то вдалеке за деревьями у реки...  

А, ты лежишь в свеженадёванныхсинихтруселях с голым торсом на мягкой траве-
мураве, закинув руки за голову, и в приятной дрёме пожёвываешь травинку... Лепота! 

 
А, Номоконыч, всё же появился. 
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Как гром с ясного неба! БА-БАХ!!! 
Хлебнул своей любимой Пепси-Колы. 
- Ну, что, трудящиеся?!... 
Схватил пару-тройку расслабленных курсантов (в синих всеженадёванныхтруселях) 

и порвал на части. 
Дрюкнул и меня на дополнительном вопросе по теории вероятности. 
Не помню точно, что получил, наверное, три балла. 
НО, миллион-миллион-миллион алых тюльпанов помню и по ныне.. 

 

25. Ермолов Валерий  15.02.2010 

Сессии сессиями, а я все про построения по команде "подъем" (обещал выше). 
Андрюха Савельев обитал на втором ярусе. И по-моему не только ему доставляло 

определенное удовольствие, вытянув в струнку молодое гибкое тело, взметнув ноги к 
потолку без парашюта, с грохотом опустить себя на пол, ощущая какие-то волнительные 
ощущения... 

Но однажды, то ли по воле случая, то ли от неистребимой на выдумки курсантской 
доброты - на месте его обычного приземления оказался стул... (не жидкий, а настоящий, 
со спинкой, где ночами хранилась курсантская амуниция). 

Ну дык, пиз...вшись задницей о спинку стула Анрюха произнес фразу, ставшею 
крылатой в нашей группе - "У-у-у, поставили..." 

С тех пор на построение он частенько не успевал, т.к. интуитивно сначала изучал 
расположение мебели в комнате, а потом медленно сползал до первого яруса, а только 
потом до пола... 

Условно-безусловный казарменный инстинкт...(на уровне рефлекторного 
подсознания) 

 

26. Игорь Засядьвовк 19.10.2010 

Был первый день ПЛО, вернее, вечер. Крис дежурный по курсу, я, свободный от 
наряда и от свободной жизни на воле по причине несданного экзамена, сходил в самоход 
за бутылкой коньяка и расположились мы с Крисом в кубрике 311-группы, чтобы залить 
тоску. На тумбочке стоял Прогаров, оставшийся на ПЛО явно не за двойки, а скорее всего 
по "политическим мотивам". Крис Прогарычу и говорит, что, мол, когда дежурный по 
училищу войдёт, ты,  Прогарыч, как положено и крикни : "Дежурный по курсу на выход", 
чтобы встретить и проводить руководство как это заведено в Советской Армии. Зачем 
Крис это говорил? В уставе и до него это уже давно было прописано. Видимо, Прогарыч 
слишком чувствительным оказался и проникся до глубины души тем, что участвует в 
криминале и ему поручена ответственная роль дозорного. Короче, мы с Крисом уселись 
на коечки друг напротив друг друга, на табуретке, застеленной свежим боевым листком 
разложили нехитрую снедь и выставили тоже совсем не хитрую бутылку коньяка. Налив 
по первой, вздохнув чокнулись и, не успев сказать "Ну..." слышим из коридора крик 
Прогарова " Криис! Шу-у-ухер!". Зачем "шухер"-то? Достаточно же было "дежурный по 
курсу на выход"... Вслед за криком, в открываемую дверь зашёл дежурный по училищу.... 
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Ну дальше неинтересно)) Дальше всё как обычно...Нам пиз...лей от дежурного, Прогарычу 
от нас, в общем круговорот пиз...лей в природе )) 
 

 

27. Кудлай Владимир31.10.2010 

ГВС всегда был для нас особым местом развития культуры общения, мы с Крисом в 
промозглый осенний вечер ноября, купив на углу Тверской и Таврической две бутылки 
"бычьей крови", зашли в подьезд и, убедившись в отсутствии посторонних лиц, 
употребили по бутылке на лицо, практически залпом, при этом лицо порозовело и 
заулыбалось!!!!! "Вот теперь можно и потанцевать"! 

Вино еще минут 5 давало сигналы о том, что организм приступил к пиршеству, этого 
времени хватило, что бы дойти до входа и попасть в теплые лапы журчащей на всю 
катушку жизни. 

Звучала музыка типа "Шокосоко, не пей вино"!!!! 
В баре за столиком, сидели девочки непонятного возраста, одним словом малолетки, 

они пили пиво (1 бутылку на 6 человек), меня развеселила фраза,"Ой бабы я сейчас так 
нажрусь, так нажрусь, бабы. быстрее пива," после того как бутылка "жигулевского" была 
выпита на шестерых, весь ГВС вздрогнул от буйства пьяных баб!!!!!  

В зале очень зажигательно пели итальянцы, под которых невозможно было не 
танцевать, а в туалете, похожем на казарменный, толпились курящие!!!!! Здесь в туалете 
можно было найти все  

от выпить, до........... 
и этот факт не удивлял никого, но никто и никогда не мог предположить, что в этом 

самом туалете курсовой офицер Козьма пожелает найти находящихся в самоходе 
курсантов ЛВВИУС 31, 

каково было его удивление, когда он обнаружил там несметное количество этих 
самых самоходных Курсантов (звучит то как а), именно поэтому Капитан растерялся в 
первые минуты и упустил момент, эти самые нарушители ускользали один за другим, кто 
куда, самым малодоступным для постороннего, были кабины с толчками и находчивые 
будующие работники гру и ген штаба выбрали для этой операции именно этот 
нестандартный путь, что бы незамеченными скрыться от преследования.  

Все бы хорошо ,но через пространство между дверью и полом Козьме было видно 16 
сапог, уместившихся в одной кабине, думаю это был незарегистрированный рекорд 
Гиннеса,  грозный голос курсового офицера потребовал :"Выходите тариищщщи курсанты 
НАААА!!!, я вас вычислил НААААА!!!!",из кабины по одному стали появляться 
нарушители,  дверь за каждым последующим ,обратно захлопывалась, как будто была на 
мощной пружине! Козьма задавал вопрос каждому последующему: "Там еще кто-нибудь 
есть?" и тот отвечал ему нет , я послеедний,"А почему дверь захлопнулась","Так она же на 
пружине!" ХА ХА ХА!!!!! 

Мне повезло и я смог из танцевального зала выпрыгнув через окно, достичь КПП, но 
наши курсовые офицеры были умны и коварны, перед входом в казарму стоял стол с 
Волгой, с кем с кем переспросите Вы, с Волгой, тот, как настоящий охотник радовался 
каждой новой добыче, да много они тогда наловили, Волга начал допрашивать меня 
прямо на улице, этот огромный человек с добрым сердцем давил на меня всей своей 
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массой, но я не выдавал никого из своих сообщников по самоходу и тогда Волга придумал 
для меня самое страаашное, он отдал меня на растерзание вернувшемуся с охоты Козьме, 
тот начал допрос прямо на лестнице..........,в детстве я читал книгу про "Мальчиша-
Кибальчиша "который не выдал "Буржуинам" ни друзей ни военную тайну и взял 
инициативу в свои руки. 

"Товарищ капитан, - сказал я - " Я что в милицию попал? " 
"Нет",- ответил Козьма. 
"Может в комендатуру залетел? " 
"Нет",- ответил Козьма. 
"Нет",- ответил Козьма. 
"Может избил кого, а может из увольнения опоздал? " 
"Нет",- ответил Козьма. 
 
Товарищ Капитан оторопел и не справился с такими вескими доводами,только 

произнес : "Отбой товарищ курсант НА!!!!! " 
Прижимая свою щеку к мягкой подушке я подумал: 
"Как же приятно ходить в самоволку в ГВС.........!!!!! " 
 
Написано в ночь ,после распития, с 6 до 7 30 утра!!!!! 
Родные мои, не упускайте самые творческие минуты жизни!!! 

 

28. Авдейчик Вячеслав 31.10.2010 

Какие правильные слова!!!!! С окна на пол рухнул карниз (недели 4 назад) и пока 
сохнет алебастр или как его там еще называют строители, хрен его знает, поведаю и я ... 

 
Кто не знает Сертолово? Это лагерь, это 26 км Выборгского шоссе. Это место, где 

почти все (за редким исключением) прошли КМБ. Редкое исключение - это я и Масса 
Бардин. А еще я там жил (пока Дядюк умело!!!! командовал 313 учебной группой вместо 
меня). 
 

Дело было накануне 8 марта (курс как мне кажется 4-й). Точно четвертый, потому, 
что будущий Питерский олигарх Кукса был курсовым офицером и дежурным по 
факультету одновременно. Но об этом позже. 

Накануне праздника я как обычно ( :) ) убыл в увольнение к семье. Прямо в 
Сертолово. Скромный подарок, цветы - через полтора часа я уже на Заречной. Весна, 
солнышка, естественно, никакого нет – стемнело, однако. Прямо перед входом в дом 
встречаю прапорщика Юру (царствие ему небесное теперь уж). Юра - друг нашей семьи и 
однажды я его даже спас, притащив из автобусной остановки пл.Песочной до Сертолово 
(Однако, килограмм 100 не меньше живого веса). Его жена после того как открыл дверь в 
квартиру сказала: "Неси туда где взял...". Но сейчас не об этом... 

Поскольку праздник на носу и настоящий военный ДОЛЖЕН! поздравить всех 
знакомых (думаю и незнакомых тоже женщин) Юра прямо при мне купил конфеты и со 
мной пошел поздравлять с этим светлым днем мою семью. 
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Эх! Если бы были в то время мобильные телефоны, все пошло бы иначе. Телефонов 
не было. Ни мобильных, ни стационарных. На столе лежала записка : "Я уехала к маме, 
приезжай.". Т.е. мне надо ехать туда, откуда я только что приехал. В Питер. 

Чертыхаясь и матерясь быстро собрался в путь. Однако... Юра-то здесь. Подарки на 
столе. И.. Не пропадать же добру - у Юры была маленькая. Маленькой оказалась бутылка 
"Адмиралтейской" 0,7 л. Быстро появилась закусочка и мы выпили. Юра был мудрый 
прапорщик, он выпил граммов 200. Я был "лихой" старший сержант и "заглотил" все 
остальное... В общем то и все бы. Но... Я решил ехать к семье. 

496 автобуса долго не было. Компания на остановке пила портвейн 777. Я, конечно, 
всех поздравил... Ребята налили... 

Младший сержант вел себя явно некорректно. Подумаешь повязка у него на рукаве 
"ПАТРУЛЬ". Штык-нож на боку. Что я штык-ножа не видел... И эта странная фраза: "Вас 
вызывает начальник патруля." В общем я как и требует Устав внутренней службы в 
резкой форме потребовал соблюдения субординации!!! 

Наверное стены всех камер всех комендатур выглядят одинаково. Лежа на узкой 
лавке камеры я прикидывал в какой комендатуре я? Вариантов было немного: Питер, 
Осиновая Роща. Вот ведь парадокс, все-таки я бывал время от времени в карауле на 
Садовой. Изнутри я ее опознать не смог. Может у меня зрительная память хреновая, а 
может в этот момент она пыталась вспомнить вкус пива, рассола или на худой конец хотя 
бы воды. 

Часовой был хорошим парнем. Он сказал, что это Осиновая Роща. Какое счастье!!!  
Капитан - Дежурный по комендатуре был парнем никаким. Он сказал, что надо 

обязательно ждать коменданта и раньше его прихода меня не отпустят. И я лег на доску и 
стал ждать. За дверями народ погнали на строевую. А я лежал и ждал. 

Комендант был правильным парнем. Он сказал, что без сопровождающего меня не 
отпустит. Я поинтересовался может ли сопровождающим быть командир отделения ( в 
моем понимании Дядюк). Комендант согласился. 

Лейтенант Кукса был плохим парнем. Телефон то был только у дежурного по 
факультету.  

За мной приехали сержант Дядюк, курсант Силко и Козлов Борис Абрамович. 
Не вникая в подробности, Борис Абрамович поручил Дядюку и Силко привести меня 

в порядок и по прибытии доложить дежурному по факультету. 
Какие заботливые у меня друзья!!! Дома, а мы естественно поехали в Сертолово, 

Силко немедленно начал чистить картошку, а Дядюк побежал за вином. В училище 
вернулись часов в восемь вечера... Доложили о прибытии Куксе. Он ждал нас к 12 .... 

 
На следующий день меня вызвал Екименко. Я готовился к самому худшему. 
- Сколько выпили? 
- Бутылку "Адмиралтейской" на двоих. 
- Слабак! Иди.... 

 

29. Кудлай Владимир31.10.2010-01.10.2020 

Раз уж вспомнили о Борис Абрамовиче, тогда рассказ Оранжерея!!!! 

Борис Абрамович это замполит нашего третьего факультета училища. 
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Уже не помню, кто и с кем договорился устроить вечеринку в той самой Оранжерее 
что на Углу Шпалерной и Потемкинской улицы!!!!! 

Семь девушек работающих в "Цветах" (так называли оранжерею), пригласили 
семерых курсантов на экзотическую вечеринку в «тропики», что может быть 
романтичнее. 

Красное вино, хорошая закусь, песни под гитару и все это на берегу 
бассейна,усыпанного монетами, в окружении пальм и цветущих орхидей!!!!! 

Естественно, было весело, естественно, были танцы, естественно, не хватило вина и, 
конечно же, я и Крис пошли за вином на пр.Чернышевского,  четыре бутылки «Золотой 
осени». И тут возник вопрос, а как этот ценный груз доставить в «Цветы» и не быть 
схваченными, снующими вокруг патрулями?  

Бутылки, поблескивая, как новенькие снаряды, смотрели на нас, а мы смотрели на 
них. В пакете нести  нельзя, патрули на каждом шагу, магазин находился рядом с метро. 
Пришлось включить изобретательность на полную мощность. Я был нестандартным 
курсантом, 197 сантиметров ростом, 46 размер обуви, полторы пайки в столовой. Поэтому 
китель и шинель мне шили индивидуально, огромная благодарность закройщику, он 
сделал нестандартно широкие рукава, видимо знал, что пространство в них мне 
пригодится и оно пригодилось, в каждый рукав, помимо самой руки с костями, бицепсами 
и трицепсами поместилось по две бутылки.  

Я стал похож на Шварцнегера , после тренировки с применением анаболиков, руки 
согнуть было невозможно и кисти постоянно поддерживали бутылки, пытающиеся 
вылететь из каналов стволов рукавов шинели.  

Собрав всю волю в кулак мы с Крисом вышли из магазина и браво зашагали в 
сторону «Цветов», как и предполагалось, на встречу шел патруль, а как честь отдавать, 
мелькнуло в голове, ведь если не отдать честь, точно потребуют документы, обнаружат 
бутылки……..  

Я решил, что нужно чем-то удивить начальника патруля, что бы отвлечь его 
внимание от не сгибающейся правой руки, которой необходимо было отдать честь. Мы с 
Крисом перешли на строевой шаг за 5 метров до патруля и как на параде печатали асфальт 
высоко поднимая ноги, отвлекая внимание от рук и хмельного лица, мое сердце 
колотилось вдвое быстрее обычного, очень не хотелось залететь в комендатуру, ведь всего 
в 500 шагах ждали теплые семь девушек и нуждающиеся в увеселительном друзья. До 
самого последнего момента мы с Крисом высекали строевым шагом и только 
поравнявшись с патрулем, я резко рванул правую не сгибающуюся руку вертикально 
вверх, и маневр удался, начальник патруля не видел последней фазы отдания чести 
вертикально поднятой вверх рукой, мы потом долго ржали и рассказывали ребятам и 
девушкам о своем очередном приключении!   

Но приключения в этот вечер этим не ограничились! 
Прибыв в Цветы, почему то мы лезли обратно через забор, усевшись с бокалом за 

столик с книгой отзывов, я открыл красивую, в красном переплете, насквозь прошитую 
книгу отзывов и под отзывом от Косыгина А.Н. (Члена Политбюро ЦК КПСС) написал: 

«Это прекрасное место посетил курсант Кудлай Владимир Викторович 31 Курс 
ЛВВИУС им Ленсовета, это место прекрасно, потому что здесь растут прекрасные 
растения и работают красивые и очень привлекательные девушки», потом немножко 
подумал. Насколько думалось и дописал: «Вы все обо мне еще услышите и узнаете, 
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попомните эти слова» и широко на пол-страницы размашисто поставил подпись в два раза 
превосходящую подпись самого Косыгина А.Н. 

На следующее утро меня будил не старшина, не командир моей группы, меня будил 
Заместитель Начальника Третьего факультета по политической работе Козлов Борис 
Абрамович, словами «Сынок, что же ты наделал» и в этих словах было что-то страшное, 
необратимое, что первая моя мысль была Отчислят нахрен из училища или вообще 
посадят. 

Представляете, сам Борис Абрамович тряс меня за плечо...... 
 К счастью все закончилось благоприятно для всех и мои страхи не оправдались. 
Заведующая «Цветами» проявила виртуозные способности, удалила страницу с 

моим творчеством и скопировала отзыв Косыгина. 
Борис Абрамович сам был когда-то курсантом и не стал меня наказывать, а я 

получил опыт на всю жизнь и взял на вооружение его мудрость и человечность. 
 
 

30. Пышнов Андрей  19.11.2010 

ЦВЕТЫ 

Предисловие 

 

Такого события не могло случиться ни в одном подразделении Советской Армии и 
ВМФ! 

Ни в одном... кроме доблестного своими традициями ещё с царской Академии 
генштаба - ЛВВИУС им. Ленсовета. 

 
Козлов Борис Абрамович ушёл на пенсию. Начинался слякотный питерский ноябрь. 

4-й курс. Тоска! 
 
Выходя вечером в коридор новой казармы я столкнулся с командиром отделения 

Андрюхой Черновым. 
- Пышнов, на пятницу есть ответственное мероприятие (ё-пэ-рэ-сэ-тэ!!! все планы 

псу под хвост). Не пожалеешь! 
 
Борис Абрамович устроился на работу в объединение "Цветы" одним из директоров. 

Стал ответственно трудиться, его стали уважать, любить... и как-то случайно в душевном 
разговоре с сотрудницами объединения Б.А. произнёс (что-то типа того): "- когда я 
служил замполитом в военном училище..." Договорить ему не дали.  

Думаю, что в этот момент Б.А. познал боевой клич легендарных амазонок в момент 
их броска в атаку на неприятеля! Клич, приводивший мужчин далёкого прошлого в ужас, 
трепет и сексуальное возбуждение одновременно. 

ЦВЕТЫ объединяли большое количество предприятий, занимавшихся озеленением 
и разцветнением Ленинграда и области, разбросанных по всему городу и области. И в 
этом объединении добросовестно трудился большой и дружный девичий коллектив. 
Время было партийное и комсомольское - девчата каждую осень проводили отчётное 
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комсомольское собрание на базе центральной оранжереи, расположенной за кинотеатром 
"Ленинград". Приглашались на собрание лучшие из лучших "комсомолок, спартсменак, 
и... просто прекрасных дэвушек". После торжественной части красавицы пили чай, 
танцевали друг с другом и разъезжались по своим хозяйствам... 

И, тут Б.А. со своим "когда я служил в военном училище...."!!!!! 
Вопрос присутствия лучших курсантских представителей на торжественном 

мероприятии в ЦВЕТАХ амазонками был решён. 
 
И, что ж тут такого необычного? спросите вы. 
А, вот, что - условия ставили амазонки, жёстко, безапелляционно и с ласковым 

придыханием - курсанты, как настоящие мужчины, должны купить и доставить к 
празднику ящик белого вина, ящик красного вина, ящик шампанского! Лёгкие закуски, 
сладости, чай девчата приготовят сами. Должны быть приглашены ответственные, 
весёлые, комсомольцы и молодые члены (можно только представить, как эротично тогда 
прозвучало название коммуниста) партии. Способные, не только развеселить девушек, 
галантно ухаживать весь вечер, но и проводить после мероприятия до дому! 

 
Выбор пал на нас - 31-й курс, четвёртого года службы (5-й уже в училище не найти - 

дипломы и прочее, 3-й не справятся с такой деликатной миссией, опозорят Б.А., училище 
и всю СА и ВМФ). "Ленинградцы", красавцы, не женатые - чтоб в семьях эксцессов не 
произошло. Отбор (по современному - кастинг) был жёсток и суров, но справедлив. 

К назначенному часу свежевымытые, чисто выбритые, наглаженные и бодрые, 
предвкушая невероятные события "птенцы Козлова" построились на курсе... 
 

31. Петров Андрей  13.09.2018 

ПЕТРУХИНА ДНЮХА. 

Футбольной команде любимого города посвящается. 

За окошком кабинета хлестал дождь. Хороший такой дождь, тот что на целый день с 
прицепом, то есть  до следующего утра…  У Петрухи были дела на земле, как и обычно, в 
пору августа – плодоноса, на загородном участке с хорошим обжитым домом, куда он 
переселился с женой и собачкой подальше от городской суеты и давящего угара родного 
Питера. Дети, мама и близкие друзья наведывались в сезон подышать сосновым воздухом,  
пожарить шашлыки, попить вкусного вина, которым Петруха щедро угощал близких. 

 Однако, работа загоняла в кабинет, на верхний этаж дома, к гадкому монитору, 
который высасывал из мозга все то, что еще позволял высосать мозг зрелого, или уже 
скоропожилого человека. 

Цифры, счета, платежки, договоры калейдоскопом мелькали на мониторе перед 
глазами Петрухи, фоном звучал Малинин.  Саша Малинин…. сколько лет, сколько зим… 
давно тебя не слушал, ах как забирает. …. Блестящие тускнеют  офицеры…Как говорится, 
Боже, дажд  нам днесь…. . 

Петруха вдруг ощутил, что вспоминает, нет не просто вспоминает, ностальгирует о 
том времени, когда с друзьями в военном  училище мог быть самим собой, без пафоса, без 
подлянок и подстав, так вот, по-честному …. Каждый тогда был на виду сутки 
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напролет…О каждом знали, что он из себя представлял…. Масок здесь  не носили… Если 
было трудно, пакостно порой по жизни, он знал, с кем поделиться, кому излить … Он 
никогда не опасался за тылы… Он знал, его поймут, его не предадут, ему помогут. Да он и 
сам, как и большинство парней этой большой сплоченной семьи курсантов, чтил 
негласный кодекс чести молодых, амбициозных людей… 

За окошком кабинета хлестал дождь. Хороший такой дождь, тот что на целый день с 
прицепом, то есть  до следующего   утра…  У Петрухи были дела на земле, как и обычно, 
в пору августа – плодоноса. Петруха – это старая кличка  вполне состоявшегося человека 
пятидесяти с небольшим  лет, которого так называли  одноклассники, а потом и 
однокашники по Суворовскому училищу и училищу связи, носившему гордое имя 
ЛВВИУС имени Ленсовета в Ленинграде, а потом и ,волею случая, Петербурге. Он 
сначала не обижался, потом смирился, а теперь даже гордился, что он для друзей по 
былой службе – Петруха – кадет….. 

Среди цифр, счетов, платежек и договоров, теперь сносивших мозг Петрухи, вдруг 
ясно вспомнился недавний день рождения, который он и не хотел как-то отмечать…. Дети 
заняты, работа накрыла…. Ну персонал поздравит…. Жена чмокнет… Дети позвонят . 
Поспать бы… 

16 августа 2018 года…. Будильник настойчиво зовет в этот, наверное, прекрасный, 
летний день…. 

Период отпусков и пикников, время рыбалки и грибов….  На работу….   
….Работы по модернизации Василеостровского офиса закончить до 16 августа 2018 

года….Никаких отговорок быть не может !!! – жестко требовал Босс на совещании. 
Кстати, Босс – это тот  же Петруха… в отдельно взятом описанном пространстве.  

Но, как и всегда бывает, к последнему дню сдачи офиса осталась масса нерешенных 
проблем. 

Сигнал не проходит, сети не вижу, где, бля, интернет, что это за провода???? – 
утренняя зарядка для поздравлянта в его Веселый праздник. 

К концу рабочего дня все, как будто бы, наладилось, улыбки, рукоплескания, 
поздравления персонала из отдаленных офисов. 

-Фу, бля, домой, бокал совиньона и спать….Справим днюху с родными позже, как 
соберутся, внуча приедет, вот гульнем…. Домой, домой….  

А тут Иосиф, мать его, Бродский в мозг стрелой- «Не надо ни стран ни погостов, 
Приду умирать на Васильевский остров….» Вот, бля классик, попал сразу в цель…  
Заканчивался рабочий день трудяги малого бизнеса…. 

Машинка, родная, завелась и зарокотала – дом, дом, дом……  
Радио передавало дурные, как всегда, новости…. А теперь о спорте - в Питере Зенит 

сыграет с Минским Динамо на стадионе Петровский ответный матч квалификации лиги 
Европы при пустых трибунах…. Санкции УЕФА за прошлогодние шалости фанатов 
Зенита с файерами на стадионе. 

В Минске Зенит неожиданно уступил 0:4. Ставки букмекерских контор перед 
ответной игрой – 

1:32… не в пользу Зенита. Нина Каддилаки, руководитель  канала МАТЧ ТВ, не 
сочла возможным транслировать Питеру эту, казалось бы, свершившуюся безнадегу…. 
Бизнес, ничего личного. 

Ну, поехали… Петруха ударил по газам. В телефоне WhatsApp требовал особого 
внимания, пиликал и разрывался навзрыд. Ну что там, отвечаю… Савва Гвардейчик, 



75 
 
давний однокашник по военному училищу, пишет… полная эйфория Белорусских 
сябров….Зенит повержен, Зенит уж не тот… Пора кончать….. 

В голове, стриженной, как всегда с курсантских лет, мелькнуло у Петрухи- мне 
сегодня стукануло 54…А если бы Зенит выиграл по общей сумме 5:4…. Вот был бы 
подарок.  

Да неее… не Барса, хотя состав хорший  собрали, да и Семак – тренер молодой и 
амбициозный,  неугодных и словоохотливых вернул. Выстроить бы правильную канву, да 
в бой….  

Благовещенский мост…., красиво то как, бля, по обе стороны Невы… Париж 
отдыхает… 

Петруха каждый раз ловил себя на мысли, как у такого Великого города не может 
быть такой же великой футбольной команды… Есть же примеры:  Барселона, Мадрид, 
Лондон, Манчестер, ….Минск, например. Да и спонсор великий есть…. Только игроков 
великих…..Не едут почему-то… , а свои не вырастают… загнивают в нашей почве…. 

Светофор…Красный…. Стрелка направо…. Надо прямо, стоим….  
Телефон звонит, как уже …затрахали, дежурные поздравления, трели лизоблюдов….  
Нет,…. Паша Забелин…. Ух ты, сколько лет, сколько зим… Курсант Петрухин, 

растил и выпускал его когда-то. 
 
… Пашка, рад слышать. Объявился спустя столько лет. Как сам? Где ты? Как по 

жизни…. 
….Владимирыч,  с днюхой тебя, дорогой, помню… Вот решил набрать. Я в Питере, с 

Валерой Кабаевым, с нашей учебной группы, работаем здесь в охране…. 
Нужно сказать, что Пашка поступил в училище сам, без протеже…  Сирота, 

спортсмен от бога, гири тягал на соревнованиях, бегал, как лось, дрался на дискотеках с 
пиджаками, как Ван Дам…. Петруха его покрывал, как командир. Да и Петрухе он во 
многом помогал по жизни…. 

На третьем году его обучения в ЛВВИУС, приехали в училище дядьки в серых 
костюмах и запросили личные дела сирот с европейской внешностью…. 

Таких у Петрухи было немного… Он вызвал Пашку и спросил: Паша ты готов к 
такому повороту…? 

….Так, точно, готов, ….! Он вышел, Петруха закурил … Вот ведь каков, вояка….Бог  
тебе в помощь… Документы легли на стол дядькам в серых костюмах… 

На выпуске из училища у Пашки в требованиях  было написано: В распоряжение 
Начальника генерального штаба…. 

Петруха не встречал Пашку с его выпуска, где они крепко обнялись и выпили по 
пластиковому стакану дежурного Шампанского. 

По словам знакомых, Пашка был замечен за океаном…, в дипломатической миссии 
России при посольстве одной крупной страны, потом где-то еще…. 

….Чего стережешь, Пашка, в Питере….Все давно украдено – Петруха был явно 
доволен такому звонку. 

Пробка на Театральной площади не вызвала былого раздражения. Люди выходили 
из нового концертного зала Мариинки. Маэстро Гергиев – чародей давал очередной 
аншлаг…. 

 Когда же отроют метро, Маэстро ??? Стоянки бы сделали для театралов….  Петруха 
привычно  матернулся про себя….и про маэстро…. 
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….Да мы в Зените, Владимирыч…. Охраняем любимую команду от болельщиков…. 
Вот сейчас прибыли на старый стадион Петрович…. УЕФА постановило играть 
потихоньку на Петровиче, чтоб никто не видел…. Наказаны мы за фанатов-пиротехников, 
мать их…. 

…..Тем более Динамо Минск уже все сделало в Беларуси…. 
….. Пашка, а я задумал 5:4 за Зенит по общей сумме, на днюху свою… Да , дурак 

старый…. 
Светофор позеленел, надо ехать.  Впереди открылись купола Никольской  церкви.  
….Господи, спаси и сохрани, направь на путь истинный и огради от всякого зла 

Крестом животворящим и праведным, Аминь – Петруха превычно перекрестился……  
…..Владимирыч, а давай на Петрович приезжай…Проведем потихоньку… 

Посмотришь Зенит в деле, а вдруг чудо ….? Да и на днюху подарок от нас….. 
…… Паша, спасибо конечно… Но я тебя не учил идти на должностные 

преступления, да и Петрович весь оцеплен, нереально это.... 
….. Владимирыч, помнишь, ты меня  домой на неделю,… сильно надо было…, 

отпустил без отпускного, под свою ответственность? Рисковал ведь, если что…? 
….Помню, Пашка, ты не подвел меня тогда, молодец…. 
…..Так, какого, маза фака, ты еще не здесь, какая у тебя тачка ??? 
Петруха, не осознав до конца происходящего, резко вывернув руль влево, пересек 

двойную сплошную линию проезжей части и под клаксоны встречных машин, мигнув 
аварийкой, втопил по газам. 

….Увидеться ли со своим выпускником…. Или посмотреть Зенит в час истины 
команды…. 

Что было важнее для Петрухи ????  Оставим без комментариев…..  
На съезде с Тучкова моста его остановил капитан ГИБДД. Примите вправо и 

остановитесь…. 
За тучным станом сотрудника ГИБДД Петруха увидел человека в приличном сером 

костюме с бейджем  ЗЕНИТ СЕКЬЮРИТИ. Паша…. Здорово, брат….. Владимирыч… 
очень рад, что приехал…  

Так, по–мужски , ударив по рукам, без лишнего пафоса встретились Петруха и 
Паша, командир и курсант, человек и человек….. 

До стадиона Петрович доехали, окутанные эйфорией встречи…. А ты как? А ты? 
Надо будет посидеть…. Само сабой…. Давай ко мне…. Конечно…. 

Пашка провел командира по пустым коридорам стадиона. У дверей в VIP – ложу 
стоял лысеющий дядька в таком же сером костюме, как у Пашки.  

…Кабай, смотри кого я поймал… Узнаешь любимого командира и начальника ? 
Пашка явно был доволен происходящим. 

… Добрый вечер…. выдавил из себя лысеющий дядька, чуть походивший на 
курсанта Валерия Кабаева образца  тех лет.  Какими судьбами Вас занесло на охраняемый 
объект ? 

…. Кабай, ты чо с дуба рухнул ? Когда мы виделись последний раз? Пашка 
недоумевал… 

…. Паш, побудь здесь, меня пятый вызывает… Шестерка на связи…. Пятый 
слышу… Встречаем Швеллера, бегу…. 

Кабаев Валера запомнился Петрухе, с  тех давних времен, неприметным пареньком, 
державшимся особняком, …. А, да, вспомнил Петруха… его назначили на первом курсе 
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содержать в надлежащей чистоте кабинет замполита факультета… Три замполита 
сменилось, а он все содержал… 

….Ууух, замполиты…. Все знали про офицеров и курсантов…  Откуда…???  
Пашка разместил Петруху в одной из комментаторских кабин, пустовавших на 

стадионе в этот вечер. По известным причинам  работали всего 3 или 4 комментаторских  
кабины с людьми, аккредитованными на этот закрытый матч. 

Шла уже 70-я минута игры. Паредес и Набоа сделали неутешительные 2:0 для 
Зенита. 

Пашка ушел, сославшись на дела охранные по встрече Швеллера, инкогнито 
приехавшего на стадион на неприметном Майбахе с тремя Гелентвагенами охраны и дпс с 
мигалками. 

Петруха с головой окунулся в таинство игры, эмоции захлестывали, как океанская 
волна… 

…Футбол – то по исполнению средненький, но интрига, интригаааа…. Ах, жив был 
бы Константин Сергеевич…. Чем не спектакль , чем не исполнители… БДТ, да и только.  

…72 минута…  удаляют Паредеса (вторая желтая и красная). 
У Петрухи пересохло в горле…. Мечта уплывала за горизонт вечернего Питера. Но 

оттуда же из-за горизонта, вернее из- за непреступных стен стадиона Петрович все 
явственнее слышались звуки, похожие на бой барабанов и поющий хор…  

…Неужели эта малая кучка сябров, получивших разрешение УЕФА присутствовать 
на игре, как болельщики несанкционированной команды, могут издавать столько шума ? 

Но, нет….слышно отчетливо …. Город над  вольной  Невоооой…. Барабаны…. 
Стройный хор сотен людей, собравшихся у стен стадиона, наблюдавших действо на 
проекционных экранах, слушающих трансляцию по радио Зенит, исполнял самую, 
наверно, главную сейчас  песню. 
 

Петруха оттер со щеки скупую мужскую слезу… Дави, парни, дави…. 
…75 минута  Дзюба (Заболотный)3: 0,… о,  Боги….. 
…79 Дзюба (Иванович) 4: 0 … да, ладно…, не может быть….  
Добавленное время, 4:4 по сумме двух матчей.  
 Петруха, за всю свою сознательную жизнь ни разу не  видел такого Зенита, такого 

футбола, такой интриги…. 
А как же Барса, спросите Вы, мой любезный читатель ??? Не далее как недавно…. 
А где та Барса? - ответит автор, а тут, вот сейчас, вот теперь … и наш, родной 

клуб… 
Дверь комментаторской кабины, обитаемой незванным гостем Петрухой, резко 

открылась…. 
И в эту же секунду , на 99 минуте игры, минчанин  Яхая   делает счет игры …..4:1  
Петруха резко обернулся, решив, что это Яхая прибежал получить дополнительные 

поздравления. 
На пороге комментаторской кабины Петрухи стоял офицер УЕФА, отличающийся от 

всех других, элегантной формой одежды и непробиваемым выражением лица. 
Именно эти парни, прошедшие жесткий отбор, натаскивались представителями 

УЕФА на защиту суверенного права лиги европейского футбола вершить свой вердикт. 
…Гуд ивнинг, мистер…..Ху а ю…? Аккридитейшн, плиз…. – выдавила из себя 

непробиваемая рожа….  Вот из вэ рэйдио о телевижнтранслейта ??? 
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За спиной офицера УЕФА проглядывался Кабаев Валерка…. Ну, …. Кабай…что 
говорить, чтобы не спалиться ???? …Тишина…. ….. …… ….. И вдруг коридор 
наполнился женским визгом, напоминающим глубочайший оргазм невинной 
девственницы (ооо…. кому довелось это  

слышать…)  Гооооол, …..Дрюсичкааааа, еб..ь  мой  х.й…..5:1 - кричала уборщица , 
намывающая коридор  у комментаторских кабин…. 

Ну кто в Питере равнодушен к Зениту ??? 
….Рэйдио Га-Га - брякнул Петруха непробиваемой роже…. Пауза по 

Станиславскому …. 
…. КрэйзиРашша, крэйзитаун, крэйзипипл….мэйджик Зенит… дверь 

комментаторской беззвучно закрылась.  Тишина…, только удаляющиеся шаги офицера 
УЕФА в сопровождении Валерки Кабаева  и мерный шорох половой тряпки уборщицы …  

На поле творилось необъяснимое. Судья свистит пенальти в пользу Зенита. 
115 минута …..Дзюба ……………………………. 6:1 
120 минута, снова пенальти …..Игроков Зенита  косят по-черному… Ну как так 

?Сябры озверели…. 
Мак исполнил, как учили…..  7:1 
 И снова атака Зенита, …Петруха явно увидел у забившего Мака крылья….Чур, чур 

меня… Спать надо больше, питаться правильно, отдыхать…. 
120 минута,   Мак с крыльями….. Забивает …..8:1 
…НЕ ВЕРЮЮЮ…. Станиславский перевернулся в гробу… Чья режессура, чья 

постановка… А исполнители каковы….ПИТЕР взорван, футбольный бомонд ликует… 
Неповторимая пьеса со счастливым концом!!!  

Петруха сидел на полу коментаторской будки, в полной прострации,  натирал лоб и 
не понимал, что же все-таки произошло. 

….Хэпиздую ту ю, хэпиздую ту ю – Пашка Забелин стоял в дверном проеме и весело 
напевал незатейливую песенку на свой лад. 

…Владимирыч, теперь можно и по наперстку за Зенит… Пашка достал из 
внутреннего кармана пиджака плоскую фляжку. 

….За встречу, Паша…за встречу…. Ууух, хороший коньяк… Повторим… Ну 
будем…. Ну по третьей…. за тех, кто…. Выпили молча….не чокаясь …. 

Пашка проводил Петруху до машины. 
….Командир, увидимся…. Мне еще банкет охранять, да развозить героев по 

домам… Семак дал всем два выходных…  
И как бы, прочитав мысли Петрухи, Пашка буркнул в гарнитуру, висевшую на ухе: 

…Демон, надо подсобить друзьям…. Лети ко мне…. 
Демоном  оказался все тот же тучный капитан ГИБДД, который остановил Петруху 

у съезда с Тучкова моста….  Капитан явно уже поздравил Зенит и благоухал на 
окружающих ароматом эксклюзивных напитков. 

…. Желаете ехать с промилями, уважаемый юбиляр??? Приготовьте наличные 
любой валюты, принимаемой ГИБДД …. А-ха-ха-ха –ха…  Демон дико заржал, сотрясая 
окружающее пространство дьявольским смехом.  Отдышавшись от длительного 
содрагания,  Демон, по-деловому, обозначил расстановку сил:  

….Юбиляр, ты не ссы, поедешь в кортедже с автобусом поверженных супостатов….. 
…..Впереди мигалка, затем автобус с гонялами , потом ты, пьянчуга – а..ха-ха-ха… 

не обижайся, профессиональный юмор… и я сзади замыкаю. 
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…. Зеленый коридор до Пулково обещаю…  Ну, а ты, юбиляр, свернешь к себе в 
Купчино с трассы у Звездной… я поморгаю… Там постов сегодня не будет…..  Завтра с 
рассвета будет хороший клев, люблю после победы Питера … СКА там или Зенита  
помахать жезлом… 

…. Когда наши на чемпионате мира из группы вышли, я дочке в одно утро на 
квартиру насобирал, да и начальник довольным остался, сразу капитана присвоил….  –
откровенничал Демон.   

…. Кстати, реально я Димон, был курсантом Можайки до третьего курса …. 
Отчислен за дискредитацию высокого звания курсанта…а-ха-ха –ха…..ну в общем 
спиз…л микросхемы на кафедре, золото хотел выплавить….теперь не жалею, каждому 
свое.  Вродь и офицером стал, и при деньгах…. несовместимость, бля, по жизни, а 
бывает… а-ха-ха –ха –ха…..А  Демон, так это падший ангел по библии…. Прцепилось, 
как-то  по жизни…. 

…. Андрей меня зовут…, рад знакомству, на все воля божья…  Ну что, поехали ? 
Петруха обнял Пашку, стоявшего чуть поодаль …. Спасибо за днюху, Забелин. Жду 

к себе на барбекью,  как сможешь…  
….О.кей, Владимирыч, буду….   
Так, по–мужски , ударив по рукам, без лишнего пафоса расстались Петруха и Паша, 

командир и курсант, человек и человек….. 
Петруха впервые за всю свою полувековую жизнь ехал в составе эскорта…. Зеленый 

коридор до Пулково…. Скорость 90…. Петруха поставил круиз контроль  на скорость 
эскорта и собрался вздремнуть….. Но, нет.. Московский проспект…люди не спали…. 
Флаги Зенита, шарфы…. Питерцы ликовали…. Казалось  бы , проходная игра, но Зенит 
показал, что способен творить чудеса… Есть воля, есть стержень у команды Великого 
города…. Люди это оценили…. Праздник пришел в Питер !!! 

* 
За окошком кабинета светило осеннее солнце. Хорошее такое солнце, то что на 

целый день…  
Да и завтра дождя не обещали…  У  Петрухи оставались дела на земле, как и 

обычно, в пору сентября- первенца и новосела осени….  
1 сентября …. День знаний…. День Андрея Стратилата и Феклы по старорусскому 

календарю. Будильник настойчиво зовет в этот, наверное, прекрасный, осенний день…. 
На работу …. 

Суббота есть суббота, и никаких забот…. Игорь Скляр …..встречались…. не 
актуально для меня, Игорек. 

… заботы, бля, заботы…. И никаких суббот….. Еду умирать на Васильевский 
остров…. Бродский меня понимает. 

Дороги до центра города пусты…. Все в школу….  
Но….что за день фриков в Питере ?  Парни - школьники старше 3 класса похожи на 

разноцветных попугаев с челками до пояса и в отвисших колготках… Старшеклассники с 
заплетенными хвостами и бородами… Девчонки…. Все, как с улицы красных фонарей 
Амстердама. 

- Брюзжишь, старый… Петруха усмехнулся самому себе. 
На повороте к площади Труда, как всегда ГИБДД….. Примите влево, 

остановитесь…. 
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….Осенним утром псовая охота, борзые стелят, да езжачих крик….-   Саша Малинин 
из динамиков машины. 

Что, бля не так, дорогой Полицейский Инспектор ДОрожного Регулирования ???? 
…. Инспектор ГИБДД капитан Плебеев…. Документы на машину и водительское 

удостоверение, пожалуйста….. 
- Демон ? Привет,…узнал ? 
….А-а-а , юбиляр из кортеджа Минских…. Как же, мир тесен…. Опять пьяный 

едешь ? 
….. С ума сошел, с чего вдруг ? 
….. Надо будет, назначим пьяным …. У нас это отработано ….  
… Слышал уже про кипишь с твоим корешем в Зените ? 
…. Нет, Дима, а что там….? 
….. Для кого Дима, а для кого и старший инспектор ГИБДД….. 
….. Короче, спалили его свои же охранялы….Типа он людей за бабки в тот день на 

стадион проводил….  А там,  кроме  Швеллера с охраной, кучки аккредитованных фанов  
минчан, комментаторов –медийщиков   да обслуги ежедневной стадиона … никого не 
нашли. 

….Швеллер, руководитель крупнейшей компании, генерального спонсора Зенита, 
был замечен офицером УЕФА в перерыве матча,  эмоционально разговаривающим о чем-
то с президентом клуба Динамо Минск…. Мистер Швеллер не имел официальной 
аккредитации на этот матч – А-ха-ха-ха…  

….Ладно, гони штуцер и езжай…. Мешаешь клеву….Время – деньги - А-ха-ха-ха-
ха…. 

- А за что платить-то , ангел, мой падший ? –недоумевал Петруха.  
- Не жмись, барыга, не обеднеешь… Майор мне на подходе…. Начальство должно 

быть в курсе моего рвения -А-ха-ха-ха-ха…. 
-За эскорт тебе по праздничному городу…. Петруха достал деньги…. Авось больше 

не встретимся, капитан…. 
 
Сев в машину, Петруха спешно набрал номер Павла Забелина. 
.....ну, в общем так ,Владимирыч, и случилось – Пашкин голос звучал в мобиле 

сдержанно и спокойно.  
….. подставили, как пацана… места моего хотел коллега. А я за всю свою службу, да 

и по жизни в целом, привык доверять людям, особенно тем, с кем еще курсантами 
вместе… 

- Кабай ??? 
…..Бог ему судья…. А я к себе в Тверь…. Еду охранять губернатора от народа…. 
…..До встречи, ЧЕСТЬ ИМЕЮ, Владимирыч…. А матч этот надо обязательно 

увековечить для потомков, когда еще так сыграют…. 
…..До встречи, Паша, обязуюсь увековечить для потомков….. 
Так, по–мужски, без лишнего пафоса,  расстались Петруха и Паша, командир и 

курсант, человек и человек….. 
Послесловие: 
Как-то недавно в бане, на традиционной встрече однокашников по ЛВВИУС -31, 

после нескольких тостов, я спросил у Петрухи, есть ли доля вымысла в его рассказе? 
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На что Петруха, заговорчески подмигнув, негромко сказал: Со счетом в матче, 
конечно, немного приврал…. А остальное все, как на духу…. 

Баню разразил раскатистый гогот распаренных и подвыпивших мужиков…. бывших 
курсантов, офицеров, человеков…. 
 

( к годовщине Нашей Присяги 13.09.2018 г.) 

 

32. Андрей Пышнов 18.03.2020 г. 

«Сан Саныч». 

Абитуру в училище я проводил дома, приезжал только на консультации и экзамены. 
Из ребят той абитурной поры знаком только с Андрюхой Черновым. 
Стал знакомиться с моими товарищами уже после зачисления на 3-й факультет и 

начала проживания в палатках. 
Не знаю почему, но Плешкова стали величать Сан Санычем уже тогда. Может 

выглядел старым (старше ). Может из-за ума - багаж знаний и умений по электронике 
Плешков ещё до училища тащил "в обе руки".  

Но факт остаётся фактом: Плешков, он же Сан Саныч. 
На зимние квартиры в город наши две группы, 1-ю и 2-ю, отправили из лагеря 

раньше. Чтобы мы подготовили казарму к приезду всего курса. 
Стою днём дневальным по курсу. Из канцелярии выглядывает Козьма, держит в 

руках лист бумаги и зовёт меня. 
- Курсант Пышнов, на! Проверь Список курсантов. Беру лист со списком, вызываю 

дежурного, проверяем вместе. Находим ошибку писаря - к-т Плешков С.С. 
Осознание приходит через несколько мгновений - он же Сан Саныч   
Козьма, выслушив объяснение, произносит своё знаменитое: "хм, кость берцовая!". 

Берёт список, кладёт на стол.  
Дежурство продолжается без происшествий. 
Ленинград, август 1981г. 

 

33. Марио Федоринчик 18.03.2020 г. 

Плейшнер был душой 312 группы. Самый главный прикол из нашей курсантской 
жизни, это когда СанСаныч, перед нарядом ложился спать и НИКОГДА не спешил с 
подъёмом! Это так бесило и возмущало меня, короче... я ему в сапоги, в голенище, всунул 
гантели и... сорвал тренировку по культуризму у Кривова, Любаева и Данилова. Простите, 
братцы!!! Короче, когда этот профессор встал с кровати и потянулся за сапогами, то они 
просто АХ.. ЛИ, ибо были нарушены все законы физики и логики... Он, не мог приблизить 
к себе, СВОИ САПОГИ...!!! ПРОСТИ, ПРОФЕССОР!!! 
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34. Игорь Валигура 18.03.2020 г. 

Помню как звенели мешки с мелочью в Пулково, когда улетали в Ереван! 
Кинотеатры со столбами дыма от сигарет..,бабок с папиросами в зубах в троллейбусах. 

Помню как пошли с Еремой в баню 
-Два билета,пожалуйста. 
Бабка-кассирша, спрашивает:  
- С женщиной или мужчиной? С мужчиной-рубль, с женщиной-три! 
Помню эти матчи с армянами. На что будем играть, пацаны? "Пиво, 

хинкали...Водка!!!" 
Хорошо жилось в Ереване..голодать не приходилось! 

 

35. Алексей Васильев 31.03.2020 г. 

Вася Платов в звании капитана прослужил комендантом училища не только все то 
время, пока мы учились, но и после нашего выпуска. Большинство из тех, кто остался в 
армии, успели даже обогнать его в звании. Васю не любили за избыточное старание по 
службе, хамское поведение и мелкое пакостничество. Первыми, на ком он любил 
отыгрываться, находясь на КПП, были робкие девушки, которые приходили на свидание к 
своим курсантам. Какими только неприличными словами он их не называл, лишь бы 
отогнать подальше от прохода на территорию училища. У многих курсантов был "зуб" на 
Васю и все искренне радовались, когда с ним случалась какая-нибудь коллизия. Помню, 
даже анекдот ходил по училищу: Возвращается курсант из отпуска, а на КПП сидит 
грустный Вася Платов и говорит каждому подходящему курсанту: "Училище закрыто, 
занятий не будет, возвращайтесь домой". А курсант спрашивал: "Не понял, можете еще 
раз повторить?". Он повторял еще раз, а курсант опять: "Не расслышал, повторите еще 
раз" После третьего раза Вася раздраженно кричал: "Вы что, глухой? Не слышите 
совсем?" А в ответ: "Да слышу, просто приятно услышать эту новость от вас, повторите 
еще раз!" 

Его и офицеры недолюбливали. Как-то ночью в карауле, будучи на посту в 
автопарке, один из наших курсантов уснул, а Вася подкрался и чуть автомат не выдернул 
у него из рук. За это нашим влетело, а начальник курса Светлов перед строем сказал, что 
того, кто пристрелит Платова в очередном карауле он наградит внеочередным отпуском 
домой. 

Первое служебное несоответствие Вася получил за то, что перенес скульптуру льва с 
бортика парадного входа главного корпуса училища (это который с Суворовского 
проспекта) в подвал. Как он сам объяснял,  лежачий лев вносит деструктив в отлаженный 
ритм училища: все должны работать, а лев "прохлаждается" и подает неправильный 
пример курсантам. Во время переноса льва по Суворовскому проспекту шел местный 
краевед и увидел это кощунство через решетку. Конечно, он сразу пожаловался на то, что 
исторические ценности без согласований по инстанциям куда-то переносят и лишают 
жителей Ленинграда возможности любоваться скульптурой льва. Кстати, это один из 
немногих лежачих львов в нашем городе - большинство из них в сидячей позе. 

Второе служебное несоответствие капитан Платов получил за случай с капканом, 
который он поставил рядом с дырой в металлическом ограждении вдоль Суворовского 
проспекта. Этим проходом, в основном, пользовались курсанты, которые шли в 
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самоволку, а зачастую, выбегали на короткое время в трамвайный парк купить что-нибудь 
поесть. Тем более что он работал чуть ли не круглосуточно (в настоящее время на месте 
трампарка построен БЦ "Невская Ратуша"). Эту дыру латали по нескольку раз в неделю, 
но "народная тропа" не зарастала, ей пользовались постоянно. Так вот, Вася решил 
устроить охоту на таких самовольщиков и поставил капкан с наружной стороны от 
прохода в один из дней. Расчет его был прост: курсант полезет в проход и попадется в 
капкан. Как назло, в этот момент один из преподавателей в звании полковника, который 
вел занятия у нас в училище, решил после лекций не обходить целый квартал по 
периметру, а сократить путь и выйти прямо на Суворовский проспект, куда ему и нужно 
было. Только он сунулся в дыру в заборе, как угодил ногой в капкан. Скандал был 
большой, ему пришлось даже в госпитале лечить ногу.  

Вот таким Вася Платов и запомнился мне: пакостником и хамом. Хотя, по 
прошествию лет, все те острые моменты кажутся теперь такими несущественными. 
Может, у меня просто не хватило времени разглядеть его положительные черты...            

 

 
36. Алексей Васильев 01.04.2020 г. 
 

КОНОПУШКИ 

Про эту игру рассказал нам Юра Любаев в один из вечеров, когда выпало свободное 
время и можно было пообщаться, занимаясь одновременно и своими делами. Уж не знаю, 
придумал ли он это прямо на ходу или делился воспоминаниями, но представить ее в 
действии было достаточно трудно. Вернее, собрать желающих сыграть в нее, да еще в 
таком виде, я не представлял. В смысле не представлял людей, которые хотели бы в нее 
сыграть.  

Это была "военная" игра, поскольку подразумевала группу курсантов в форме у 
каждого из которых есть свой поясной ремень с бляхой. На этом остановлюсь чуть 
подробнее. Бляху в училище заставляли начищать до блеска, а самые продвинутые 
курсанты  покрывали ее лаком, чтобы не заниматься этим регулярно. А когда надо было 
сделать из ремня оружие, надо было взять ремень за бляху в одну руку, а другой рукой 
быстрым движением вдоль висячего ремня провести и задеть, вследствие чего он лихо 
наматывался на запястье и закреплялся. После этого можно было пускать его в действие, 
нанося удары ремнем с бляхой на конце.  Это и был ключевой навык в игре. 

Играющие садились в круг, в середине которого находилась куча грязи. Сидеть надо 
было максимально близко к ней. А лучше, если бы это была куча дерьма, что и предлагал 
Юра, так еще интереснее. Консистенция должна быть полужидкой, чтобы обеспечить 
свободный полет частиц из кучи. Выбирался ведущий из числа играющих и он изо всех 
сил с выдохом "ххх-э-к!" бил ремнем с бляхой по центру кучи, вызывая разбрызгивание 
полужидкой инстанции вокруг. 

А дальше проходил скрупулезный подсчет капель и прилипших частиц на лицах 
играющих. У кого было больше всего таких "конопушек", тот и становился следующим 
ведущим, который бил ремнем по куче.  
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Не уверен, что подразумевался какой-то победитель в этой игре, здесь самое главное 
был процесс. А можно было посчитать у кого больше всего конопушек по итогам 
нескольких раундов, не важно. Главное, было весело! 

Уже много лет спустя я в нескольких мужских компаниях рассказывал про эту игру 
и описание ее вызывало бурный восторг. Даже рассказ на видео записывали и всегда было 
много смеха...      
 

37. Алексей Васильев 02.04.2020 г. 

Алик Алдохин 

Если не ошибаюсь, Алик перешел к нам в первые месяцы учебы на первом курсе из 
другой группы. Две особенности в нем сразу бросались в глаза: строение тела и 
произношение некоторых слов. 

По первой особенности могу сказать, что к ней надо было присматриваться, чтобы 
ее увидеть. Мышцы плеч и спины у Алика были чуть более развиты, отчего грудь казалась 
немного впалой. Особенно это было заметно во время выполнения гимнастических 
упражнений на перекладине. Если для среднестатистического курсанта упражнение 
"подъем на перекладине с выходом на обе руки" представлял достаточно непростое 
упражнение, где 3-5 раз считалось хорошим результатом, то для Алика сделать 10-20 раз 
не представляло труда. Он брал турник кистями рук близко друг к другу, подтягивался, 
переводил локти выше перекладины  и наваливался на перекладину, одновременно 
разгибая локти и выходя на финальную часть упражнения. Он как будто и не напрягался 
совсем. Это движение со стороны немного напоминало паучье с подтаскиванием 
передними лапами к себе предметов. В общем, в этом упражнении на перекладине, Алик 
нас явно опережал по количеству раз. 

Вторая особенность относилась к специфике произношения им некоторых слов. Во 
всех словах с буквой "р" он добавлял "л", а точнее "ль", что было заметно по некоторым 
характерным словам. Первый раз все это заметили, когда Алика назначали дежурным по 
курсу и ему приходилось докладывать начальнику курса перед строем: "Курс! Равняйсь! 
Смирно! Равнение на середину!" У Алика выходило: "Курлс! Рлавняйсь! Смирлно! 
Рлавнение на серледину!" В каждом слове по букве "р" и их не заменишь в этой 
последовательности команд! Нам настолько понравилось слушать, как Алик это 
произносит, что во время самоподготовок в жарком кунге около спортзала училища, 
чтобы взбодриться от накатывающей послеобеденной сонливости и духоты помещения, 
мы группой сбрасывались по 10 копеек и просили произнести специально составленную 
для него фразу: "Три бронтозавра на бронетранспортерах привезли трехлитровое ведро!" 
Алик добавлял к каждой "р" по "ль" и все катались от смеха. Алик, кстати, не обижался, 
ему нетрудно было все это делать, а тем более за деньги, которые уходили на покупку 
сладостей в нашем училищном чипке. Мы потом сами стали прибавлять к каждой "р" по 
"л" в каждом слове, копируя Алика, и даже к "л" по "р" (например, "прлье-чо"), и даже 
матные слова переделывали (например, вместо "не х... себе!" говорили "ни хуирл-я 
себе!"). Получались забавные новые слова.            
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38.  Алексей Васильев 03.04.2020 г. 

Желтый дипломат 

Сочетание этих слов может вызывать разные ассоциации, например, китайский 
чиновник или "Приключение желтого чемоданчика". А у меня это устойчивая (или как 
сейчас говорят якорная)  ассоциация, да еще связанная с началом нашего обучения в 
училище. Ассоциация-воспоминание. Воспоминание это вытягивает за собой целый пласт 
событий, людей, цепляет другие воспоминания, связанные уже с другими моментами 
жизни и так до бесконечности.  

Желтый дипломат достал мне по своим связям в Москве в первые месяцы учебы в 
училище мой одногруппник Саша Гузенко. В эпоху дефицита даже наличие денег (а он 
мне обошелся в 25 руб при месячном довольствии в 8 руб 30 коп) не помогало обзавестись 
желаемой вещью без связей. У Саши отец был генерал, да еще в Москве, так что 
возможности имелись.  

Вспомнился вдруг забавный случай, который Саша рассказывал нам: как-то папа-
генерал приехал навестить сына в училище и когда его отпустили в увольнение, по дороге 
в гостиницу они с отцом решили заехать в магазин и купить продукты для ужина. И вот 
Саша с бутылкой водки в руке выходит из магазина, а в это время проходил патруль. 
Обалдевший от увиденного начальник патруля набросился на Сашу: "Вы что, товарищ 
младший сержант, совсем обнаглели? С водкой из магазина выходите!" А Саша: "Да меня 
папа попросил купить". Офицер: "Какой папа? Что вы несете?" Саша: "Вон он, в машине". 
Весь патруль из офицера и двух курсантов посмотрел в указанном направлении, а из 
припаркованной к тротуару машины вышел папа в форме генерала. Патрульный офицер 
моментально изменился в лице, отдал честь и уже совсем другим тоном произнес: 
"Идите". 

Вообще-то я просил черный или темно-коричневый кожаный дипломат, чтобы он не 
сильно выделялся среди других подобных дипломатов моих товарищей. Но по факту 
получил желтый с пастельно-розовой обивкой и хорошими замками на пружинках. Со 
временем он стал мне нравиться и даже тем, что отличался.  

А замки на дипломате вызвали у меня другое воспоминание, связанное с Сережей 
Труфановым: мы каждый день строем по группам ходили на занятия с одной территории 
училища на другую, с одной кафедры на другую. В один из дождливых дней мы шли на 
занятие и у одного из наших товарищей в группе вдруг отскакивает крышка дипломата и 
все содержимое (тетради, письменные принадлежности) вываливается на мокрый асфальт. 
Вся группа притормаживает ход, а Сережа говорит: "Ничего-ничего, я смотрю". Надо 
было видеть глаза нашего товарища, который в это время собирал упавшие вещи. У него 
были слабые замки на дипломате, фактически скобы, поэтому он в движении и раскрылся. 
С этого момента я приобрел сразу два навыка: разворачивать дипломат крышкой к себе, а 
не наружу; а если крышка наружу, то выставлять указательный палец, придерживая ее 
пока идешь, чтобы неожиданно не открылся. 

Сейчас этот дипломат лежит у меня в кладовке на старой квартире. Когда время от 
времени мне что-то нужно достать из нее, я вижу дипломат, и он переносит меня на 
первый курс нашего училища. Чем не волшебство?                              
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39. Алексей Васильев 06.04.2020 г. 

Свободное время (у нас это называлось личное время) курсанты проводили по-
разному: кто спортом занимался, кто готовился к завтрашнему дню, кто книги читал. Мы 
с Володей Колотушкиным занимались спортом при первой возможности. На первых 
курсах на казарменном положении даже по 2 раза в день. Турник и гантели были самыми 
доступными и имелись в наличии в расположении курса.  

Еще можно было позаниматься в спортзале или на полосе препятствий. 
Периодически мы играли в "заказного" на турнике: один из участников показывал 
упражнение (чем сложнее, тем лучше), а остальные должны были повторить и так каждый 
из числа участников. Обычно мы с Сашей Слободчиковым оставались среди лидеров. У 
нас был хороший опыт упражнений на перекладине еще до училища, хотя "Солнышко" я 
освоил уже в училище.  

А были и другие веселые соревнования среди курсантов. Первое, которое помню, 
состояло в выпивании воды из полной трехлитровой банки на скорость. От нашей группы 
выступал Виталик Макеев. Не помню, успел ли он добежать до туалета, но желудок 
почистил хорошо. 

Второе соревнование состояло в  необходимости съесть 1 кг конфет за 20 мин. 
Казалось бы, что тут сложного, тем более на первых курсах очень не хватало сладкого и в 
увольнениях некоторые курсанты по целому торту могли съесть за раз.  Мы "сбросились" 
на несколько килограмм конфет для участников соревнования и купили шоколадные 
конфеты "Кара-кум". Развернули каждую конфету и положили в ряд перед участниками. 
Всего получалось по 75 конфет в килограмме. От нас выступал Саша Гузенко и поначалу 
все бодро по целой конфете ели, потом по половине, потом откусывали понемногу. В 
общем, печень Саши не выдержала и он покинул соревнования еще до финального 
свистка. А Елисееву из 311 группы, если не путаю, не хватило немного времени - 
оставалось всего несколько конфет, когда время закончилось. Так никто и не выиграл. 

Вот такие были у нас развлечения.  
 

 
40. Алексей Васильев 07.04.2020 г. 

Массовки 

Массовых мероприятий, на которые привлекали курсантов (мы еще называли это 
"припахать") за время нашего обучения, было немного, нас берегли и старались давать 
больше время на учебу. Регулярными были только парады на 7-е ноября. Тренировки 
начинали за месяц-два до этого события на Дворцовой площади и мы несколько раз 
ходили на них даже ночью, дабы не нарушать привычный ритм города и не привлекать 
лишнее внимание гражданских. Ночью, в свете прожекторов и под  барабанный ритм, 
"коробки" из разных училищ колонной проходили мимо центральной трибуны, где 
опытный руководитель делал замечания в мегафон.  

А днем и оркестр иногда включался для отработки прохождения мимо трибуны с 
объявлением конкретных училищ. Надо было отработать синхронный шаг с автоматом на 
груди и поворотом головы в сторону трибуны. Главное было не наступить на ногу 
впереди идущего, это сразу замечали. Идти было неудобно: голова повернута в сторону 
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трибуны, подбородок поднят, один глаз на трибуну, а боковым зрением захватываешь 
впереди идущего товарища. Помню, как руководитель парада кричал Паше Короткову в 
мегафон: "Эй, ты, козел в очках, доверни, доверни голову!" К параду выдавали 
аксельбанты, которые мы крепили к форме и делали фото на память. 

А в один год на Первомай нас переодели в спортивную форму, выдали флаги и мы 
должны были изображать спортсменов, проходя в колонне митингующих с Невского на 
Дворцовую, опять мимо центральной трибуны. Мы фотографировались в этой форме на 
память и было необычно видеть своих товарищей в таких ярких одинаковых куртках и 
штанах. Помню, когда мы еще в автобусах ждали своего выхода, Сережа Золотов увидел 
проходящего мимо папашу с ребенком с воздушными шариками и низким грубым 
голосом в открытое окно: "Дядь, дай шарик". Тот от неожиданности шарахнулся в 
сторону, а Сережа ему вслед: "У-у-у-у, жадина!"     

А еще мы снимались в кинофильме "Красные колокола" С. Бондарчука. Он в то 
время снимал множество батальных сцен в разных фильмах, куда привлекалось много 
народу для массовки. Наша задача была пройти по Большеохтинскому мосту большой 
колонной, изображая кадетов или эсэров. Для этого накануне нам пришлось кусками 
материи зашивать погоны, шевроны и курсовки на шинелях. Или даже отпарывать их, 
чтобы после съемок опять пришить на место. Снимали днем, место красивое - до сих пор 
можно сюжеты начала 20-го века снимать.            

Из такого рода внешних мероприятий запомнились еще периодические оцепления на 
концертах, на спортивных соревнованиях, на торжественных мероприятиях. В один из 
годов в оцеплении на 1-е Мая было уже жарко, а мы в шинелях наДворцовой стояли в 
цепь, ограничивая ширину колонны. А между майскими праздниками пришел приказ о 
переходе на летнюю форму одежды и нас на 9-е Мая уже в парадной форме без шинелей 
поставили в оцепление на Пискаревское кладбище. Ветер был жуткий, холодно, все 
промерзли и посинели. Мимо меня проходила молодая пара и девушка говорит своему 
спутнику: "Смотри, ребята совсем замерзли уже". А он: "Да ты что, это же курсанты, им 
не холодно!" В оцеплениях еще были на концерте Владимира Кузьмина на Парке Победы, 
на хоккее в Юбилейном, на мото-соревнованиях в Юкках. 

Из необычных "припахиваний" запомнились: 
- Невская овощная база с разгрузкой бананов из вагона на первом курсе. Мы тогда 

были настолько голодные, что передавая по цепочке коробки с бананами, успевали 
вытащить бананы и съесть, а на землю опускалась уже пустая коробка. После четвертой 
подряд пустой коробки наш курсовой офицер Саша Козьма сказал: "Пореже, товарищи 
курсанты, пореже!"   

- рытье траншеи для прокладки кабеля в Александро-Невской лавре. Здесь я, 
наконец, насмотрелся на памятники известных людей начала 20-го века. Землю 
приходилось рыть осторожно, чтобы их не потревожить 

- земляные работы на территории Оранжереи на Потемкинской улице, куда после 
ухода из училища устроился работать наш замполит Козлов. Как-то по-домашнему тогда 
помогли с цветами, попили чай и пообщались.       
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41. Алексей Васильев 08.04.2020 г. 

Военный коммунизм 

С поступлением в училище нам выдавали полный набор обмундирования: как 
летнюю форму, так и зимнюю. Повседневную и парадную. Хлопчатобумажную (х/б) на 
лето-весну и полушерстяную (п/ш) на осень-зиму. Сапоги (яловые, которые лучше чем 
кирзовые солдатские, но хуже чем хромовые офицерские) и ботинки для парадной формы.  
За время ношения формы некоторые ее детали могли портиться, ломаться, исчезать и т.д. 
На  повседневной форме это не сильно сказывалось, поскольку ее ежедневно проверяли и 
контролировали целостность. А парадная форма использовалась только в моменты 
увольнений или на торжественных мероприятиях. Шинель, например, носилась только в 
зимнее время года, а остальное время висела в общем коридоре казармы в шкафах по 
группам. Парадная форма также по группам хранилась в каптерке, которая запиралась на 
ключ и выдавалась только по необходимости. Мы ходили ежедневно в сапогах, а ботинки 
со шнурками для парадной формы хранились в каптерке. Всю форму, которую нам 
выдавали, мы подписывали (скорее, вытравливали на ткани хлоркой номер группы и 
фамилию, чтобы надпись не стиралась и легко было найти). 

Фурнитура. Это и эмблемы войск связи (мы их жучками или мандавошками 
называли) на петлицы, и звездочки на пилотки, кокарды. Все это периодически ломалось, 
откручивалось и мы докупали их в военторге, если не находилось в каптерке или у 
товарищей. Однажды наши курсовые офицеры Волга и Козьма заглядывают в кунг, где 
наша группа томилась на самоподготовке и спрашивают: "Кому нужна фурнитура? Мы в 
магазин собираемся". Мы по 15-20 копеек сбросились и кучей высыпали мелочь. Так 
наши офицеры насобирали мелочь с нескольких групп и пиво пошли пить. Фурнитуры 
тогда мы не дождались.    

Пружина для фуражки. Вставлялась изнутри в тулью фуражки и придавала форму. В 
зависимости от размера фуражки кольцо пружины было больше или меньше. Стандартная 
форма подразумевала плоскую окружность тульи. Особым шиком считалось сделать из 
фуражки аэродром (или взлетную полосу): надо было взять пружину чуть большего 
размера и вставить в фуражку дополнительно постучав пальцами по бокам фуражки и  
одновременно растягивая тулью с пружиной вперед-назад.  Получался лихой подъем 
передней части тульи и ниспадающий волной тыл. Второе применение  пружины - 
разрезать ее на кусочки по длине погона и вставить в нашитые на нем по длине желтые 
полоски (по две на каждый погон). А если добавить пластмассовую вставку под погон 
вдоль пришитых к кителю ниток, то он приобретал жесткую форму - куда лучше, чем 
мятый погон Можно было даже полукруглую форму погона сделать вдоль плеча. К 
третьему курсу обучения некоторая часть наших фуражек без пружин с бесформенными 
тульями лежали на полках над шинелями и их вставляли только перед увольнением.        

Хлястики. Эта деталь формы прикреплялась сзади на пуговицах на уровне пояса и 
должна была держать собранные полы шинели. По факту же на уровне пояса полы 
шинели сшивались, а хлястик выполнял чисто декоративную функцию. Однажды, наш 
курс вывели в музей Войск связи и Артиллерии на экскурсию, куда перед этим зашли 
курсанты Топографического училища. Их шинели уже висели в гардеробе. После 
окончания экскурсии мы с удивлением обнаружили, что многих хлястиков на наших 
шинелях не хватает. С этого момента и появилась необходимость перестегивать хлястики 
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с одних шинелей на другие перед увольнением: не все ходили одновременно в увольнение 
и можно было по возвращению вернуть хлястик на шинель тому, кто оставался в казарме. 
Помню у Марио Федоринчика на шинели болтался хлястик от шинели гораздо большего 
размера. Забавно смотрелось со стороны.  

Ботинки/шнурки/носки. Обычно о них вспоминали перед увольнением. С носками 
проблем не помню, а мой одноклассник, который учился в Строительном военном 
училище недалеко от нашего училища, ездил домой в одном носке - их не хватало на 
курсе и когда курсантов перед увольнением проверяли: "Задрать левую ногу!" или 
"Задрать правую ногу!" показывалась та, на которой был носок - издалека в строю 
проверяющие бегло осматривали наличие носков (мой одноклассник иногда и два раза 
одну и ту же ногу дважды поднимал во время проверки.) Хотел я его спросить на тему 
неудобства в одном носке идти в увольнение, да передумал, мало ли в Строительном 
училище так принято. А вот со шнурками у нас были проблемы: они имели свойство 
изнашиваться, рваться и перед увольнением мы вытаскивали их из оставшихся ботинок 
тех товарищей, которые не собирались идти в увольнение. Однажды между проверками 
перед увольнением выбегает Валера Ермолов из каптерки: "Какая ... вытащила у меня 
шнурки из ботинок?" Я ему отвечаю: "Любой мог в суете перед увольнением. У нас же 
военный коммунизм" А Валера: "Вот найду этого военного коммуниста, ноги выдерну!" 
 

42. Алексей Васильев 09.04.2020 г. 

Баня 

Если вы думаете, что речь пойдет об эротическом рассказе А.Толстого со схожим 
названием, который мы с упоением читали на первых курсах, то нет. Баня была 
обязательным еженедельным событием. Ходили мы туда рано утром, когда весь город 
еще спал, и это сильно омрачало событие. Именно в регулярных походах в баню я 
научился спать в движении, ухватившись за ремень впереди идущего товарища. Один раз 
даже сон успел посмотреть пока переходили перекресток. По городу перемещались 
колонной по группам и с флажковыми по периметру, так что идти было безопасно. 
Маршрут в баню проходил до Дегтярного переулка. На сегодня она продолжает 
функционировать, перестроившись из общественной в дорогую сауну с ВИП-залами для 
небольшие групп посетителей. 

Нам выделялось утреннее время в определенный день и наконец-то там можно было 
хорошо намылиться и помыться горячей водой. Парилка ранним утром была еще 
холодной, поэтому брали по 2 тазика с горячей и теплой водой, в одном мылились, а 
вторым обливались. Самые сонные и ленивые грели ноги в тазу с теплой водой и 
подремывали. В течении остальных дней недели по утрам после зарядки, или после 
кроссов, в умывальник с холодной водой выстраивалась очередь курсантов с голым 
торсом и нужно было быстро ополоснуться, чтобы дать и другим это сделать. Иногда 
возникали конфликты, особенно пока притирались в первое время к друг другу. 
Например, Володя Колотушкин выходил на лестницу между этажами с Коноваловым из 
311 группы разбираться из-за того, что тот попробовал оттеснить всех в очереди к одной 
из раковин и помыться первым. Позднее Коновалова отчислился из училища, что-то не 
сложилось. Так вот, в бане мочалок тоже было ограниченное количество и их передавали 
от одного намылившегося к другому. Помню, передо мной Виталик Макеев тщательно 
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намылил себя, включая ступни ног. "Ты бы еще зад намылил, а потом мне дал мочалку" - 
сказал я и в тот раз решил обойтись без нее. Помытыми и переодетыми в чистое мы 
выходили из бани, а кто-то успевал покурить или прикупить рядом еще свежий 
хрустящий батон, пока все собирались на улице. Батоном делились по дороге назад в 
училище, в воздухе витал слабый запах выпечки. 

Нижнее белье отличалось сезонностью: летом выдавали майки с трусами, а зимой 
белые рубашку и штаны. Ну и портянки, конечно, круглый год. Трусы с майками можно 
было особо не примерять, так как они были практически одного размера, а вот зимний 
вариант требовал более тщательного подхода - вместо резинок на штанах были пуговицы 
и неправильный размер мог доставлять неудобство. А если уже не оставалось из чего 
выбрать, позднее, в расположении курса, наш каптерщик Саша Плешков давал 
возможность поменять. Там всегда оставался некоторый запас белья для тех кто не смог 
пойти в этот день в баню: люди на дежурствах и отсутствующие по разным причинам. В 
баню белье приносили тюками из простыней и также собирали грязное белье в простыни 
и сдавали его потом в стирку. Мы шутили: меняемся бельем со вторым факультетом. 

 
 
 

43. Алексей Васильев 10.04.2020 г. 

Абитура 

Вот он, отправной момент истории 31-го курса ЛВВИУС им. Ленсовета в 1981 году. 
Абитуриентов, часть из которых потом стала курсантами, собирали на учебном полигоне 
Военной академии связи, недалеко от станции электрички Парголово, Выборгского 
направления Ленобласти. Выпускники школ и других учебных заведений съезжались со 
всех сторон  Советского Союза. Конкурс в тот год составлял 4,5 человека на место, 
проходной балл 22,5: 4 экзамена плюс средний балл школьного аттестата о среднем 
образовании. Экзамены сдавали там же, в лагере, жили в палатках по нескольку человек. 
Местных отпускали домой, обязательное присутствие требовалось только на общих 
мероприятиях и экзаменах. Местных даже отправляли домой, пока окончательно не 
зачислили в список курсантов. Тогда мы еще точно не знали на какой факультет нас 
примут и в какой группе окажемся. В лагере все было непривычно, по утрам в палатках 
прохладно , питание сносное, но не как дома. Учились ходить организованно группами, 
среди абитуриентов были и те, кто после армии - на них, в основном, и равнялись как на 
более опытных в военной специфике.  Знакомства были поверхностными, потому что 
после каждого экзамена отсеивали несдавших. Помню, на экзамене по математике, меня 
сосед спрашивает: "А что такое теорема Виета?" Мы в своей физико-математической 
школе на факультативных занятиях теорию вероятности осваивали в 10м классе на 
примере белых и черных шаров, а тут некоторые теорему Виета не знают. Я ему подсказал 
тогда, но это не помогло, экзамен он не сдал.  

После сдачи экзаменов были уже сформированы факультеты, курсы, и 
предварительно группы. Наш 3й факультет АСУ (Автоматизированные Системы 
Управления) считался более интеллектуальным, поскольку подразумевал освоение 
сложной техники. На 1м факультете изучали радиосвязь, на 2м - проводную. "Кабель 
тянется по грязи, а за ним начальник связи!" подшучивали мы над ними. Кстати, на 2й 
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факультет  уже курсантами нам приходилось периодически ходить по вечерам в 
свободное время, поскольку только там был установлен телефон-автомат для связи с 
внешним миром. Иногда скапливались очереди, а время от времени амбалы со 2го 
факультета разгоняли желающих поговорить. Провисел автомат в наше время пару лет, за 
это время у многих в кармане завелась двухкопеечная монета с дыркой и продетой ниткой 
- после соединения с абонентом монета проваливалась, но ее вытягивали за нитку и 
можно было еще раз воспользоваться. Одно время  рядом с этим телефоном-автоматом 
даже висела такая монетка. В общем, сняли его в результате. А у самых хитрых была 
трубка с наборным диском - ее подсоединяли в распределительном щите и звонили по 
межгороду. Счета за переговоры позднее приходили в канцелярию училища. Связисту, да 
еще и платить за связь - нонсенс!  

В лагере после формирования курсов провели курс молодого бойца, где ребята 
приучались к армейской жизни. Физподготовка, строевой шаг, распорядок дня и так 
далее. А тех, кто уже служил в армии и сдал экзамены, отправили в город готовить 
казармы к приезду основной группы. Вспоминает Олег Вопилов: "Нас таких набралось 
почти отделение. В казарме, в которой мы потом до 5го курса жили, нужно было ломать 
деревянные стены внутри квартир (план по одной квартире в день). Брали двуручную 
пилу, подпиливали стены внизу, раскачивали, пока не падала. Пыли было немеряно".   

Курс разделили на 5 групп (взводов), первые две специализировались на 
обслуживании вычислительной техники, вторые две - на аппаратуре системы обмена 
данными, а пятая - программирование ("Суперинтеллигенция", как говорил о 
программистах курсовой офицер Козьма). Численный состав курса сформировали на 
несколько человек больше, чем запланировано, и за время нашей учебы несколько человек 
отчислились. Некоторые курсанты в процессе учебы переходили из одной группы в 
другую, ближе к специальности. 1981 год был одним из рекордных по набору за всю 
историю училища. 
 

44. Алексей Васильев 13.04.2020 г. 

Наряд по кухне 

"Путь к сердцу мужчины лежит через его желудок" Народная мудрость 

Первые полгода училища я искренне считал, что наряд по кухне лучше наряда по 
курсу. Основной аргумент в пользу этого утверждения состоял в том, что в наряде по 
кухне можно было спать ночью, а не стоять "на тумбочке" по два часа, сменяя своих 
товарищей в течении суток. Да и армейская мудрость: "Подальше от начальства, поближе 
к кухне!" сыграла не последнюю роль здесь. Успел я за полгода сходить восемь раз и 
после первого наряда по курсу сразу поменял свое мнение.  

Собирали нас в наряд из разных групп и были такие обязанности в столовой: 
сервировка столов и их уборка после окончания приемов пищи (мы на свой факультет 
сервировали более 150 столов по 4 человека за столом), в первые наряды пятикурсники 
любили погонять новеньких - как-то подзывают сервировщика , он еще не успевает дойти 
до стола, ему говорят "Ближе не надо, стой там, в проходе" и бросают все столовые 
приборы со стола в него, надо было быстро принести новые и сервировать... и чайник 
надо подогреть на плите или новый горячий принести; чистка картошки после ужина всем 
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составом для блюд следующего дня (2 ванны картошки, которую пропускали перед этим в 
картофелечистке, представляющей из себя подобие бетономешалки с абразивным камнем 
внутри; из картошки нужно было вырезать глазки и оставшиеся участки кожуры), мытье 
посуды после каждого приема пищи (для этого сервировщики на тележки нагружали как 
можно больше грязной посуды, расширяя подносами по краям площадь поверхности 2-
хэтажной тележки - мы называли это "вертолет" - и закатывали ее в моечный цех: он 
представлял из себя моечную машину-конвейер с горячей водой, на него ставили 
перевернув и предварительно сгруппировав однотипные предметы: бачки, чайники, 
кружки, "железо"). Мойщики очень не любили такие "вертолеты", потому что разбирать 
их нужно было в правильном порядке и осторожно, как в китайской игре в палочки: одно 
неправильное движение и вся гора посуды, висящая на подносах за пределами периметра 
тележки в два этажа, обрушивалась на пол вместе с остатками пищи. Помню, на моечном 
конвейере крысу дохлую увидел между бачков, просто скинули в сторону и продолжали 
мыть (а, может, она уже крутилась несколько оборотов на ленте конвейера до этого, 
просто не замечали). К пятому курсу уже совсем к гигиене просто относились: в 
разбавленном бромом компоте (бром добавляли для снижения сексуальных потребностей 
курсантов и это не помогало!), в чайнике, Олег Переведенцев, он сидел за нашим столом, 
увидел таракана, поддел его ложкой и с безразличным видом выкинул на пол. Потом 
молча разлил компот по кружкам и все выпили, не поморщившись. А, с другой стороны, 
гепатитом С тоже немало курсантов за годы обучения переболело. По поводу "железа" 
был еще такой момент: чайные ложки пользовались наибольшим спросом и их таскали из 
столовой по домам, в казарму пить чай ночами и т.д., одно время даже маркировали по 
факультетам, чтобы как-то разделить, но все равно не хватало. Сформировали группу 
курсантов, в которую я входил и отправили на день работать на алюминиевый завод в 
районе Волковского кладбища, там нам дали в качестве благодарности почти целый 
чемодан ложек (неофициально, конечно). Проходя мимо проходной, у Алика Алдохина 
чемодан открылся и ложки посыпались с шумом из него. Вахтер на проходной крякнул от 
неожиданности, но сделал вид что не видит и мы быстро все собрали и ушли. Надолго 
этого чемодана чайных ложек не хватило - через пару месяцев опять дефицит образовался 
и... очередной поход на алюминиевый завод. Вернемся, однако, к наряду по кухне. Так 
вот, в наряде были еще дезинфекторы, которые находились этажом ниже и им на лифте 
прямо из мойки спускали вниз остатки пищи в больших баках. Зачастую баки были с 
жижей до верха и расплескивались при переноске двумя курсантами. Нести надо было на 
выход по железной лестнице вниз и ставить баки вдоль стены. Помню, мы с Володей 
Бутузовым сидели у крыльца с обратной стороны столовой, куда выходила дверь из 
помещения дезинфекторов, и кирпичами разбивали сливовые косточки, беря их прямо из 
бака с остатками компота. Вот это было объедение! Баки с пищевыми отходами увозили 
за пределы училища. Зачастую даже сама еда была невкусной: например, вместо 
положенного куска мяса иногда на обед давали кусок сала со свиной щетиной, да еще 
политый сомнительным соусом - все это уходило в отходы. А в это время некоторые 
гражданские повара таскали домой мясо через КПП. Их периодически ловили и даже не 
всегда увольняли, поскольку зарплаты были низкие и найти замену было непросто. 
Кстати, еду для дежурного по училищу и других дежурных офицеров повара готовили 
небольшим объемом покачественнее - там  и картошка могла быть жареная, и мясо 
нормальный кусок. Наряду по кухне удавалось урвать остатки от этого отдельного стола. 
Чуть не забыл про одежду сказать: нам давали подменную форму для наряда, которая к 
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концу вся была заляпана и пропитана паром от мойки, особенно этот запах бросался в нос 
на утро следующего дня наряда. После наряда мы тщательно мылись по нескольку раз, 
чтобы вывести этот запах столовой, въевшийся в нее за многие годы. Хотя мне жалко, что 
нашу столовую снесли вместе с санчастью и плацем - теперь на этих местах 
фешенебельные здания Парадного квартала. Выходя из старой казармы на построение на 
прием пищи, я мог определить по запаху от недалеко стоящей столовой: сегодня на обед у 
нас гречневая каша и щи!  
 

45. Алексей Васильев 14.04.2020 г. 

Кадеты 

В Суворовское училище я хотел поступать еще в 8-м классе. Мы учились вместе с 
Игорем Гранкиным в одной школе и обсуждали эту тему. Договорились съездить туда 
вместе на День открытых дверей, но то ли я проспал, то ли отвлекся на что-то другое и не 
поехал тогда, а позже перешел в 9-й класс другой школы, в то время как Игорь продолжил 
учиться и постигать основы военной службы в Суворовском училище. Каково же было 
мое удивление, когда мы встретились на 1-м курсе в нашем училище! 

 Мы насчитали 10 кадетов на нашем курсе. Ребята сильно выделялись с самого 
начала на фоне отходящих от гражданской жизни бывших 10-классников. Была заметна 
военная выправка, собранность, рациональность и даже особое поведение в условиях 
казармы военного училища. Форма на кадетах "сидела" ладно, приятно глазу. Даже 
складки на х/б, и те собирались в правильных местах, подчеркивая фигуру. А ушитая 
парадная форма? Мы освоили эти хитрости далеко не сразу, шаг за шагом познавая 
специфику военного быта.  

У Андрея Петрова, например, курсант из другой группы в какой-то момент украл 
парадные брюки. Андрей позднее обнаружил это, поскольку сам ушивал их для себя. Того 
курсанта отчислили чуть позже за другие прегрешения, да, были и такие у нас.  

В течении первого года обучения кадеты разошлись по разным группам и стали 
больше общаться уже внутри своих отделений и групп. На первых порах, наряду с 
отслужившими армию курсантами, при назначении на должности командиров отделений 
и групп, кадетов рассматривали в первую очередь, поскольку опыт военной службы у них 
уже был и нужно было втянуть всех остальных в ритм и порядки училища. 

 Командирам отделений и групп сразу присваивали звания младший сержант. В 
нашей группе проходил службу Саша Зайцев. Причем каждый раз за какой-нибудь 
проступок, за который обычного курсанта могли наказать или даже отчислить, его 
продвигали по службе. Одно время он даже старшиной курса был. Мы шутили: "Саша, 
тебе надо кого-нибудь "замочить", чтобы стать командиром курса". Голос у него был 
громкий, командирский, и спал он на кровати через проход от меня. Будучи старшиной, 
он поднимался немного раньше общего подъема, шумно одевался, разбудив несколько 
человек вокруг себя. А утренний сон самый сладкий - сколько еще снов можно было бы 
посмотреть до подъема! Васю Василюка я узнал ближе уже после выпуска из училища: 
нас восьмерых распределили под Новосибирск. Мы с Васей загуляли по приезду и 
оторвались от основной группы. На следующий день мы с ним поехали на электричке в 
другую часть, а потом выяснилось, что надо было ехать в противоположном направлении. 
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В свою часть приехали днем позже. Командир части встречал нас недобро: "Плохо вы 
начинаете свою службу, товарищи офицеры!" И я с ностальгией вспомнил наше училище.  
 

46. Алексей Васильев 15.04.2020 г. 

Караул 

"...услышав лай караульной собаки, немедленно сообщить об этом установленным 
сигналом в караульное помещение..." Из Устава гарнизонной и караульной  служб ВС 
СССР 

Вот только это и осело в моей памяти из списка обязанностей часового. Причем тут 
собака, не было у нас ее никогда в училище, разве что бездомные ютились время от 
времени на Парадной улице у входа в чипок.  

Да и Устав уже поменялся к настоящему времени, так что пришлось бы переучивать 
заново. А натаскивали нас тогда по Уставу хорошо, надо было наизусть помнить много 
положений, формулировок и деталей. Это была наша "Кама-Сутра", где на каждой 
странице, как бы это покультурнее сказать, насилуют. Вся служба в ВС расписана по 
полочкам, регламентирована, и малейшее отклонение от правил быстро пресекается 
наказаниями со стандартным объяснением "Не по Уставу!"  

Для подготовки к караулу нас заставляли выучить четко общие положения и свои 
обязанности. Начальник караула (начкар), помощник начальника караула, разводящий, 
часовой: у всех был свой перечень обязанностей, которые проверялись перед 
заступлением в караул. Миссия эта считалась почетной и ответственной, поскольку 
выдавали оружие и патроны к ним.  

Больше всего мне нравилось ночью пересекать Парадную улицу, когда часовые 
менялись на постах. Я ощущал приятную тяжесть автомата с примкнутым штык-ножом и 
полным рожком патронов на плече. Вот бы какие-нибудь подвыпившие гражданские шли 
по Парадной улице поперек нашего движения, вот мы бы их шуганули!  

Постов было два: у знамени училища, которое хранилось в холле первого этажа 
главного здания с парадного входа, и автопарк, где стояли грузовики с элементами 
развертывания ППЛС (пункт приема личного состава).  

На каждом из постов были свои преимущества: у знамени всегда стоишь в тепле, 
переминаешься с одной ноги на другую, переходя от стойки вольно к смирно, когда 
проходили офицеры, а в автопарке можно ходить по периметру и прятаться между 
машинами, подремывая периодически, прислонившись к чему-нибудь или присев, 
особенно ночью. Зимой на этот пост давали теплый длиннополый тулуп, варежки, 
которые мы надевали поверх своих шерстяных перчаток и валенки, за пару часов не 
замерзнешь.  

Караульное помещение располагалось в сохранившемся до сегодняшнего дня здании 
с колоннами, выходящим на Кирочную (бывшая Салтыкова-Щедрина) улицу и 
Таврический сад. Нам приносили еду в герметичных баках из столовой, которую мы 
раскладывали по своим котелкам и ели ложками из них. Смена постов происходила 
каждые 2 часа и занимала 15-20 минут, поскольку надо было из караульного помещения 
пройти с одной территории на другую до поста со знаменем и вернуться обратно через 
автопарк, который был уже недалеко от караульного помещения.  
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Хлеб, чай, масло можно было есть не только в отведенное для приема пищи время, 
но и ночью после смены поста. Рядом со входом располагалась конструкция с 
пулеулавливателем, в которой разряжали автоматы по приходу с постов по очереди. Тут 
же была и стойка с разряженными автоматами. Штык-нож таскали на ремне в караульном 
помещении и примыкали его к автомату во время выхода на  посты в свои смены. Пост 
сдал - пост принял!  
 

47. Олег Лопато15.04.2020 г. 

 

Караул 

Помню наш первый караул. Всё правильно описал Алексей Васильев: долгая 
подготовка к выполнению первой по-настоящему Боевой Задачи. Чувство огромной 
ответственности и безбрежное поле нового Дела: понятий, обязанностей, деталей. Меня 
так заинструктировали в первый раз, что я, кажется, был готов не задумываясь застрелить 
любого, кто подойдёт близко к Знамени Училища.  

Мне довелось в караулах побывать у Знамени в Училище, а в Гарнизонном - в 
камере временно-задержанных (КВЗ), часовым на вышке и выводным. Причём один раз 
выезжал с дисциплинарно арестованными солдатами и курсантами в Ленинград на какой-
то завод. Там к арестованному пятикурснику из Можайки приехала девушка. Одним 
глазом я наблюдал группу из четырёх работающих арестованных, а другим – дыру в 
заборе, рядом с которой стоялиможаец и девушка. Было волнительно… останется или нет 
косоглазие?  

 На посту Номер один в Училище кроме шкафа со знаменем стояли два сейфа: один 
повыше, другой - пониже. Время от времени с них уборщица стирала пыль. А однажды 
Рома Банников, которого я менял, протёр их своей парадкой, когда ночью прилёг. Кстати, 
только курсант младших курсов мог спать сидя на стуле, опустив голову на руки, 
лежащие на столе. А на тех двух сейфах ... это Высший пилотаж. Но надо заметить, что 
это было один раз... ночью... и вокруг были наши дежурные по Главному Корпусу. Кстати, 
я помню, как в первом карауле Дима Пильщиков, обладая пытливым умом исследователя-
естествоиспытателя и будучи дежурным по Главному корпусу, пытался подкрадываться к 
Знамени. Причём неоднократно.  

Задачу мы всегда несли на «отлично»... ну на «хорошо с плюсом»... не ниже!!! 
Обычно после караула многим объявляли благодарности.  

Залёт помню только один. Было это в царствование Валерия Павловича Светлова 
(Светлая ему память). Мы уже стали настолько ПРОФЕССИОНАЛЫ, что самим 
становилось страшно! Заступили, отстояли несколько смен, ночь, всё в порядке, 
отдыхающая смена спит (кроме Саши Самодова, он ПОЧЕМУ-ТО решил писать письмо 
на Родину), бодрствующая смена ... тоже спит. Я - в бодрствующей, бодро захожу в 
сушилку, осматриваю скамейку и подумав: «А насколько хороша эта скамейка» 
незамедлительно занимаю горизонтальную позицию на ней, отмечаю её годность и ... 
буквально через секунду получаю богатырский удар в подошву сапога. Мгновенная фаза 
сна делает своё предательское дело: хотя тело и вскочило и даже взялось руками за стену, 
рассудок понимает, что пока спал скамью развернули на 180 градусов!!! А глаза 
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фиксируют некоего сумрачного полковника в шинели, мрачной серой громадиной 
заслонившего весь дверной проём, и Валеру Ермолова с недобрым лицом ... стоящего 
рядом с ним.  

Попытка Валеры выдать Самодова за бодрствующую смену успеха не имела: 
полковник был опытный, а также умел читать и считать)). Караул получил замечание. И 
на построении группы подполковник Светлов дал команду: «Ермолов! Наказать всех... но 
за разное! Потому что в Армии групповые наказания запрещены!».  

Но это был единственный залёт нашей славной 315 группы в караулах. И в 
гарнизонном всё, обычно, проходило хорошо... кроме того...памятного всем караула когда 
погиб лейтенант Лутохин.  

И это должна быть отдельная история!((( 
 

48. Алексей Васильев 16.04.2020 г. 

Патруль 

Ленинградская Военная комендатура, куда командированные и отпускники - 
военнослужащие ходили отмечаться, находится и по сей день на Садовой улице, недалеко 
от Русского музея.  

Это место я до сих пор прохожу настороженно, вспоминая курсантское время. В 
одном из увольнений нас с Володей Колотушкиным остановил патруль, придрался к 
внешнему виду и забрал наши увольнительные. Получать за это наказание у себя в 
училище не хотелось и мы вечером пошли к комендатуре, где за деньги выкупили свои 
увольнительные обратно. В комендатуру старались больше не попадать.  

Чуть позднее, на 3-м курсе, нас с Володей отпустили на свадьбу к моей 
несостоявшейся невесте в Струги Красные, Псковской области, пересаживаться нужно 
было в Луге. В качестве подарка мы целый месяц собирали из спичек что-то среднее 
между замком и подворьем, работа кропотливая, из спичечных кубиков, собираемых без 
клея, на лекциях и во время самоподготовок. Периодически хотелось все сжечь махом, так 
надоело корпеть над ним. Подарок поместили в большую картонную коробку из-под торта 
и поехали в гости. В Лугу доехали на электричке и стали ждать ближайшего поезда на 
привокзальной площади.  

Взяли бутылку водки и расположились на скамейке у вокзала с пирожками с мясом. 
И тут патруль. Я стою с пирожком в руке после второго тоста, громко говорю что-то, и 
вижу как из здания вокзала выходит патруль: офицер и два солдата и идут к нам, метров 
30 до них, а Володя спиной стоит. Понимаю, что нам так быстро не собраться, да и домик 
спичечный хрупкий с водкой на скамейке, не для соревнований по бегу ситуация, 
вытягиваю руку с пирожком с мясом в их сторону и кричу: "Вова, па-атруль!" Володя не 
успевает еще обернуться, как патруль резко меняет направление и уходит от нас вправо. 
Время вечернее, на площади никого, кроме нас с патрулем, но конфликта не произошло, 
нас как бы не заметили. А, может, с курсантами просто не хотели связываться.  

Позднее мы сели в поезд, который не останавливался в Стругах Красных, но нам 
машинист пообещал чуть скинуть скорость. Слегка выпившие, со спичечным домиком, 
мы прыгали в ночь на скорости с поезда. Сигналом к прыжку был хлопок по плечу 
наблюдающего сзади,  сразу после промелькнувшего на скорости столба. Володю уже 
проводник хлопал по плечу. Мы умудрились после прыжка не упасть, бежать быстрее 



97 
 
поезда со спичечным замком на вытянутой руке, сказать спасибо машинисту и сбросить 
скорость после этого.  

Похоже, половину деревни отмахали тогда вдоль путей. На свадьбу успели когда 
совсем стемнело, в самый разгар, повеселились на славу и без происшествий вернулись в 
училище.  

В патруль за время обучения мы ходили несколько раз. Чем больше курсантских 
лычек у нас было на рукаве, тем проще и теплее было отношение офицеров - начальников 
патрулей. Офицеры были из других частей ленинградского гарнизона. Перед дежурством 
офицеры и курсанты собирались на внутреннем дворе комендатуры, слушали инструктаж, 
распределялись по маршрутам и расходились по городу в составе: офицер плюс два 
курсанта. У всех были красные повязки на рукаве, у курсантов штык-ножи на ремнях, а у 
офицеров портупеи с пистолетами в кобурах. В общем, шутить с патрулем не хотелось. За 
время учебы я и по центру города патрулировал и на окраинах был. На окраины 
добирались на метро после инструктажа. Проверяли документы, следили за порядком. 
 

49. Алексей Васильев 17.04.2020 г. 

Танцоры 

Занятие русскими народными танцами было отдушиной во время учебы в училище. 
Всего набралось 7 человек, больше всего из нашей группы, и мы с большим 
удовольствием ходили заниматься танцами. Преимуществ было несколько: можно 
официально выйти за пределы училища, поесть чего-нибудь вкусного перед 
тренировками, пообщаться с девушками, которые вместе с нами  занимались танцами. 
Занятия проходили в Доме офицеров , называемым также "ямой" из-за танцевального зала 
в подвальном помещении, куда в выходные дни вечерами на дискотеку собирались, в 
основном, командированные офицеры и женщины за 30 в активном поиске.  

Считалось, что там легче всего было найти себе пару на ближайшую ночь по 
сравнению с другими заведениями с танцами, по городу ходила сомнительная слава про 
этого место. А, может, просто гражданские завидовали и распускали эти слухи, поскольку 
им свободного хода туда не было.  

До Дома офицеров от училища мы шли пешком, благо недалеко идти по прямой до 
конца улицы. На занятия шли не сразу, а успевали поесть перед занятиями, особенной 
популярностью пользовалась пельменная наискосок через Литейный проспект от Дома 
офицеров. Тройная порция пельменей за 15 минут до начала занятия было не самым 
правильным решением, но нам хотелось успеть все и сразу. Тренировки проходили на 6-м 
этаже Дома офицеров, где небольшой танцевальный зал оборудован зеркалами до пола и 
поручнями вдоль стен на уровне пояса (правильно говорить хореографическими 
станками). Девушки уже обычно все были в сборе и мы начинали разминаться у станка. С 
полным желудком делать это было затруднительно, поэтому каждый раз, когда наш 
руководитель танцев Ефимыч отворачивался, мы поддерживали друг друга, облегчая 
нагрузку. Девчонки похихикивали, глядя на нас. Кстати, из группы танцоров потом 2 пары 
семейные пары образовались.  

Мы занимались хореографией около двух лет, поставили несколько русских 
народных танцев, выступали на сцене в нашем училищном клубе на нескольких 
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мероприятиях. Тема свернулась как-то сама собой, когда стали свободнее выходить в 
город и появились другие дела.  

До сих пор помню несколько акробатических движений, которым нас учили и уже 
много лет спустя на международном собрании продавцов в инофирме, где были 
представители из разных стран, на вечернем мероприятии вдруг спонтанно возникло 
соревнование между мужчинами: кто лучше покажет что-нибудь танцевальное. 

Продемонстрировав что-то среднее между акробатикой и нижним брейком, я 
победил, и получил кличку "Калинка-малинка" за это, вот что значит русская школа 
народных танцев! 

 
50. Алексей Васильев 20.04.2020 г. 

Солдаты 

Пришедшие на первый курс училища солдаты были немного старше нас по возрасту, 
но не это было их самым основным отличием. Среди нас тоже были перешедшие с первых 
курсов институтов и университетов постарше ребята. Основным отличием была 
прошедшая ими подготовка в армии, где еще в более жестких условиях постигались 
тонкости армейской службы. Таких ребят мы насчитали восемь на курсе, а в нашей группе 
оказалось двое. Мы настороженно относились к ним с самого начала, как и к любым 
назначенным командирам.  

Сашу Демушкина сразу поставили командовать отделением как прошедшим учебку. 
С одной стороны, мы не имели опыта службы до поступления в училище, а с другой, 
муштра, дедовщина и прочие армейские прелести, в училище не практиковались в полную 
силу. Все же, постижение наук и формирование высококлассных специалистов было 
приоритетным. Первые месяцы Демушкин гонял нас достаточно жестко по сравнению с 
другими командирами отделений. Запомнилась уборка закрепленной за нами территории 
поздней осенью без инвентаря: мокрую, с грязью, пожелтевшую листву собирали голыми 
руками в кучи, а в листве попадались куски битого стела время от времени. Позднее 
командиром отделения стал более успешный по учебе курсант Леша Кортенок.  

Вторым солдатом в нашей группе был Саша Слободчиков. Вначале наши отношения 
также складывались непросто, было несколько конфликтных моментов (мы даже 
додумались плеснуть Саше чернил в сапоги в качестве мелкой пакости в ответ на какую-
то по-нашему мнению несправедливость, ему пришлось менять черные портянки по 
нескольку раз в неделю в течении нескольких недель), но совместное занятие спортом в 
дальнейшем сблизило нас. 

 А однажды, когда мы в чипке не дали оному старшекурснику с другого факультета 
купить себе выпечку без очереди, нам была назначена стрелка на полосе препятствий 
после ужина. Пошли мы туда втроем и тогда нам повезло, поскольку старшекурсников 
пришло около 10 человек, нас там хотели просто проучить, но Саша узнал в одном из 
ребят своего приятеля, чем спас нас от избиения, так что дрались тогда один на один и 
конфликт исчерпали. Еще запомнился наш экзамен по тактике, к которому приходилось 
брать учебники с грифом секретности на короткое время. 

 Цифр в нем было очень много, практически нереально все запомнить, шпаргалки 
готовить было также нельзя. Саша Слободчиков перед экзаменами в назначенном 
кабинете вместе с нами проложил провода между паркетными плашками елочкой и вывел 
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их за пределы экзаменационного кабинета. Там установили микрофон. А наушник 
прикрепляли к внутренней стороне манжеты рукава куртки х/б, у сгиба кисти, провода от 
которого шли вдоль рукава к плечу,  далее вниз вдоль тела и ноги до каблуков сапог. На 
каблуках у нас были подковы, которые и являлись контактом с проводом на полу, тот 
закреплялся на вбитом в пол гвозде. Преподаватель, зайдя на экзамен, передвинул столы, 
так что пришлось некоторое время как бы невзначай двигаться к гвоздям перемещая стол 
со стулом. Как только контакт устанавливался, начиналась диктовка из коридора в 
микрофон ответа на экзаменационный вопрос. Его можно было либо громко зачитать 
после вытаскивания билета, либо передать с выходящим с экзамена предыдущим 
товарищем. Когда Саша на экзамене сообщил запас хода по гусеницам какого-то танка 
страны вероятного противника, его вооружение и характеристики, экзаменатор сказал что 
удивительно, как можно так точно все помнить по такому количеству разнообразной 
техники. Саша сказал: "Ничего удивительного, я в армии до этого служил!" Почему-то 
этот аргумент был принят экзаменатором безоговорочно. 

 
51. Алексей Васильев 21.04.2020 г. 

Категория С 

Недавно, обновив в очередной раз водительские права, которые выдают на 10 лет, 
увидел на обратной стороне расширение категорий транспорта, которым мне разрешено 
пользоваться. В том числе и категория "С", в нее добавлена "С1". Получали мы ее на 
третьем курсе училища, о чем подсказала фотография с видом Парадной улицы, на 
которой наша группа, сидя в открытом кузове грузовика, сдает экзамен на вождение, 
перебираясь по очереди из кузова в кабину на место водителя и выполняя ряд 
необходимых маневров. Этому моменту предшествовала почти полугодовая 
теоретическая подготовка на кафедре в здании 2-го факультета.  

Мы очень скрупулезно изучали матчасть, разбирая грузовик по частям: двигатель 
внутреннего сгорания, поршни, НМТ (нижняя мертвая точка), ВМТ (верхняя мертвая 
точка), КПД (коэффициент полезного действия), карбюратор, схема внутреннего строения 
которого говорила о достижениях начертательной геометрии и возможности представлять 
детали в объеме по чертежам, система питания, охлаждения, ходовая часть и т.д. Эти 
знания позднее пригодились на первом году офицерской службы под Новосибирском, где 
мы с Сашей Самодовым купили Жигули "копейку" на двоих и перебрали вручную 
двигатель. А водительские навыки в училище, наоборот, нам не давали: за все время 
обучения вместо положенных 10 часов практики вождения получилось от силы 2 раза 
минут по 15 на человека вокруг Некрасовского рынка, где надо было смотреть в оба и не 
задавить какую-нибудь бабушку, они непрерывно и непредсказуемо пересекали проезжую 
часть во всех направлениях и с разными скоростями - тоже знали,  что за рулем военные 
водители-убийцы.  

Выдачей топлива на обучение вождению заведовал прапорщик, который ходил по 
училищу характерно двигая правой рукой, как будто переключал рычаг скорости передач 
со второй скорости на третью и обратно. В общем, экономили на нашем обучении 
вождению, бензина было мало в пересчете на заложенную на каждого водительскую 
практику. Тем не менее, практически все, кто хотел, сдали, выполнив самые простые 
действия: завести двигатель, отъехать от края проезжей части по прямой и 
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припарковаться. Ну, может, светофор или поворот еще попадется по пути во время 
вождения. Никаких троганий с места в гору, "тещиных карманов", движений задом. Об 
этом событии и свидетельствовали наши молодые, радостные лица на фотографии с 
грузовиком. После того, как нам выдавали права категории С, произносили еще и 
напутственные слова: "Теперь можете ездить, только в поле, только по прямой и недолго!" 

 Это напутствие у меня сбылось уже после ухода из армии, когда я открывал 
категорию В у себя на аэродроме в Гатчине. А теорию вообще сдавать не надо было. 
Время от времени, проверяя документы, инспектора ГИБДД с удивлением читают: Стаж 
вождения... с 1983 года. 

 
 
 
 
 
 

52. Алексей Васильев 22.04.2020 г. 

Таврик 

Таврический сад, он же бывший Городской детский парк с памятником пионерам-
героям у пруда, разбитый в английском стиле рядом с Таврическим дворцом, 
противоположной от дворца стороной упирался в наше училище и тесно связан с ним не 
только физически, но и ментально, присутствуя  в памяти выпускников, будучи немым 
свидетелем ежедневных событий, периодических мероприятий и спортивных 
соревнований, историй индивидуальных и групповых.  

Он любезно предоставил нам место для принятия Военной присяги, где мы с 
нашими родственниками и друзьями были свидетелями перехода от гражданской жизни к 
военной, это событие запечатлено на фотографиях у каждого из нас. Столетние деревья 
слышали голос каждого из нас и многих других присягавших на верность Родине 
товарищей в тот день. А по субботам и воскресениям, когда не было учебных занятий, сад 
с радушием принимал нас на футбольном поле или предлагал побегать по удобным 
извилистым дорожкам вокруг пруда. Этот сад был отдушиной, альтернативой и даже 
утешением, если тебя не отпускали в увольнение.  Там мы не только бегали дистанции в 1 
км и 3 км на время, но и 10 км с полной выкладкой, таща на себе товарищей, форму и 
оружие. Он помогал отстающим, задыхающимся от нехватки кислорода в легких, 
порывом свежего ветерка, придавая дополнительные силы, открывая второе дыхание, 
убирая привкус железа во рту.  

А, помните, как нас подняли по тревоге и в противогазах заставили строем бежать 
вокруг Таврического сада? Наиболее предприимчивые курсанты отвинчивали шланг 
внизу от коробки с углем, пряча его в подсумке, и дышать тогда можно было значительно 
легче. Или можно вставить между скулой и маской противогаза какой-нибудь предмет, 
например, спичечный коробок, и тогда можно и дышать свободно и окуляры не 
запотевают. Да, с запотеванием окуляров противогаза во время бега, особенно в холодное 
время, проблема, в тот раз Гоша Мусиенко обнял столб недалеко от бокового входа в сад 
на Таврической улице. Там вообще несколько человек подряд упало: я видел перед собой 
спины товарищей во время бега, плотный строй стал вдруг редеть и я в последний момент 
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отскочил в сторону не споткнувшись об упавших и не попав головой в столб, хотя тоже 
практически ничего не видел из-за запотевших окуляров.  

Был период, когда и наш курс и курс Строительного училища, находящегося также 
рядом с садом на Захарьевской улице, во время бега на утренней зарядке при встрече 
громко приветствовали друг друга. После нескольких месяцев таких приветствий нам 
командиры приказали больше не шуметь так сильно из-за жалоб проживающих в 
соседних домах жителей. Такая же жалоба из-за шума поступила после того, как к нам на 
должность зам начальника училища из ГСВГ (Германии) приехал полковник Скобельцин, 
он решил устраивать салюты перед отбоем в училище.  

И нет теперь на карте на Таврической улице танцевального зала ГВС, где 
периодически возникали конфликты между курсантами разных училищ, куда наши 
курсовые офицеры бежали нам на помощь и готовые драться за своих курсантов. 

Таврический сад помнит все эти события и всех нас, храни его Бог!           
 
 
 

53. Алексей Васильев 23.04.2020 г. 

Химзащита 

Одним из предметов, который отличает гражданский ВУЗ от военного, был ЗОМП 
(защита от оружия массового поражения). Точное название уже позабылось, да напомнил 
наш однокурсник Юра Караулов. Вел этот предмет бордоволицый заматерелый полковник 
Руденко с характерным ожогом от иприта на ладони, что было модно тогда делать в 
химвойсках, начинал занятия с фразы "Тема та же, схема та же!" И дальше мы 
углублялись в концентрические круги, расходящиеся от эпицентра ядерного взрыва, 
особенно беспокоил черный, в котором практически не было шанса выжить.  

Помню, в зимних лагерях, когда мы шли по утоптанной тропе в колонну по одному 
по редколесью и отрабатывали команду при ядерном взрыве: "Вспышка слева!" и 
"Вспышка справа!", все по команде падали не как положено, ногами к взрыву, а прямо на 
утоптанную тропу, поскольку совсем не хотелось проваливаться в снег, а потом 
выбираться из него обратно на тропу. Противогазы и ОЗК (общевойсковой защитный 
комплект) входили в наш обязательный комплект обмундирования и снаряжения. Правда, 
ежедневно носить все это не было необходимости, все лежало по зеленым матерчатым 
сумкам с лямками через плечо или петлями к ремню.  

Применяли все эти средства защиты только во время занятий, на тренировках, во 
время внезапных тревог, на выездах в летние и зимние лагеря. Противогазы были 
индивидуальные, мы их предварительно подбирали по размерам, лица-то разные. А для 
проверки правильности выбора своего размера в районе полосы препятствий у главного 
корпуса поставили палатку, наполнили ее хлорпикрином и по очереди стали заводить 
курсантов на 15 секунд. Если противогаз выбран и надет правильно, все нормально, но 
были и промахнувшиеся с подбором курсанты, они пулей вылетали из палатки и слезы 
ручьем лились из глаз. 

Хорошо что всякие нервно-паралитические, удушающие, кожно-нарывные газы 
остались только теорией. В голове осели зарин, зоман и фосген с запахом прелого сена, и 
то только из чувства самосохранения.  
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А чего стоит дегазация, дезинфекция и дезактивация - так и представляется танк, 
который моют со всех сторон швабрами, окуная их в ведро с раствором! Во время летних 
лагерей нас учили правильно надевать ОЗК: "Плащ в рукава, чулки, перчатки одеть, 
Газы!", с характерным мягким "Г",  и снимать его, отступая каждый раз на шаг назад от 
снимаемых предметов комплекта, а для устрашения мазали напалмом плащ сзади, 
поджигали, и надо было горящего товарища взять за руку, взвалить на спину, пронести 
некоторое расстояние и уже потом можно уронить на землю и загасить пламя. Так и вижу 
на фото ухмыляющуюся физиономию Вовы Бутузова в горящем плаще, которого тащит 
на спине улыбающийся Саша Плешков в очках, а на заднем фоне суровый усатый майор 
Гуменюк с факелом в руке. Весело нам, видите ли! Вот так мы провели тем летом. 
 
 
 
 
 
 
 

54. Алексей Васильев 24.04.2020 г. 

Дискотека 80-х 

Связи с внешним миром, особенно в первое время на казарменном положении, 
катастрофически не хватало. Вчерашних десятиклассников, которым мир только начал 
открываться в полной красе по мере взросления и самостоятельных действий, вдруг взяли 
и одели в одинаковую форму и заперли в казармах, лишив полноценного общения с 
прекрасным полом.  

В первые увольнения всего на несколько часов из училища, мы поняли цену свободы 
и как ей можно и нужно распоряжаться, считая каждую минуту, впитывая эмоции, запахи, 
события, которые позднее можно вспоминать и смаковать в ожидании следующего 
выхода за пределы училища. Особой популярностью среди курсантов пользовались 
Дворцы культуры (ДК), коих было в предостаточном количестве по городу, и в которых 
на танцы собиралась молодежь, в основном, в выходные дни. Танцевали быстрые и 
медленные танцы под популярную в то время музыку, знакомились и просто отрывались 
от армейской обыденности. 

 Самыми популярными местами в наше время были: ДК им Ленсовета (на 
Петроградке, там зачастую проходили еще и концерты популярных групп), ДК связи (на 
Мойке, перестроенный из немецкой церкви), ДК Газа (на Стачек, рядом с Кировским 
заводом), ДК Горького (у Нарвской, с большими концертными залами на нескольких 
этажах), Дом Молодежи (на Васильевском острове), ДК Крупской (на Елизаровской) и т.д. 

 Везде была своя специфика и контингент немного отличался, а в каких-то местах 
мы периодически конфликтовали то с моряками, то с курсантами других училищ, к 
которым эти ДК были ближе расположены, или они считали это своей территорией. В 
танцевальном зале ГВС, например, мы часто конфликтовали с ребятами из Строительного 
училища, которое также недалеко было расположено от нас. В то время билет на 
дискотеку в ДК Горького стоил 1 рубль для курсантов, а для солдат 50 копеек. У меня как-
то не хватало на билет и я попросил солдата купить мне билет, а когда проходил через 
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бабушку-контролера, она сказала: "У тебя билет не тот". Я ответил: "Какой продали в 
кассе, с таким и иду", хорошая тогда дискотека была! Мы с первыми аккордами 
танцевального вечера в 19:30 выходили в центр зала и начинали танцевать, потом на 
танцпол прибывал и прибывал народ, а к концу вечера в 23:00 был полный разгар, очень 
не хотелось расходиться.  

Если удавалось с кем-нибудь познакомиться из девушек, записывали номер 
телефона и созванивались позднее, встречаясь на улице или в общежитии. Помню, 
возвращаюсь в училище после танцев, заглядываю в группу программистов, а там на 
кровати Саша Самодов с братом-близнецом какую-то программу пишут и громко спорят, 
тут же разломанный батон белого хлеба. Тоже неплохо время проводят! 
 
 
 
 
 
 
 
 

55. Алексей Васильев 27.04.2020 г. 

ПЛО 

Эту аббревиатуру ПЛО (П...ц летнему отпуску), как и ПЗО (П...ц зимнему отпуску), 
мы начали применять с отпуска на первом курсе, возможно, ее просто передали нам 
старшекурсники, но прижилась она сразу, тем более, что было сразу понятно о чем идет 
речь. Это касалось каждого настолько сильно, что уже на 3-м курсе мы с Юрой Любаевым 
нарисовали картинку, где были изображены 2 руки, разрывающие цепь с кандалами, а 
между разорванными звеньями цепи и ЛВВИУС-31 поместили надпись ПЛО, сделали 
трафарет, и черной краской с тампоном на белых майках стали штамповать желающим 
этот рисунок, помечая и приглашая стать членом клуба.  

Курсанты, которых оставляли на часть зимних или летних каникул условно делились 
на несколько категорий. Первая: "академики" - это должники по учебным предметам и 
получившие "неуд"  на экзамене во время сдачи очередной сессии. Их оставляли на 
пересдачу, тем более, что преподаватели продолжали работать на кафедрах и принимать 
должников. Были сложные предметы, например, ТОВТ (Теоретические основы 
вычислительной техники), экзамен сдавали на 3-м курсе, все дело было в преподавателе, 
который по 12-15 двоек ставил на группу во время экзаменов, причем выслушивал ответ 
на вопрос в билете без единого комментария с каменным лицом и в конце произносил: 
"Экзамен окончен, оценка неудовлетворительно!" и пересаживался к следующему 
курсанту.  

Наш начальник курса прибежал на экзамен после кучи двоек еще с одним 
преподавателем, который стал параллельно и быстро принимать экзамены у оставшихся и 
ставил им хорошие оценки. По училищу даже байка ходила: Если сдал ТОВТ, можешь 
жениться.  Я сдал этот предмет с первого раза, а мой товарищ и со второго не смог, так я 
пошел сдавать за него по его зачетке и едва-едва сдал на "три" на третий раз. Хоть лица у 
нас и разные, но все в одинаковой форме ходили, подмену не заметили.  
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Вторая категория: "олимпийцы" - это отстающие по физической подготовке 
курсанты, которых таким образом наказывали. Надо было определенное количество раз 
подтянуться, сделать подъемы с переворотом на перекладине и пробежать дистанцию 1 км 
на время. За время отпуска вряд ли можно было исправить это отставание, но задержать 
на несколько дней могли, чтобы стимулировать отстающих на следующий семестр.  

Третья категория, куда и я относился, была "декабристы" - это те, кто получал 
всякие взыскания за мелкие нарушения, пререкания с командирами, борцы за правду и 
несправедливость. Таким помимо текущих нарядов вне очереди, к отпуску давали 
определенный фронт работ, мы их еще аккордными называли, по выполнению которых 
можно было поехать в отпуск.  

Помню, курсовой офицер Козьма нам вместе с Вовой Колотушкиным определил 
большой участок паркетного пола, который надо было стеклами отскоблить от мастики. 
Вместо предполагаемых нескольких суток мы все сделали за один день, Козьма не хотел 
нас так рано отпускать, но мы надавили на совесть и слово офицера, он согласился, не 
добавив нам еще работы. И вот, в парадной форме, с дипломатами в руках, уже поздно 
вечером, мы вырвались из училища в свой летний отпуск почти на месяц - свобода! 

 
 
 
56. Алексей Васильев 28.04.2020 г. 

 

Боевой листок 

Еженедельный выпуск боевого листка каждой группой было обязательным ритуалом 
в течении всего времени обучения в училище. Для этого в каждой группе были назначены 
редакторы боевого листка, в обязанность которых и входило собирать материалы, писать 
и редактировать статьи и отвечать за содержание и оформление.  

Готовый боевой листок форматом А4 вывешивался на доске объявлений в 
предназначенном для этого месте в прозрачный пластиковый карман. Пять одинаковых 
карманов по количеству групп располагались внизу доски объявлений и все желающие 
могли посмотреть что делалось в других группах в течение прошедшей недели. Пустые 
бланки с красной рамкой и отпечатанными в типографии словами "Боевой листок" 
хранились у офицеров курса и выдавались нам для написания нового боевого листка, 
который и заменял предыдущий на доске объявлений. Зачастую мы украшали боевой 
листок каким-нибудь рисунком, сценкой из жизни курсантов группы, иногда 
юмористического содержания.  

Я был таким редактором боевого листка в своей группе, за время учебы научился 
быстро выпускать боевой листок, минут за 15 на старших курсах. Для этого надо было 
писать размашисто крупными буквами, не жалея ограниченного контуром пространства, 
перемежая текст еще более крупными цветными заголовками или каким-нибудь 
рисунком. Конечно, никакого отношения такие листки у нас к боевым действиям не 
имели, название взято из армейской практики военного времени для поддержания духа 
бойцов. А несколько раз мы даже выпускали по своей инициативе стенгазету, на ватмане 
полного формата, с красками, гуашью, плакатными перьями и красиво выполненными 
рисунками. Рисовать умели многие, поэтому получалось красиво и красочно, с юмором и 
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стихами. За все время учебы мы сделали несколько таких стенгазет, которые пользовались 
успехом.  

Эту практику больших рисунков на ватмане мы использовали и для занятий 
культуризмом: я рисовал, а Вова Колотушкин подписывал плакатным пером мышцы и 
упражнения на их накачку. Впоследствии, на защите диплома, у нас было по несколько 
схем на ватмане, я чертил линии схем пером с черной тушью, а Вова писал текст, включая 
пояснения в штампе схемы справа внизу. Будучи редактором боевого листка, мне удалось 
однажды выпросить увольнение с ночевкой у командира курса, я сказал что мне нужно 
купить аэрограф. Что это такое я представлял слабо, а начальник курса, скорее, еще 
меньше. Да и не погуглить было тогда, так что уловка удалась. На его вопрос по приходу 
из увольнения: "Ну что, купил?", я ответил: "Нет, обойдусь рейсфедером". Ну хоть пару 
слов непонятных выучил, и то неплохо! 
 
 
 
 
 
 
 
 

57. Алексей Васильев 29.04.2020 г. 

Лагеря 

Лагерей у нас было два - зимний и летний. Только мы стали понемногу забывать 
курс молодого бойца при поступлении в училище на полигоне Академии связи в районе 
Парголово, как нас отправили туда в зимний лагерь. Было холодно, много наших 
товарищей отморозили носы и уши, особенно тех, кто приехал учиться с Юга. А на 
тренировках с противогазами еще и щеки отморозили от холодной резины. У меня 
кончики ушей и носа до сих пор реагируют пощипыванием на морозе от 10 градусов и 
ниже, не заметил тогда вовремя и не предотвратил обморожение, хотя в этом климате 
живу со школы.  

Были занятия по топографии, похожие на спортивное ориентирование, надо было 
искать последовательно буквы на деревьях, находящихся друг от друга на приличном 
расстоянии, бежали по выданному маршруту отделениями с компасом и в полном 
обмундировании, да еще с рацией, которая весила прилично. Нес ее тогда Саша Денисьев, 
не самый худой наш товарищ, при беге через замерзшее озеро, покрытое снегом по 
колено, провалился вместе с рацией, в полутьме видим только как антенна из 
сочлененных сегментов на метр вверх торчит, пришлось быстро вытаскивать всем 
отделением и бежать дальше, нормативы на время были и зачет по последнему.  

Вечерами, в деревянных бараках с отоплением, по несколько групп вместе, 
обменивались впечатлениями, сушили форму, готовились к следующему дню, ходили в 
нижнем зимнем белье и слушали свежие песни Ю.Антонова из альбома "Двадцать лет 
спустя", к концу зимних лагерей все слова этих песен знали наизусть: "Мне оставив осень, 
ты улетела в лето...". Наш летний лагерь проходил позже в тех же местах и был намного 
комфортнее: мы уже все знали, погода отличная, солнце, только комары вечерами 
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доставали: на одном из вечерних собраний с курсовым офицером Волгой мы с Лешей 
Кортенком соревновались кто больше набьет комаров пилотками, больше двух сотен 
тогда собрали в кучку.  

На занятиях по военному делу наше отделение должно было рассчитать нужное 
количество тротила для подрыва нескольких берез разного диаметра. Все делали по науке, 
выдали нам вычисленное количество взрывчатки и фитили определенной длины, все 
получилось, рвануло знатно. 

Да и к спортивному ориентированию мы были подготовлены летом значительно 
лучше: на спичечном коробке нашего командира отделения уже была написана 
последовательность нужных букв, поэтому мы организованно стартовали, а когда уже нас 
не было видно, не стали бежать по маршруту, а пошли купить что-то поесть в киоске (мне 
тогда еще мысль пришла в голову: зачем нам платить за еду, если у нас автоматы в руках, 
и так дадут поесть), выждали некоторое время, затаились недалеко от финиша, закатали 
рукава и расстегнули верхние пуговицы гимнастерок, чтобы правдоподобнее изобразить 
долгий бег и по одному, с небольшим отставанием друг от друга по очереди 
финишировали. В норматив уложились! 
 
 
 
 
 

58. Алексей Васильев 30.04.2020 г. 

ППЛС 

Пункт приема личного состава (ППЛС) мы полноценно развертывали на третьем 
курсе нашего обучения в училище, за городом, на территории полигона Академии связи. 
За что наш курс был удостоен такой чести, т.е. отвечать за развертывание ППЛС, не 
берусь сказать, но преимущества явно были: во-первых, мы приобрели еще один военный 
навык, а во-вторых, нас не "припахивали" в это время на другие работы, где требовалась 
рабочая сила. Элементы ППЛС хранились в грузовиках и в прицепах, которые находились 
в автопарке, охраняемые часовым круглосуточно, пост номер два караульной службы 
училища.  

Вся эта техника и части ППЛС в разобранном виде ждали команды для перемещения 
в заданное место и быстрого развертывания. И вот этот момент наступил, нас погрузили в 
закрытые тентом грузовики, где мы расселись по скамейкам вдоль бортов, с оружием, и 
поехали за город. ППЛС предназначен для мобилизации населения в периоды объявления 
военного положения, а у нас была просто тренировка.  

Есть несколько вариантов его развертывания и комплектация зависит от конкретной 
задачи, необходимой пропускной способности и выделенного для этого времени. В общих 
чертах, нужно принять определенное количество гражданских - призывников потоком, 
провести их медицинский осмотр, одеть и выдать оружие, т.е. сформировать несколько 
воинских подразделений. Сам мобильный пункт приема представляет их себя палаточный 
городок, где каждая палатка имеет свое назначение: для регистрации прибывающих, для 
медицинского осмотра, для выдачи экипировки, отдельно для солдат и для офицеров. 
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Прямо у дороги, к которой прибывают машины с призывниками организовывается 
пункт встречи пополнения (ПВП), а в глубине, после осмотра, оформления и экипировки, 
пункт питания. В нашем случае это полевая кухня. Палатки все разные по размеру и 
назначению, разделены внутри секциями, оснащены полками с обмундированием и 
снаряжением, которое постоянно пополняется по мере выдачи. Этакий военный Kanban 
(или JIT - justintime).  

Наше отделение как раз и разворачивало многометровую палатку экипировки, 
забивая колья в растяжки кувалдами, высотой более 2-х метров, с отдельными секциями, 
стойками и двухъярусными стеллажами внутри. Выстроили мы весь городок за несколько 
часов и после, уставшие, расположились недалеко от полевой кухни группами, с горячим 
питанием, разложенным по котелкам и хлебом на плащ-палатках. Получился 
полноценный пикник на природе, с фотографиями на память и приятными 
воспоминаниями.     
 
 
 

59. Олег Лопато 21.06.2020 г. 

В июне 1986 года на следующий день после выпуска мы с моим другом Ромой 
Банниковым пошли (уже не помню зачем) на 31 кафедру. Оба такие красивые, в парадной 
форме, лейтенанты. Зашли в курилку у входа на кафедру. Только Рома закурил (он всегда 
говорил, что курить его научил Гоша Мусиенко), как в курилку вошел начальник 31 
кафедры полковник А.Ю.Беляев. Умный, спокойный, рассудительный с «кадетским» 
знаком. Он не вёл у нас занятий. Но почему-то нас знал. Улыбнулся на наши «Здравия 
желаю», пожал руку и пригласил присесть. Неторопливо прикурил, с удовольствием 
затянулся сигаретой, помолчал… а потом говорит: «Ребята, поздравляю вас с окончанием 
Училища, вы получили отличные знания, но… даже чтобы стоять на месте надо бежать! 
Если вы успокоитесь, то сразу отстанете в профессиональном плане. Учитесь всю жизнь и 
будете на острие! Желаю успеха!». Докурил, попрощался и вышел.  

Этот урок я запомнил на всю жизнь. И старался ему следовать. А вспомнил я 
сегодня о нём, когда наткнулся на фразу в воспоминаниях маршала Б.М.Шапошникова. 
Он писал, что в 1910 году его – свежеиспеченного выпускника Николаевской Академии 
Генерального Штаба  напутствовал профессор Данилов, говоря, что настоящая учеба 
начнется после окончания академии, и тот, кто остановится на тех знаниях, которые он 
вынес из академии, безвозвратно отстанет. 
 «Даже чтобы стоять на месте надо бежать!» - эта бессмертная истина.  

 

 
60. Андрей Петров 30.09.2020 г. 

 

В 90-х в ЛВВИУС уже командовал во всю Лигута С.Р. (будущий начальник ВАС) , 
изжил всех интеллектуальных офицеров с ключевых должностей, Вениаминова Виктора 
Николаевича доктора наук избрали депутатом и уволили из армии....   
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И был приказ по училищу на день связи собирать ветеранов ЛВВИУС по 
подразделениям и бухать ...  

Собрались главные в столовке нашей на первом этаже, были и бывшие ... после 3-4 
тоста Виктор Николаевич Вениаминов попросил разрешения откланяться ...  

А причина была в том , что в этот день он был приглашен на прием к Королеве 
Великобритании , которая гостила в Питере на судне Ее Величества у причала со стороны 
В.О. Нужно было время переодеться во фрак ...   

Я видел лица людей, провожавших Вениаминова с первого этажа столовки ...  
Гоголь курит на заднем дворе ... 

 
 
 

 

61. Владимир Кудлай 05.10.2020 г. 

 

Лейтенантский китель:)! 
 

Каждый курсант мечтает стать офицером:)! 
Два моих товарища со старшего курса Виктор А. и Александр К. успешно закончив 

училище пригласили меня и моего друга и однокурсника Петруху отметить это дело:)! 
И не где нибудь, а в самом сердце Ленинграда, на пересечении улицы Марата и 

Невского проспекта, в ресторане Невский. 
Мы с Петрухой прибыли в назначенное время в назначенное место в курсантской 

форме, а Виктор и Александр в офицерской. Уточню чем тогда отличалась курсантская 
форма от офицерской: 

фуражки отличались формой тульи и какардой , а также ремешком;кители погонами, 
покроем, кантом; 

брюки кантом( у курсантов его небыло). 
Встреча на Невском проспекте прошла тепло, с множеством поздравлений и 

комплиментов с обеих сторон. 
Как всегда нас ждал столик на втором этаже у фонтана, в ресторане это было уютное 

атмосферное место, оттуда легко было высматривать симпатичных дам. 
Вечер был в самом разгаре, когда вдруг у Петрухи родилась мысль, хоть на немного 

примерять свою мечту, офицерский китель с лейтенантскими погонами и офицерскую 
фуражку. Стали прикидывать по размерам и решили, что в шоу с переодеванием будут 
участвовать только Петруха со стороны курсантов и Александр со стороны офицеров, на 
меня китель Виктора просто не налез. 

За столиком царила восторженная атмосфера, Петрухе очень шёл китель и фуражка 
Александра, Петруха в этот вечер стал офицером, ну а принятое горячительное только 
увеличило количество эндорфинов в наших молодых организмах:)! 

Мы сидели в ресторане до упора. 
Когда официант сообщил о том, что ресторан закрывается, мы встали как по команде 

и кто в чем был, направились к выходу. 
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Петруха был наполовину офицером, Александр наполовину курсантом. 
Как здорово после приятного общения с друзьями выйти на улицу Марата, о которой 

сложено столько прекрасных песен:). 
Вдохнуть свежесть летнего июньского вечера в молодые прокачанные кроссами 

лёгкие и понять, что приключения только начинаются, а они действительно, только 
начинались:)! 

Оказавшись на улице, Александр забеспокоился о целости и сохранности свой 
новенькой лейтенантской формы и тому были основания. Петруха стоял на улице в толпе 
выходящих из ресторана без фуражки Александра. Александр, уже начав волноваться 
спросил Петруху, «А где.......фуражка Андрей». Петруха (Андрей) постарался разыскать 
фуражку на себе, но порадовать Александра было нечем. 

Первая мысль, которая пришла нам всем, «Забыли в ресторане». 
Петруха нырнул в ресторан и через 20 минут вышел ни с чем, фуражки не было........ 
Александр, спокойный от природы заволновался и приказал Петрухе на правах 

старшего по званию, вернуть недостающую часть мундира. 
Петруха всегда отличался изобретательностью и смекалкой, особенно по части 

организации досуга. Когда то мы с ним «случайно» присоединились к речной экскурсии 
на теплоходе на остров Орешек. Компания явно скучала и Петруха решил, что я дам 
концерт , что бы развеселить публику, но мне нужна была гитара. 

Поверьте, никто другой, на небольшом теплоходе не смог бы раздобыть гитару, да 
ещё и в хорошем игровом состоянии, а Петруха смог, когда я спросил, где он ее взял, он 
ответил: «в машинном отделении....». Концерт получился отменным, после этого 
приключения я Петруху стал называть Продюсер, а он меня Троюродным братом 
Александра Розенбаума. 

Так вот продюсер включил, на сколько смог в этот вечер свои продюсерские 
извилины и соколиным глазом наметил фуражку, которую он раздобудет для своего друга 
Александра, взамен утраченной в чреве ресторана. 

Явно недавно сшитая фуражка с высокой тульей красовалась на мощном затылке 
двухметрового майора Воздушно Десантных Войск, который ничего не подозревая 
общался со своей девушкой, наслаждаясь Ленинградской белой ночью после выхода из 
ресторана Невский. 

Для меня до сих пор огромная загадка, почему Петруха для лейтенанта Александра 
выбрал фуражку с голубым околышем ( мы носили фуражки с чёрным околышем), но 
именно ее и выбрал продюсерский инстинкт Петрухи, взамен утраченной. 

Не долго думая, в баскетбольном прыжке сзади-слева от майора, как бы давая 
подзатыльник этому здоровяку и этим показывая, превосходство войск связи даже над 
ВДВ, Петруха послал фуражку майора метким движением прямо в руки Александру. 

Все произошло неожиданно для всех, я в этот момент, как обычно наигрывал на 
гитаре, так как взял ее с собой и наблюдал за происходящим. Рядом со мной напевая стоял 
лейтенант Виктор. 

Майор ВДВ обалдев от неожиданного подзатыльника, вцепился в Петруху 
потребовав объясниться, иначе будет дуэль. Петруха не собирался объясняться, он стал, 
как настоящий рукопашник, освобождаться от захвата этого бугая, «началось» подумал я. 

Петруха неистово сражался с Глыбой десантных мышц и все окружавшие эту дуэль, 
негласно приняли правило «один на один». Майор изредка отбрасывал Петруху мощным 
ударом в корпус, на что тот отвечал быстрой серией хуков и других боксерских примочек. 
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В это время, девушка майора, будучи далеко не в начальной стадии опьянения и не 
проявляя волнения за своего спутника, подошла ко мне и попросила исполнить на гитаре 
песню «У беды глаза зелёные»...... 

Я пытался наиграть на гитаре эту песню, внимательно наблюдал за развитием 
поединка. 

В какой-то момент, я боковым зрением заметил бегущего вдоль улицы Марата к 
месту поединка мужика, кричащего я убью тебя лейтенант, в голове промелькнуло, «двое 
в драку, третий в ср@ку», и перехватив гитару в левую руку, как перед броском гранаты 
перехватывают автомат, я послал гранату своего правого кулака в ухо мужику,бежавшему 
на подмогу майору, дерущемуся один на один с Петрухой. 

Мужик закрутился вокруг своей оси как ядро в Бородинской битве и упал навзничь 
лицом вниз прямо на разделительной полосе посредине улицы Марата, повезло, что тогда 
на улице почти не было транспорта. 

Как только мужик был локализован, я, опять же хорошо развитым боковым зрением, 
увидел приближающиеся к месту битвы 4 Уазика ДНД ( добровольная народная дружина), 
(в те времена ДНД помогали милиции поддерживать порядок на городских  улицах) 
видимо сотрудники ресторана быстро среагировали на происходящее и позвонили куда 
надо. 

Нас в училище четко учили, делай, но не попадайся:)! 
Я подбежал к разъярённо-разгоряченному Петрухе, и предложил «делать ноги», 

причём по быстрому, но......дуэль есть дуэль. 
В микросекунды, я принял решение используя толпу зевак, как препятствие для 

ДНДэшников, бежать в сторону метро Владимирской. 
За мной гнались до вагона метро, так быстро я не бегал никогда, при этом это был 

бег с препятствиями, по дороге мне пришлось перепрыгнуть через бабушку, которая 
недоумевая в самый последний момент пригнула голову и только захлопнувшиеся двери 
вагона метро, спасли мою свободу, я сидел в полупустом вагоне и думал 

«Вот это приключение»!!!! 
Когда открылись двери поезда и я стал выходить, глаза мои полезли на лоб, в вагон 

заходил Лейтенант Виктор.......Как он там оказался быстрее меня? Почему именно там 
заходил в вагон ? 

Это было загадкой, которую до сих пор не разгадал никто, даже он сам. 
Когда я шёл от метро, к родному училищу, пошёл тёплый летний дождик, внутри 

меня шла война между спокойствием от того что сам ушёл от погони и беспокойством за 
друзей, которые скорее всего не ушли. 

Уже сидя в кровати, перед тем как вырубиться, я услышал, что позвонили 
дневальному и сообщили о случившемся.  

После того как ДНДэшники начали погоню за мной, Петруха продолжал дуэль с 
Майором ВДВ. 

Александр надеялся получить свою фуражку и китель обратно, но не мог этого 
сделать, так как китель с документами Александра,  спаринговал на Петрухе. 

ДНДэшники схватили Петруху, остановили разъярённого майора, и попытались 
задержать Александра, раскрывшего свою причастность. 

Они не знали, что Александр является чемпионом училища по бегу. 
Александр вырвался и побежал, его преследовали на уазиках, так как бегом догнать 

было нереально. 
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Когда уазик настигал его, и из него выпрыгивали дндшники, Александр менял 
направление бега и они снова вынуждены были прыгать в лениво разворачивающийся 
уазик. 

Но силы были не бесконечны, Александр устал от этого долгого кросса и нырнул во 
двор, во дворе увидел лавочку и кусты, нырнул под лавочку и тяжело дыша затаился. 

Дндшники прочесали все подъезды и никого не найдя возвращались с негодованием 
в свои уазики но один из них, видимо почуяв присутствие Александра двинулся 
медвежьей поступью в сторону скамейки, где затаив дыхание, как загнанный зверь, 
готовился к очередному броску Александр. Поединок с приближающимся охотником 
длился несколько секунд, Александр принял решение, что раскрыт и, вспомнив старт на 
стометровке, ринулся из под скамейки в соседний двор. 

Пробежав ещё несколько дворов, Александр почувствовал, что сил осталось ещё 
шагов на 10, перепрыгнув через что то, упав куда-то, он просто заснул в изнеможении 
прижавшись щекой к чему то твёрдому. 

Он проснулся от Сильного озноба, который пронизывал все тело, рука на которой 
были часы затекла и он с трудом смог рассмотреть часы, которые показывали 4 30, шёл 
дождь. 

Александр приподнялся и обнаружил, что лежит на крыше гаража, стоящего во 
дворе-колодце, он собрался с мыслями и пошёл пешком домой. 

Петруху, схватили как Лейтенанта Александра, так как в кителе на Петрухе были 
документы Александра и отвезли в комендатуру. 

Утром за ним приехал курсовой офицер нашего факультета. 
История для всех участников закончилась без больших проблем, но нервы им 

потрепали. 
В памяти осталось много загадок и воспоминаний о бурной молодости. 
Но главная загадка, так и не разгадана до сих пор. 
«Привет Кудлайчик», сказал лейтенант Виктор оказавшись непонятно как, так 

быстро на станции Метро Чернышевская , зайдя в вагон в тот момент, как я из него 
выходил....... 

 
 

62. Олег Лопато 05.10.2020 г. 

1001 ночь 

Это праздник тысяча и одной ночи мы праздновали на третьем курсе.  
Стоял прекрасный теплый Питерский летний вечер.  
Курс построили на вечернюю поверку перед нашей казармой. Помню мы спели гимн 

СССР. 
И такое было ощущение праздника, слегка поднятое белым сухим вином, что 

многим хотелось не спать. А дерзать. Творить, срыватся, буквально, с простыней, 
бессонницей (это не пр нас) рваных… ревнуя к Копернику… 

 В общем, хотелось Праздника. 
Поэтому в нашей 315 группе ряд курсантов, которым Праздника хотелось больше 

всех, связал несколько простыней, привязал этот жгут к кровати и по нему, держа уголок, 
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(поскольку физподготовка на 31 курсе всегда была на высоте… ну, как минимум мы 
опережали 21 курс) спустились на благословенную землю улицы Парадная. 

Несколько человек остались в комнате ( надо было кому-то прикрывать остальных, 
если бы ушла вся группа – это был бы скандал!). До последнего лежал на койке курсант 
Игорь Волчатов, провожая взглядом одного за другим наших «десантников». Но и он не 
выдержал и издав фирменный возглас «Абуфф!» и показав идеальный уголок, спустился 
вниз.  

Вася Василюк надел на китель олимпийку и по его словам сразу же превратился в 
гражданского (правда, в военных брюках и ботинках). Так сытая лиса прячет в пустой 
клетке кусок мяса: «закопает» и уже не обращает на него внимание. А говорят, что 
условности есть только в театре!) 

Вся группа «альпинистов» дружно направилась к мостам с целью их развести. И 
разводили и сводили их до утра. 

А под утро они свистнули снизу, получили заветный жгут и бодро вскарабкались по 
нему наверх. 

Отсутствие прошло незамеченным благодаря товарищам.  
 

 

63. Олег Лопато 06.10.2020 г. 

Последняя в училище свадьба курсанта 315 группы. 

 

На нашем 31 курсе по выпуску было уже много женатых парней. У некоторых уже 
были детки. В нашей пятой группе первым женатым курсантом был Игорь Полывян. 
Правда он женился ещё перед поступлением в ЛВВИУС и у него уже родилась дочка, к 
которой он регулярно ездил по выходным.  

За пять лет женились многие. А вот последним курсантом, справившим свадьбу, 
будучи курсантом, был Володя Шамарин. Свадьба была сыграна в феврале 1986 года в 
одном из ресторанов Ленинграда и на неё была приглашена вся наша группа. 

С его невестой я лично познакомился при необычных обстоятельствах. Дело в том, 
что молодые растущие организмы курсантов 31 курса очень любили молоко и свежие 
батоны (в Ленинграде их традиционно называли «булка»). Поэтому в одно увольнение я, 
как часто бывало, пошёл в молочный магазин около Некрасовского рынка. Стою себе в 
очереди, никого не трогаю, смотрю в сторону прилавка. Вдруг ко мне подходит 
незнакомая девушка, берёт меня за рукав и тащит из очереди со словами: «Пойдём 
отсюда, здесь так противно воняет молоком!». А глаза её при этом смотрят не на меня и 
дергает она меня как-то рефлекторно. Но активно. Я был несколько обескуражен, как 
вдруг, к очереди подходит Вова Шамарин, обнимает её за плечи и говорит девушке: 
«Солнышка, отцепись от Лопатевича! Видишь, он какой-то озадаченный!)». Она 
оборачивается ко мне, одёргивает руку и делает удивлённые глаза. Для гражданских все 
военные в шинелях – одинаковые, как европейцы для японцев!)).  
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Кстати, с печалью должен отметить, что в СССР девушки, женщины и, особенно, 
бабушки отлично разбирались в воинских званиях, а ныне этот навык прекрасной 
половиной населения Свободной России утерян напрочь!((. 

Итак, февраль 1986 года, ресторан, свадьба Володи Шамарина и… Солнышка (да 
простит меня Вовина жена, забыл её славное имя!(. В зале вся 315 группа, свидетель – 
Саша Петухов. 

Это была замечательная свадьба, весёлая, неформальная, молодежная. Саша 
прекрасно справлялся с обязанностями свидетеля, поэтому когда украли невесту и (о, 
наивные) забежали с ней в дамский туалет, Саня, прямо, как Терминатор, железной 
уверенной поступью проследовал туда и невзирая на крики, визги и шум 
малосознательных дам, не охваченных свадебным празднованием, но по какой-то глупой 
случайности оказавшихся в туалете во время исполнения Саней своих обязанностей, 
выволок-таки за руку невесту из дамской комнаты и передал её счастливому жениху. 
 

 

64. Олег Лопато 06.10.2020 г. 

Общежития. 

 

Общежитие. Очень невоенное слово, только у Можайки, Военного Инженерного 
Строительного училища имени Комаровского и ВИФКа были свои общежития. У 
курсантов ЛВВИУС были казармы. Кстати, казармы Лейб-гвардии Преображенского 
полка! 

Но не могу сказать, что данное понятие было нам незнакомо. Какие только 
общежития мы не посещали за время учёбы: рабочие и студенческие (ВУЗов и Училищ). 

Проход в любое общежитие в СССР был сродни волнующему приключению, 
поскольку на вахте сидели Очень Бдительные женщины и бабушки, требующие оставлять 
документы и строго соблюдать время посещения. Поэтому практиковались нестандартные 
входы (за спиной, не дыша, двигаясь в такт вахтёрше, уходящей кого-то звать с поста) или 
альпинизм средней этажности с использованием водосточных труб и иных выдающихся 
элементов архитектурного стиля, коих в городе на Неве предостаточно.  

Однажды мы с Ромой Банниковым в спортивных костюмах добежали (километров 
пять в одну сторону, кстати) до одного из общежитий, хитро прошли вахту и там 
очаровательная девочка меня постригла. Да, это было в те времена, когда у меня были 
волосы!). («Как бежит время!, - сказал он и пустил в комнату солнечный зайчик своей 
головозеркальной поверхностью). Бедная девушка, она работала ножницами, мало того, 
что по нестандартному черепу, так ещё и по мокрым от пробежки волосам. Обалдеть. 
Молодость. Чего только не сделаешь для общения с прекрасным полом! 

В 1983-м году ночью на первое апреля в общаге Политеха какие-то шутники достали 
замоченное женское нижнее бельё из тазов в общей хозяйственной комнате и гвоздями 
прибили к стенкам коридора. А в 00:05 в дверь комнаты, где находились девчонки и наши 
парни, постучали (Питер, культура) и затем плеснули целое ведро воды с криком: «С 
Первым апреля!!».  



114 
 

Как-то раз Саша Петухов и Саша Власов были приглашены на дискотеку в общагу 
Бонча и прекрасно провели время, правда Власыч слегка не подрасчитал объём 
горячительного. Наши наших не бросают… и вот уже Саша Петухов быстро-быстро 
транспортирует Власыча, усиленно прикрывающего свой рот ладонью, в туалет. Заходят, 
а у военных что главное? Правильно: быстрота и натиск! Дёр за ручку кабинки, крючок не 
просто слетает, а отпрыгивает и наши парни устремляются в кабинку, сидящий на унитазе 
иностранный студент (сейчас его бы толерантно поименовали афроамериканцем)пытается 
закрыться руками… но Власыча уже не остановить!!!((  

Самым часто посещаемым мной, Гошей Мусиенко и Ромой Банниковым 
общежитием было ЛИИЖТовское. (Ленинградский институт инженеров 
железнодорожного транспорта, правда злые языки по-иному расшифровывали последние 
три буквы, утверждая, что под данной аббревиатурой скрывается «Исследования 
женского тела»). Там жили весёлые парни и девчонки, студенческий оперотряд время-от-
времени пытался вылавливать посторонних, но тщетно. В огромном холле проходили 
шумные дискотеки.  

Однажды в самый разгар одной из дискотек в центр танцующего холла стала строго 
и грустно протискиваться группа из шести студентов, несущих гроб с лежащим там 
бледным покойницкого вида человеком. Впереди них шёл какой-то самый сумрачный 
студент, он сделал жест рукой в сторону диск-жокея: «Стоп музыка!» и обратился к 
присутствующим громко и с надрывом: «ОСТАНОВИТЕСЬ, НЕЧЕСТИВЫЕ! ЧТО ЗА 
БЕСОВСКИЕ ПЛЯСКИ ВЫ ТУТ УСТРОИЛИ! СМОТРИТЕ, КОГО МЫ ПРИНЕСЛИ!!!». 
Все ошарашено молчали, гроб поставили на пол, прямо в середине зала… и тут 
«покойник» выскочил, как чёртик из коробочки, включился забойный рок-н-ролл и 
начались дикие танцы, в которых приняли участие и эти семеро. Особенно старался 
выделывать танцевальные коленца «Обличитель». (Всё, как у нас: падре с его 
богоугодными речами обычно резко контрастировала с композицией Шнурова, которую 
он выбрал на свои проводы во время ВПИТЕРЕПИТЬ-2019!!!))). 

Как-то на один из праздников мы заночевали в общежитии ЛИИЖТ, в комнате у 
друзей. Мы там неоднократно бывали после некоторых турпоходов, глотая воздух 
свободы. Не знаю почему, но у студентов было, порой, интереснее, чем в нашей 
прославленной казарме!). Перед дискотекой мы посидели в большой компании за 
праздничным столом, попили-поели-попели. Потрясающей красоты девушка хорошо 
поставленным голосом проникновенно спела про Битловский ЕСТЕРДЕЙ.  

И буквально, через двадцать минут я с удивлением увидел, как нашу певицу… 
никакуюююю… несут по коридору … голова её вяло болталась и безвольно повисла 
рука… Я тогда подумал о потрясающей силе искусства, о том, что встречу с классикой 
способен без потерь пережить далеко не каждый.  

Праздник выплеснулся в коридоры общаги и в другие комнаты. 
Танцы сменялись застольем. Было очень вечсело и мы предавались этому веселью 

самозабвенно! 
Не знаю почему, но в моих руках оказался военный билет Ромы и я положил его ему 

в дипломат. Когда Рома добрался до кровати, я вспомнил про документы и, собравшись, 
взяв себя в руки и его голову в свои, раза три произнёс: «Сеня, твой военный билет я 
положил тебе в дипломат! Понял???». Рома все три раза утвердительно кивнул и отбыл в 
царствие Морфея. 
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Проснувшись, я увидел уже одетого по форме Рому с озадаченным видом 
сообщающего, что вчера он где-то про@бал свой военный билет. 

От общежитий остались одни только хорошие и приятные воспоминания… 
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Глава 5. Ушедшие. 

 

С 1986 года, когда выпустились лейтенантами вчерашние курсанты 31 курса прошло 
тридцать пять лет. К сожалению (по разным причинам) не все смогли дожить до нашего 
Юбилея.  

Наш Начальник Училища Генерал-лейтенант Ермолаев Евгений Александрович 
скончался 26 февраля 2014 года. 

Ушли в разные годы наши Начальники курса: Светлов Валерий Павлович и Баев 
Александр Александрович, наш курсовой офицер Волга Сергей Александрович. 

Сегодня, когда мы одновременно отмечаем 40 лет с момента поступления во 
ЛВВИУС-31, с нами нет наших товарищей-курсантов.  

Вспомним их поимённо: 

1. Томин Илья; 
2. Зайцев Александр; 
3. Сурков Владимир; 
4. Сысоев Игорь; 
5. Павлов Александр; 
6. Воронин Виктор; 
7. Барбашин Павел (25.07.2015 г.). ; 
8. Гусаченко Олег; 
9. Банников Роман; 
10. Саломасов Игорь; 
11. Бахвалов Николай; 
12. Шамарин Владимир; 
13. Алдохин Алик; 
14. Колесников Аркадий (06.12.2018 г.). 
15. Быстров Вадим (25.07.2020 г.). ; 

 

Вечная и Светлая им Память!!! 
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Заключение. 

 

Нам посчастливилось учиться и служить на 31 курсе, который хранит традиции 
регулярных массовых встреч. Самая первая состоялась спустя 10 лет после выпуска в 
Санкт-Петербурге. Потом Вячеслав Авдейчик организовал «Первоапрельское пиво» в 
Москве, которое переросло в регулярные ежегодные встречи в последнюю пятницу марта 
в ресторане «Старина Мюллер» у метро Бауманская. И там очень хорошо знали ещё 
одного нашего московского организатора – Игоря Дядюка. А также неизменен был пароль 
для приходящих : «31 курс», по которому нас сразу приглашали в отдельный зал. Только в 
Ковидном 2020-м году мы впервые проводили эту встречу «виртуально» в Zoom под 
управлением Алексея Васильева.  

В июне 2006 года (20 лет Выпуска) мы всем курсом собрались в Санкт-Петербурге. 
Большая организационная работа была проделана «Питерской организацией 31 курса»: 
Владимиром Кудлаем, Сергеем Образцовым, Андреем Пышновым, Андреем Петровым, 
Алексеем Васильевым, Нургаяном Хазиевым (преподавателем ВАС). 

 31 курс посетил Главный корпус с его «Розовым залом», прошел на судне по Неве и 
продолжил празднование в Парк отеле Ретур. Так же мы трудами «Питерской 
организацией 31 курса» отметили 25 и 30 лет Выпуска. 

С 2009 года на протяжении ряда лет мы проводили мероприятие «ППЛС» у Олега 
Ивановича Синельникова в его имении под Порховом. А в 2014-м ППЛС с Олегом 
Ивановичем прошёл на Селигере. 

Благодаря Владимиру Кудлаю на базе его «Кулинарной школы Номер Один» наш 
курс в декабре стал проводить традиционные «Наряды по кухне»: под руководством 
опытных шефов мы сами готовим блюда, которые потом запиваем разными 
качественными напитками в перерывах между здравицами 31 курсу, тостами, поминанием 
ушедших. И, конечно, много песен! В 2020-м на «Наряде по кухне» впервые прозвучала 
композиция про выпиливание изо льда катеров Валерой Ермоловым. 

В 2017 году благодаря инициативе Андрея Пышнова и Олега Лопато родилась 
традиция устраивать пивные вечера «ВПИТЕРЕПИТЬ» в октябре-начале ноября в Санкт-
Петербурге.  

У 31 курса, благодаря Владимиру Кудлаю, Олегу Жукову и Игорю Засядьвовку, есть 
своё Знамя, памятные часы, жетон, форменная рубашка. Каждый год выпускается 
настенный календарь ЛВВИУС-31 с нашим Знаменем. Первый такой календарь 
изготовлен по заказу Павла Барбашина. 

Выпуск 31 курса произведён был тридцать пять лет назад. Столько воды утекло. 
Разрушена Великая Империя – СССР, Верховному Совету которой мы присягали, в 1998 
году не стало нашего любимого училища, но до сих пор есть ещё товарищ, который 
служит Родине в погонах – полковник Олег Толстун, да и остальные находятся в запасе, 
ибо бывших офицеров не бывает.  

Большое Спасибо нашему Самому Замечательному Училищу за нашу Молодость, 
Юность и Зрелость, за знания и умения, за науку Выживать и Побеждать, за Друзей, за то, 
что в далёком 1981 году нам посчастливилось поступить и учиться на самом лучшем 
курсе! За то, что реально сбылась наша мечта: все мы стали курсантами ЛВВИУС-31 ! 
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Приложение 1.  
Песни 31 курса. 

Простой курсант ЛВВИУС 
Музыка: народная, слова: Игоря Петрова, Владимира Кудлая 

 
 

А кто я есть? А есть курсант я, простой курсант ЛВВИУС. 
Простой курант ЛВВИУС, и патруля я не боюсь. 

 
А где живу? Живу в казарме, мастичу пол на этаже 

Мастичу пол на этаже Подзае......я уже. 
 

А что я ем? А ем я кашу, простую кашу на воде, 
Простую кашу на воде, ее дают у нас везде. 

 
А что я пью? А пью компот я, простой разбавленный компот, 

Простой разбавленный компот, его дают нам круглый год. 
 

Куда хожу? Хожу я в баню, простую баню с кипятком, 
Простую баню с кипятком, и ем сосиски я потом. 

 
Куда хожу? Хожу я в самоходы, и ни в театр, ни в музей, 

И ни в театр, ни в музей – хожу искать себе … друзей. 
 

Куда хожу? Хожу я в культпоходы! На танцы в Клубы и в музей 
На танцы в Клубы и в Музей– хожу искать себе … друзей. 

 
Ещё куда хожу? Хожу в наряды: по кухне, курсу, в караул. 

По кухне, курсу в караул… в параше чуть не утонул. 
 

А кто мой враг? А враг известен, простой советский старшина, 
Простой советский старшина, ни крышки, чтоб ему, ни дна. 

 
А где пою? Пою я в туалете! Где есть акустика всегда! 

Где есть Акустика всегда! А что воняет не беда:)! 
 

А чем дышу? Дышу я шмоном. Портянки сушим, вашу мать. 
Мне на портянки наплевать, без шмона не могу я спать. 

 
А что ищу, ищу я хлястик. Шинельный хлястик ищут все! 

Шинельный хлястик ищут все. Его крадут у нас везде. 
 

Куда хожу? Хожу я в увольненье. Чтоб пузо пышками набить. 
Чтоб пузо пышками набить и в туалет потом ходить. 

 
А где пою и где танцую? В элитном клубе ГВС! 
В элитном клубе ГВС! Хожу туда в трусах и без. 

 
А кто мой друг? А друг мой Ермолаев, простой советский генерал, 

Простой начальник ЛВВИУС, С ним в Ленинграде я учусь! 
 

А кто я есть? А есть курсант я, простой курсант ЛВВИУС, 
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Простой курсант ЛВВИУС, меня еб@т, а я горжусь. 
 

2019г. .?????? 
 

 
  

Наряд под Новый год у ЛВВИУС-31. 
Музыка: американская народная («Бомбардировщики»), слова: Владимира Кудлая 

 
Я люблю 31 й курс! Я люблю 31 й курс! 

С Новым годом тебя поздравляют друзья! 
Я люблю 31 й курс!!! 

 
Был озабочен очень Наряд под Новый Год. 

К нам не вернулся ночью из ГВС народ. 
Дневальные открыли в каптёрке два окна, 

И в 7:00 с Парадной услышали слова: 
 

« Мы идём, ковыляя во мгле. Мы к Системе ползём по земле. 
Нету сил, все болит! Кто же нас похмелит? 

И нужно как-то пройти КПП! 
Ну, дела, ночь была: все напитки были выпиты до дна! 

Хлястик спёрт, бок болит!  Кто же нас похмелит? 
Нет, не сможем пройти КПП!». 

 
Услышав эти речи, наряд не спит, не пьёт, 
Пошире открывает окно, чтоб влез народ, 

Втащили всех камрадов чрез наши два окна, 
И вот уже на курсе все слышат их слова: 

 
«Мы пришли, ковыляя во мгле. Мы к казарме ползли по земле! 

Вся команда цела и в Систему пришла! Нахрена проходить КПП?» 
Ну, дела, ночь была: все напитки были выпиты до дна! 

Головой к кораблю, как моряк я люблю 
Возвращаться в Систему своююююю!!! 

 
Я люблю 31 й курс! Я люблю 31 й курс! 

С Новым годом тебя поздравляют друзья! 
Я люблю 31 й курс!!! 

 
 
 
 
 

2019г. .?????? 
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Питер 
Музыка и слова: Алексея Горячева 

 
 

Am 
Питер, 
F G Am 
мне не забыть тебя, я видел 
F G C 
Звезду, горящую в зените –  
F E 
Она вела меня к тебе. 
Am 
       Небо,  
F G Am 
      ты очень часто было серым, 
F G C 
      Однако теплым стало тело  
F E 
       Домов, прижавшихся ко мне. 
Am A7 Dm G 
 
Твои ростральные колонны над головой 
 C Am 
И бег прохожих монотонный по мостовой, 
 Dm E 
И исполин - Исаакий гордый, как часовой 
 AmA7 
Встал над Невой. 
 Dm 
 
Ты, город, стал мне всех дороже –  
 G 
Ты город мой 
 C 
И я надеюсь, что ты тоже 
Am 
В душе со мной, 
 Dm E 
Пусть нас сейчас полощут беды и пусть стальной 
 Am 
Нас бьет прибой. 
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Метки – 
 
о наводнениях отметки, 
 
На Петропавловке у Стрелки 
 
Гранит вспороли вековой. 
 
К людям  
 
сентиментальностей не будет 
 
Порой угрюм и часто хмурен, 
 
Но он мне нравится такой. 
 
 
Необъяснимо это чувство, когда вдали 
 
Мне без тебя на сердце пусто, как не крути. 
 
И лишь в своих воспоминаньях рисую я 
 
Твои черты день ото дня. 
 
И не порвать тебе мне цепи – 
 
Я узник твой, 
 
Но это лучше чем по свету 
 
Бродить с сумой 
 
И подаянья не прошу я в стране чужой –  
 
Богат тобой. 
 

2004г. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



124 
 

В наши 20-ть… 
Музыка и слова: Алексея Горячева 

 
 

Вступление: G; C; G 

G Am 
Проходя в наши 20-ть  

D7                                     CG 
по дворцовой с Сенатской, 

G Am 
Мы не думали с вами, 

CDG 
что промчатся года. 

EAm 
Как листва пожелтеет,  

H7 C  
а виски поседеют, 

 Am 
Но каналы согрели, 

 H7 EmR(C; G) 
ни на что не смотря. 

 
Am H7 Em 
И хоть гусарских эполет мы не носили, 

Am D7 GE 
С курсистками не вьюжили роман. 

AmH7 C 
Но воздухом одним дышали с ними 

AmH7                   EmR(C; G)   
Пусть это было очень много лет назад. 

 
G Am 
А с весенней Невою 

D7 CG 
             для себя я открою 

G Am 
Город наш полусонный 
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             после долгой зимы. 

E Am 
И до боли заноют  

H7 C 
             струны душ поневоле 

Am 
У повес удивленных  

H7Em 
             И влюбленных в мосты. 

 

 
EmAm 
В пыль, стерев километры, 

D7                                 CG 
в сотый раз здесь, как в первый. 

GAm 
Мы стоим на Парадной 

 CDG  
                    нараспашку ветрам. 

G Am 
Став мудрей вместе с нами, 

 H7 C 
                    город воспоминаний, 

Am 
Нас качает в объятьях, 

 H7 EmR(C; G) 
                   полюбив навсегда. 

 

И хоть гусарских эполет мы не носили, 

С курсистками не вьюжили роман. 

Но воздухом одним дышали с ними 

Пусть это было очень много лет назад. 

 

2004г. ????? 
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СТРОЕВАЯ ПЕСНЯ ЛВВИУС-31 
Музыка: народная, слова: Юрия Панфилова 

 
 

Рота шла по городу устало, 
Пыль похода на плечи легла, 

Но завёл, но завёл весёлый запевала 
Песню про геройские дела. 

 
И мгновенно рота подравнялась, 

А случилось это потому, 
Что она, что она как будто подчинялась 

Молодому голосу тому. 
 

И девчонка, что стояла рядом, (Варианты: сидела, лежала, бежала) 
У порога дальнего крыльца, 

Увидать, увидать невольно пожелала 
Молодого юного бойца. (Варианты: отца, слепца, глупца ... гоп-цаца! ) 

 
 
 
А вот как эта песня выглядела в оригинале (до поэтического воздействия курсантов 31 
курса): 

 
ЗАПЕВАЛА 

Музыка: Евгения Жарковского, слова: Константина Ваншенкина 
 
 

Рота шла по городу устало, 
Пыль походов на плечи легла, 

Но завел веселый запевала 
Песню про геройские дела. 

 
И мгновенно рота подравнялась, 

И случалось это потому, 
Что она невольно подчинялась 

Молодому голосу тому. 
 

В нем гремели звонкие подковы, 
Сталь сверкала в яростном бою. 

Обладатель голоса такого 
Шел и пел, затерянный в строю. 

 
И девчонке смуглой, что уселась 
На ступеньках старого крыльца, 
Вдруг необъяснимо захотелось 

Увидать поющего бойца. 
 

И она с туманящимся взглядом 
Поднялась, не видя ничего, 

И пошла с пехотной ротой рядом 
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За звенящим голосом его. 
 

И пошла за голосом куда-то 
У знакомых встречных на виду. 

И ее заметили солдаты 
И глаза скосили на ходу. 

 
И, казалось, вот он - запевала, 
Но солдаты грянули припев, 

И девчонка медленно отстала, 
Увидать героя не успев... 

 
Но мотив солдатской песни славной 

В памяти остался навсегда, 
Да еще как улицею главной 
Рота шла в те давние года. 

 
Антология военной песни / Сост. и автор предисл. В. Калугин. - М.: Эксмо, 2006. 
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КРОКОДИЛИЙ БЛЮЗ 
Музыка и слова: Романа Банникова. 

 
 

Ты помнишь как-то мы с тобой, 
Рассвет встречали над Невой, 

И месяц плыл над головой, 
Играя ласково с волной, 

Как, вдруг, над тихою рекой 
Раздался чей-то грустный вой… 

 
И на берег вылез крокодил. 

Он сказал, что в гости к нам приплыл. 
Из реки одной далёкой Нил. 
И он нас, конечно, удивил. 

Ведь, я не знал, что крокодил 
Из реки далёкой Нил  

Вдруг на невский берег выходил. 
 

И я казал ему что он, 
Наверно, вражеский шпион. 

А посмотреть по форме глаз –  
Переодетый водолаз. 

Я не поддамся на обман. 
К тому же он, наверно, пьян! 

 
И крокодил вдруг зарыдал, 
Сказал, что он бы всё отдал. 
И посмотреть он был бы рад 

На славный город Ленинград! 
И за этим он приплыл 
Из реки далёкой Нил. 

 
И я помочь ему решил. 

И двери в город отворил. 
И целый день я с ним бродил. 

И даже пиво вместе пил. 
Но сказал мне крокодил, 

Что всё же лучше река Нил. 
 

Ведь там не курят и не пьют. 
И здоровыми растут. 

И что там женщины милей, 
И зимою там теплей, 

И вообще – там веселей. 
 

Так сказал он и уплыл… 
К себе домой…. в далёкий…Нил! 

 
1983 г. .?????? 
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ПОДОЙДИ ПОБЛИЖЕ 
Музыка и слова: Романа Банникова 

 
Подойди поближе,  

Сядь со мною рядом, 
И открой мне океан 

Бездонных своих глаз. 
Улыбнись мне ласково, 

Лучистым своим взглядом, 
Знаешь, я устал, 

Пусть ночь согреет нас. 
 

Пусть она раскинет 
Свой купол лунно-звёздный. 

Нам дорогу в сказку 
Укажет Млечный путь. 
Не страшны нам будут 

Не бури, и не грозы. 
И найдём мы счастье, 
Найдём когда-нибудь. 

 
Хочешь, назову  

Тебя своей Звездою? 
Хочешь, стану вечным  

Спутником твоим? 
Только обними  

Меня своей рукою, 
Чтоб к твоим губам 

Смогли прильнуть мои. 
 

И быть может, 
Мир огромный 
Станет тесным  

Для двоих! 
Мир прекрасный 
Станет сказкой 

Из-за этих губ твоих! 
 

1982 г. .?????? 
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КРАСНЫЙ ПОМИДОР 
Музыка и слова: Романа Банникова 

 
Светлая печаль 

Улети от меня в дальнюю даль. 
За моря, леса, 

Взвейся в небеса, 
И лети скорее печаль. 

 
Там на зелёных полях, 

У подножья дивных синих гор, 
В щедрых солнечных золотых лучах 

Зреет красный помидор. 
 

Ждёт он и не дождётся, 
Когда ты его рукой сорвёшь, 

Сядешь в быстрый поезд, 
Наконец вернёшься, 

Снова в мой ты дом войдёшь. 
 

Скажешь мне - Привет! 
Мы не виделись 

 Почти, что сто лет. 
А тебе в подарок –  
Красный помидор, 

Тот, что рос у далёких гор. 
 

Красный помидор, 
Красный помидор, 
Красный помидор, 

Тот, что рос у далёких гор. 
 

Красный помидор, 
Красный помидор, 
Красный помидор, 

Тот, что рос у далёких гор. 
 

1985 г. .?????? 
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ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ДРУГА 
Музыка и слова: Романа Банникова 

 
У меня у друга  

Сегодня день рождения, 
Сколько ему стукнет, 

Помнит только он. 
Будет угощать всех 

Малиновым вареньем, 
Будет заводить 

Свой старый патефон. 
 

Я с утра почищу 
Зубы и ботинки. 

Я наглажу галстук,  
С носовым платком. 

Буду я нарядным, 
Словно на картинке. 

Зашнурую обувь 
Шелковым шнурком. 

 
Я побреюсь так, 

Что муха не сидела! 
Я намажу щёки  

«Красною Москвой»! 
Даже Мастрояни, 

Тот самый, что Марчелло, 
Будет он ничто, 

В сравнении со мной! 
 

И без задних мыслей, 
Так, для интереса, 

На ноги надену  
Чистые носки, 

Так, что Молдованка, 
И так, что Пересы, 

Сразу станут сохнуть 
От большой тоски! 

 
А потом поеду 

Другу за подарком: 
Я куплю все звёзды, 

И Луну куплю! 
Так, как Друг мой любит 

Плавать на байдарке, 
 Ему моря и реки подарю! 

 
Подарю леса 

С небесной синевою. 
Подарю рюкзак 

Лесных весенних трав. 
Подарю я дождик 
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С майскою грозою. 
Звонкий плеск ручья, 

И тишину дубрав. 
И я вытру ноги 
Прямо у порога. 

И нажму на фишку 
Твердою рукой! 

Друг откроет дверь мне, 
Скажет: - Здравствуй, Рома! 

Я тебя так ждал! 
Ты проходи в мой дом! 

 
И чуть-чуть робея 

В комнаты войду я. 
И я не поверю 

Совсем глазам своим: 
Старые друзья, 

Подруги молодые, 
Все собрались здесь, 
За столом большим! 

 
И они поздравят 

Друга с днём рожденья! 
Станут на руках 
Они его качать! 
А потом к его 

Большому сожаленью 
За уши начнут  

Они его таскать. 
 

А когда все стихнут, 
Тут я стану с краю, 
Подниму стакан я… 
С чаем с молоком. 
Мы с тобою Друг 

Друг друга уважаем, 
Я так счастлив, что 
Попал я в этот Дом! 

 
Я тебе, мой Друг,  

Чего-то приготовил! 
Так скажу, 

И осушу я свой бокал, 
Прямо за столом 

Рюкзак я свой открою, 
И достану всё, 

О чём упоминал. 
 

И от хохота вдруг 
Дом весь затрясётся. 

Защебечут гости:  
- Смотрите, мол, чудак! 
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Он, наверное,  
над всеми тут смеётся! 

Шёл бы ты чудак,  
Разэтак, мол, и так! 

 
И, лишь только Друг, 

Подойдёт ко мне. 
Глянет на меня 

С тёплой искоркой в глазах. 
Скажет: -Друг мой, Рома! 

Спасибо, брат, тебе! 
Я мечтать об этом, 

Мог бы лишь во снах! 
 

И пойдём мы с другом 
По лесным дорогам. 
Счастьем наполняя 

Жизненный свой путь. 
Ведь, для счастья нужно 
Совсем-совсем немного! 

Верю я, что будет 
Так когда-нибудь! 

 
 

1987 г. 
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СТАРАЯ ДОРОГА 
Музыка и слова: Алексея Горячева 

 
 

Старая дорога, 
Поросшая бурьяном, 

Сердце наполняет 
Нежностью своей. 

Старая дорога, 
Почему ж так стало 

По другой иду я, 
А не по тебе? 

 
Здесь я видел первый 
Взлёт свой, и паденье, 

Здесь встречал я радость, 
Провожал печаль. 

Старая дорога, 
Дай же разрешенье, 

По тебе пройтись мне 
Как бы, невзначай. 

 
Старая, старая дорога, 

Долго буду помнить я о ней. 
Старая, старая дорога, 

Мне напоминает о тебе. 
Старая, старая дорога, 

В ней хранится память прошлых дней. 
Старая, старая дорога, 

Не споткнуться никогда на ней. 
 

Но и она не вечна, 
Та старая дорога. 

Гигантским водопадом 
Кончается она. 

Т бурное теченье 
Тебя возьмёт в объятья, 

И унесёт от старой дороги навсегда. 
 

Старая, старая дорога, 
Долго буду помнить я о ней. 

Старая, старая дорога, 
Мне напоминает о тебе. 
Старая, старая дорога, 

В ней хранится память прошлых дней. 
Старая, старая дорога, 

Не споткнуться никогда на ней. 
 

1983 г.?????? 
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О БИЛЛЕ 
Музыка и слова: Романа Банникова 

 
 

А что вы знаете про Билла, 
Который как-то у нас жил? 

И сколько выпивал Билл пива! 
Каких красоток Билл любил! 

 
Имел тот Билл одну кобылу, 
И был у той кобылы хвост, 

И вот, однажды, она с Биллом 
Переезжала через мост. 

 
Тот мост ещё с тех пор стоял, 
Когда король на свете жил. 

И, умирая он сказал, 
Что тем мостом он дорожил. 

 
 

… 
 

А что потом случилось с Биллом? 
Неизвестно нам с тобой. 
Но я скажу тебе одной, 

Что не вернулся Билл домой. 
 

1982 г.?????? 
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ВЫПУСКНАЯ (ФРАГМЕНТ) 
Музыка и слова: Романа Банникова 

 
 

Давай-ка вспомним, друг 
Про первую любовь, 

Не первую любовь мы тоже вспомним. 
Как с непривычки закипала 

В жилах кровь 
От чувств удивительно нескромных! 

И как, пьянея и едва дыша, 
Мы постигали таинство Природы. 

Как повторяли – Жизнь, мол, хороша! 
При этом, напевая год от года: 

 
И я снова уйду 
До семи сорока. 
И обнимет меня 
Любимой рука. 

И я знаю, что завтра 
День начну со звонка. 

Но манит меня 
Любимой рука. 

Парам-пара-рурам-парам! 
 

Давай-ка вспомним тысча первую ту ночь, 
Как громко пели гимн мы на проверке. 
И как потом взыграла в жилах кровь. 

И простыней жгут возле белой стенки. 
Крича друг-другу: «Эй, скорей страхуй!» 
Спускались мальчики на мостовую густо, 

На китель олимпийку натянув, 
Васёк в гражданского, вдруг, превратился шустро. 

А Батя тоже не промах был, 
Хоть до последнего лежал он на кровати. 

Услышав Шаму, удила закусил, 
Всех растолкал и нет в казарме Бати. 

А он, держа примерный уголок, 
По простыням спустился среди первых. 
«Абуф!» – в ночи негромко прозвучал, 

И затянули песню те, что не из нервных: 
 

И я снова уйду 
До семи сорока. 
И обнимет меня 
Любимой рука. 

И я знаю, что завтра 
День начну со звонка. 

Но манит меня 
Любимой рука. 

Парам-пара-рурам-парам! 
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На курсе шум и гвалт стоит с утра,  
То наш Санёк опять кого-то строит. 

«Проверить численность и сразу доложить!», 
Команду эту на ПФ забить уж стоит. 
А в нашей группе опять кого-то нет, 

И морщит лоб, ругаясь кто-то грязно «Скотство»! 
Один уже давно ведь «Залосил», другой «Погнал», 

Такое у них свойство.   
 

И я снова уйду 
До семи сорока. 
И обнимет меня 
Любимой рука. 

И я знаю, что завтра 
День начну со звонка. 

Но манит меня 
Любимой рука. 

Парам-пара-рурам-парам! 
 
 

1986 г. Исполнена на выпускном ужине 315 группы. 
 

 

 

 

МЫ РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА… 
Музыка и слова: Алексея Горячева 

 
Проигрыш:Dm, E, Am, F, Dm, E, Am… 

                 Am          G        Am  F                   G             C    

1. Город погасит огни только под утро, а тут… 
Dm                                 F     E                                           E7 
     В темную ночь на дворе желтый фонарный свет льют. 
Am             G          Am     F                  G                   C 
Я люблю этот асфальт мокрых изношенных луж. 
Dm                               F                E                       E7            
     Я люблю город ночной где в нем найду приют. 
   Am             G           Am    F                   G                 C 

2. В нем и все тайны мои, каждой из них я был рад. 
Dm     F      E                                           E7 
      И лист, что сорвался в ручей, стал наш надежный фрегат. 
   Am                    G                    Am    F                        G               C 
С ним мы всю жизнь проведем, встретим звезду и рассвет. 
Dm                  F                         Em                              E7 
      Два капитана семи океанов, которых на картах нет. 
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Dm                E                                        Am 

R:     И меньше во сто крат проблем, если рядом, 

                                 A7                                                                Dm 

                            Тот вечный «морской бой» ребят под луной. 

                                   E                 E7                             F 

                            Никто не поймет, и никто не узнает, 

Dm                                    E                                    Am 

                            Как мчится фрегат наш под парусом полным вперед. 

Am          G           Am   F                            G         C 

3.    А, если кому повезет? Найдется смешной чудак. 
Dm                            F                         E                            E7 
         Пусть он имена им придумает всем, всем океанам ребят. 
      Am                        G                      Am      F                     G                        C 
  «Верность», «Любовь», «Доброта», «Память» и, может быть «Грусть». 
Dm                          F                       E                                  E7    
           Ну, а последние, наверняка, в честь капитанов зовут. 
 
R: 
Проигрыш:Dm, E, Am, F, Dm, E, Am, A7, Dm, E, Am, F, Dm, E, Am…2016 

ГИМН 31-ГО КУРСА  
(муз.К.Кельми "Замыкая Круг", слова: В.Кудлай, А.Горячев, …………)  

I.  
Старый китель я надену -  

И исчезнут эти стены,  
Я увижу нас в одном строю.  
Всё всерьез не без причины -  

Здесь безусые мужчины  
Начинали вместе жизнь свою.  

 
Затяну потуже пояс,  

Поспешу на скорый поезд,  
И начнет отсчет километраж.  
Вот мы вырвались из круга,  

И в объятиях друг друга  
Мы споём про 31-й наш.  

 
Припев:  

Тридцать Первый курс -  
это радость, это грусть,  
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Всех дорог один причал,  
начало всех начал.  

И во все века  
будем помнить мы тебя -  
От Присяги первых слов  

и до седых висков.  
 

II.  
Сквозь пески стекает время,  
Чтобы разлучить нас с теми,  

С кем судьба хранила много лет.  
Венчаны одной звездою -  

Будем помнить мы с тобою  
Тех, кого сегодня с нами нет.  

 
Припев.  

 
III.  

Между нами злые ветры,  
Города и километры,  

Наша встреча снилась, как мираж!  
Но мы вырвались из круга,  
Мы в объятиях друг друга,  
Так споём про 31-й наш!  

 
Припев.  2006 
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ЯИЧКИ В МАЙОНЕЗЕ 
Музыка и слова: Алексея Горячева 

 

Ты истощен 
Словно колья забора 
Толще тебя даже жердь, 
Каши параши насыпь себе гору, 
Чтоб не страшна была смерть. 
В буфете локтями 
Работай  бойчее, 
Не бойся друзей обожрать. 
Не бойся, не бойся и будь смелее, 
Запомни, что цель твоя жрать. 
  
 
Припев: 
 Яички в майонезе, излечат от болезней 
 Биточки и сметана, залечат твои раны. 
 Жрать и качаться вот смысл жизни! 
 В бицепсы силу налей! 
 Умеренность в пище, враг культуризма! 
 Жри как удав эвридэй!!! 
 
 
Жри и качайся, 
 ну что ж еще надо, 
Цель же предельно ясна. 
Но видно калорий тебе не хватало 
Упал в двух шагах от стола. 
Девиз выдвигаешь, ешь все что попало 
И цель ты достигнешь свою. 
Ночные обеды, где ешь до отвала 
Тебе лишь на пользу пойдут. 
 

Припев: 

 

Курсы постарше, репы потолще,  
Мимика проще теперь. 
Вот шустрый «минус», 
&$%, тебя отодвинув, 
Рвётся к столовой быстрей. 
И ясно слышишь ты крик мальчугана 
Сквозь строй плечистых парней: 
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«Кашки-парашки насыпте, ребята - 
Жрать я хочу everyday.     
1984 
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Приложение 2.  
Крылатые фразы 31 курса 

 

1. Вот и сбылась наша Мечта! 

2. Впарится по солидолу.  

3. Дельфина не качать.  

4. На танке не кататься.  

5. Зарубай мафон, все уедем. 

6. Сервоповерхность находится на верхней дорожке крайнего цилиндра. 

7. От винта, у нас нет отличников. 

8. Гайморит – он от длительного сидения. 

9. Душно, товарищ капитан II ранга. 

10. Два наряда на службу! С праздником Вас, товарищ курсант! С днём отличника! 

Командиру группы назначить другого отличника! 

11.  Уберите все подношения! (жест на экзамене в сторону тарелки с фруктами и 

бутылок пепси). Поставьте графин с водой! 

12. "Поздравляю Вас, товарищ курсант! Экзамен окончен, оценка - 

неудовлетворительно!" 

13. "У-у-у, поставили..." 

14. "Криис! Шу-у-ухер!" 

15. «Ермолов! Наказать всех... но за разное! Потому что в Армии групповые наказания 

запрещены!». 

16.  «В этом месте должна быть метка… которой может и не быть!» 

17. «На водку денег не дам!» 

18. "Ничего-ничего, я смотрю" 

 

 

 

 

 

 

 

 


